
Льготы 
в обмен 
на полис
Минфин придумал, 
как стимулировать граждан 
страховать свое жилье

Минфин подготовил проект до
клада правительству о мотиви
ровании граждан к заключению 
добровольных договоров страхо
вания жилья от чрезвычайных си
туаций. Застраховавшим дома 
и квартиры предлагается предо
ставлять льготы по налогу на иму
щество и взносам на капиталь
ный ремонт. Кроме того, Минфин 
предлагает ввести запрет на при
ватизацию жилья, полученного 
после ЧС, для тех, кто ранее не ку
пил страховку. Эту норму ведом
ство продвигало еще два года на
зад, но тогда, по данным „Ъ“, она 
была заблокирована в админист
рации президента.

Минфин направил в Минэко-
номики и Минстрой проект докла-
да о мерах по стимулированию гра-
ждан к покупке полисов страхова-
ния жилья от ЧС. Закон о таком стра-
ховании вступает в силу 4 августа 
этого года. Сейчас регионы разраба-
тывают страховые программы, ко-
торые помимо гибели жилья от ЧС 
позволят страховать и бытовые ри-
ски — залив, взрыв бытового га-
за и так далее. Как следует из имею-
щегося у „Ъ“ проекта, министерство 
предлагает ряд преференций для ку-
пивших жилищную страховку.

В частности, предлагается реко-
мендовать регионам вводить льго-
ты по налогу на имущество физлиц 
для граждан, заключивших договор 
страхования от ЧС. Жилищное за-
конодательство Минфин предлага-
ет изменить таким образом, чтобы 
установить «возможность предостав-
ления гражданам, оплачивающим 
договор страхования жилого поме-
щения на регулярной основе, льгот 
по уплате взносов на капитальный 
ремонт общего имущества в многок-
вартирном доме».

экономическая 
политика — с2

Палатки свернули из-за проверок
После трагедии в «Холдоми» часть детских лагерей может закрыться

Гибель детей в сгоревшем па
латочном лагере «Холдоми» 
в Хабаровском крае привела 
к тотальной проверке таких объ
ектов по всей стране. Это мо
жет спровоцировать массовые 
отмены бронирования в дет
ские лагеря, куда продано око
ло 150 тыс. путевок примерно 
на 4,5  млрд руб. Сегмент дет
ского  отдыха всегда был неве
лик, а после трагедии спрос 
может заметно упасть. На вос
становление, полагают экспер
ты, уйдет не меньше двух лет.

Трагедия в детском лагере в Хаба-
ровском крае стала причиной мас-
совых проверок детских лагерей 
по всей стране, сообщил „Ъ“ пред-
седатель Союза организаторов дет-
ского активного отдыха Сергей Гри-
цун. По его словам, в некоторых слу-
чаях речь шла о единичных провер-
ках со стороны МЧС и Роспотребнад-
зора, в некоторых лагерях ждут по-
вторных инспекций. Господин Гри-
цун пояснил, что проверки палаточ-
ных лагерей ведутся «особенно тща-
тельно», есть случаи затребования 
походного снаряжения. Один из со-
беседников „Ъ“ на туристическом 
рынке добавляет, что проверки про-
водятся по распоряжению Дмитрия 
Медведева. Представители премьера 
и Роспотребнадзора не смогли опера-
тивно ответить на запрос „Ъ“. Полу-
чить комментарий МЧС не удалось.

Данные эксперта подтвержда-
ют региональные чиновники. 
Так, в Волжском Самарской обла-
сти сотрудники МЧС уже закрыли 
детский лагерь «Казачья застава» 
из-за отсутствия необходимых до-
кументов, говорит источник „Ъ“. 
Как сообщили в ГУ МЧС по регио-
ну, по поручению руководства ве-
домства сейчас проводятся вне-
плановые проверки детских лаге-
рей и других баз отдыха на соот-
ветствие пожарной безопасности, 

выявляются незарегистрирован-
ные объекты. В ГУ МЧС по Ниже-
городской области пояснили, что 
ждут распоряжения центрального 
аппарата министерства о внепла-

новых проверках, которые могут 
начаться в ближайшее время.

На контроле ГУ МЧС по Ростов-
ской области сейчас три палаточ-
ных лагеря: в Азове, Волгодонске 

и хуторе Пухляковский Усть-Донец-
кого района. О начале проверок па-
латочных лагерей также заявили 
власти Пермского края и Пензен-
ской области. В администрациях 

Краснодарского и Ставропольско-
го краев сообщили о начале рейдов 
по выявлению незарегистрирован-
ных лагерей. В Липецкой области 
региональное ГУ МЧС провело вне-
плановые проверки в двух пала-
точных лагерях — «Аргамач» и ла-
гере Фонда научного краеведения. 
Замминистра просвещения РФ Па-
вел Зенькович заявил „Ъ“, что важ-
но разобрать ситуацию для приня-
тия мер по всей стране.

Пожар в «Холдоми» в Хаба-
ровском крае произошел в ночь 
на 23 июля. Площадь возгорания до-
стигла 240 кв. м, сгорело 20 палаток, 
где находилось 189 человек. Постра-
дали 13 человек, включая восемь де-
тей, четверо из которых погибли. 
Как сказано на сайте «Холдоми», 
комплекс второй год занимает «ли-
дирующие позиции по предостав-
лению полезного отдыха детям». 
Из информации на сайте комплек-
са следует, что оператором «Холдо-
ми» выступает ООО «Экстрим Сер-
вис», его владелец — Виталий Бур-
лаков. Следственный комитет РФ 
24 июля сообщил о задержании го-
сподина Бурлакова и директора ла-
геря Максима Кузнецова: они подо-
зреваются в оказании услуг, не отве-
чающих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей.

По оценкам Delloite, в 2017 году 
в России детей в лагеря отправили 
6,2 млн семей, объем рынка детско-
го туризма составил около 90 млрд 
руб. Масштабы рынка примерно та-
ковы и сейчас. Соруководитель ра-
бочей группы по детскому туризму 
Координационного совета по разви-
тию туризма при правительстве РФ 
Сергей Минделевич указывает, что 
этим летом в лагерях отдохнут око-
ло 6 млн детей. По его словам, все-
го в стране работают 45 тыс. лагерей, 
2 тыс. из них — палаточные.
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«Роснефти»  
вычитается за ОПЕК+ 
Госкомпания просит налоговых льгот 
за сокращение добычи

Как выяснил „Ъ“, «Роснефть» аргумен
тирует необходимость налоговых льгот 
на 460 млрд руб. для своего Приобского 
месторождения тем, что понесла прямые 
потери изза сделки ОПЕК+. Они вырази
лись в том, что компания не добыла изза 
ограничений 22 млн тонн нефти. Теперь 
«Роснефть», по данным „Ъ“, хочет уско
рить выдачу льгот, чтобы они заработали 
задним числом уже с 2019 года, несмо
тря на противодействие Минфина. Мин
фин, Минэнерго и эксперты не согласны 
с тем, что отрасль понесла потери изза 
сделки ОПЕК+, а аргу ментация «Роснеф
ти»  ставит вопрос о необходимости ком
пенсаций и другим нефтяникам, сокра
щавшим добычу.

„Ъ“ стали известны доводы «Роснефти», 
которая требует у правительства снижения 
налогов для своего Приобского месторожде-
ния в ежегодном объеме 46 млрд руб. в те-
чение десяти лет. Предоставление льготы, 
по мнению «Роснефти», будет компенсаци-
ей потерь компании из-за участия России 
в соглашении со странами ОПЕК по ограни-

чению добычи нефти. По словам источников 
„Ъ“, такой аргумент используется в письме 
первого вице-президента «Роснефти» Павла 
Федорова к замглавы Минфина Илье Труни-
ну, отправленном в середине июня.

Господин Федоров утверждает, что компен-
сацию прямых потерь компании из-за сдел-
ки ОПЕК+ еще в декабре 2018 года поддержал 
Владимир Путин. По оценке топ-менеджера, 
из-за ограничений «Роснефть» с начала 2017 
года добыла на 22 млн тонн меньше, чем пла-
нировала, и снижение объемов не было ком-
пенсировано увеличением цены на нефть из-
за опережающего роста сланцевой добычи 
в США. В компании отказались от коммента-
риев. Но в июне ее глава Игорь Сечин подтвер-
ждал, что «Роснефть» обсуждает с правительст-
вом компенсации из-за сделки с ОПЕК. Топ-ме-
неджеры компании поясняли, что в случае про-
дления соглашения до конца года (оно распро-
странилось даже на первый квартал 2020 года) 
«Роснефти» придется сдвинуть сроки ввода Рус-
ского и Юрубчено-Тохомского месторождений.
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Мощей  
Бессмертный
В чем Владимир Ульянов (Ленин) бросил 
исторический вызов Владимиру Путину

24 июля президент России Владимир 
Путин приехал в Дом русского зарубе
жья и встретился с вдовой Александ
ра Исаевича Солженицына Натальей 
Дмитриевной, которая показала ему му
зей. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников обращает внима
ние на то, что не все посетители музея 
убедились в этот день в его полезности: 
 комуто он показался гнездом контрре
волюции в центре Москвы. Но главное: 
после этого приезда в честь 80летия 
Натальи Солженицыной появилась  
на дежда на то, что Владимир Путин  
сможет одолеть Владимира Ленина. 
В том числе и в себе.

Дом русского зарубежья находится на Та-
ганке, рядом с музеем Владимира Высоцкого. 
Сначала не очень понимаешь, о чем он, этот 
дом, а потом начинаешь вглядываться.

Но сначала видишь длинный стенд, по-
священный исключительно Александру 
Солженицыну, и это законно: кому, если 
не ему? И как-то странно видеть музейны-
ми вещи, которые этот человек носил еще, 

кажется, совсем недавно и встречался в них 
с Владимиром Путиным, которого тут ждали 
уже три часа,  тоже.

Увлеченный человек, замдиректора му-
зея Игорь Домнин, рассказывает, как «Алек-
сандр Исаевич работал над своим главным 
трудом»:

— И это был, имейте в виду, не «Архи-
пелаг ГУЛАГ»! На Солженицына иногда 
все шишки сыплются за этот «Архипелаг»! 
Но нет, главный его труд — десятитомное 
«Красное колесо»! И задайте себе вопрос: 
прочел ли я «Красное колесо»? Кто-то из вас, 
может быть, и прочел, этого нельзя исклю-
чить. Но даже я прочел процентов на 70! По-
тому что это тяжкий труд!

Я потом спрашивал Игоря Домнина, поче-
му он считает, что «иногда на „Архипелаг ГУ-
ЛАГ“ сыплются все шишки».

— Да я не считаю! — восклицал он.— Про-
сто откройте интернет и посмотрите! Сы-
плются! Говорят, что чуть ли не из-за «Архи-
пелага» развалился Советский Союз!
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Бюджетный комитет Госдумы не 
рекомендовал принятие ко вто-
рому чтению в составе поправок 
к Бюджетному кодексу поправ-
ку Минфина, разрешающую рас-
ходование средств Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) 
на цели экспортного кредитова-
ния,— представители Минфи-
на смогли убедить в ее необхо-
димости Счетную палату, но не 
Банк России. Идея не снята с по-
вестки, она, видимо, вновь бу-
дет обсуждаться в правитель-
стве осенью 2019 года в рамках 
комплексной дискуссии о судьбе 
средств ФНБ после достижения 
его объема 7% ВВП.

В составе правительственных по-
правок к законопроекту по измене-
нию Бюджетного кодекса (см. „Ъ“ от 
19 июля) не будет проходить голосо-
вание во втором чтении за поправку 
правительства норм Бюджетного ко-
декса, вводящая понятие государст-
венных экспортных кредитов и раз-
решающая предоставлять их за счет 
ликвидной части средств ФНБ при 
превышении им уровня 7% ВВП. По 
итогам двухдневного обсуждения 
бюджетный комитет Госдумы откло-
нил соответствующую поправку. От-
ветственный за ее разработку в Мин-

фине глава департамента госдолга и 
государственных финансовых акти-
вов Константин Вышковский пред-
положил по итогам обсуждения, что 
«отдельный законопроект» на эту те-
му может быть вновь внесен в Госду-
му и рассмотрен осенью.

Напомним, 23 июля глава бюджет-
ного комитета Госдумы Андрей Мака-
ров заявил, что поправка не согласо-
вана со Счетной палатой (ее предста-
вители подтвердили, что против ее 
принятия) и Банком России, и пред-
ложил представителям Минфина со-
гласовать ее к 24 июля. Это вышло 
лишь наполовину. В заседании ко-
митета на следующий день участво-
вал заместитель министра финансов 
Сергей Сторчак и аудитор Счетной 
палаты Татьяна Мануйлова: они оба 
подтвердили, что по итогам разгово-
ра первого вице-премьера Антона Си-
луанова и главы палаты Алексея Куд-
рина Счетная палата поддерживает 
поправку. Позиция Банка России при 
этом по существу не изменилась: пер-
вый зампред ЦБ Ксения Юдаева сооб-
щила комитету, что Банку России не-
достаточно информации о том, как 
Минфин предполагает расходовать 
средства ФНБ. Это было воспринято 
как отказ ЦБ от согласования — в ито-
ге эта часть поправок не поддержана.

В ходе дискуссии Сергей Стор-
чак и Константин Вышковский до-
вольно подробно рассказывали о 
смысле идеи Минфина, и из их рас-
сказов следовало, что для Госдумы 
она скорее благо, чем проблема. Ис-
ходя из слов господина Сторчака, 
речь идет о возможности финанси-
ровать из средств ФНБ (предполо-
жительно с 2021 года) «штучные» го-
сударственные экспортные креди-
ты, причем, по его словам, это имен-
но госкредиты — предоставляемые 
иным государствам, а не россий-
ским экспортерам или иностран-
ным частным контрагентам. Мин-
фин намерен установить требова-
ния к кредитным рейтингам заем-
щиков, их кредитной истории, вве-
сти условие отсутствия неурегули-
рованных отношений с РФ и обяза-
тельное внесение кредита в бюджет. 
Исходя из этого предлагаемое Мин-
фином в данном случае расходова-
ние средств ФНБ должно быть по су-
ществу замещением существующих 
межгоскредитов — в первую оче-
редь Белоруссии (вчера страна впер-
вые размещала на рынке РФ рубле-
вые суверенные облигации с успе-
хом), главный потенциальный то-
вар экспорта по таким кредитам — 
российские АЭС и продукция ВПК, в 

будущем, возможно, суда, авиалай-
неры, продукция тяжелого машино-
строения. Расходование ФНБ в этих 
целях, очевидно, просто увеличит 
возможности траты средств феде-
рального бюджета внутри страны 
— эти объяснения Минфина, как 
выяснилось из дискуссии, и убеди-
ли Счетную палату.

В свою очередь, Банк России в 
происходящем беспокоит, видимо, 
лишь попытка обсуждать возмож-
ность частного направления расхо-
дования ФНБ до официальной ди-
скуссии о судьбе «сверхнорматив-
ных» накоплений международных 
резервов. Эта дискуссия запланиро-
вана в правительстве на осень 2019 
года после принятия бюджета на 
2020–2022 годы.

Главная проблема Банка России с 
ФНБ — не собственно в возможном 
ослаблении с 2021 года «бюджетного 
правила», а в том, что расходование 
средств ФНБ дискретными и заранее 
непредсказуемыми решениями де-
лает задачу Банка России по поддер-
жанию целевого уровня инфляции в 
4% на порядок более сложной. При 
установлении заранее предсказуе-
мого и известного графика расходо-
вания ФНБ на экспортные цели вно-
симая этими расходами курсовая ди-

намика предсказуема, как и измене-
ние объемов внутреннего спроса. 
Самое же сложное для ЦБ — приня-
тие решений, при которых ФНБ мо-
жет расходоваться в значимых объ-
емах отдельными решениями: это 
то, что Банк России, очевидно, будет 
блокировать всеми способами. По-
зиция ЦБ, заявленная Ксенией Юда-
евой, сейчас жестче: Банк России на-
стаивает на том, что средства ФНБ 
должны вкладываться в активы, ко-
торые не изменяют внутренний аг-
регированный спрос, более или ме-
нее точно это условие выполняется 
лишь для вложений ФНБ в иностран-
ные фондовые активы.

Идея межгоскредитов из ФНБ со-
вершенно не нова: в 2014 году сред-
ства ФНБ (тогда еще не объединен-
ного с Резервным фондом) в разме-
ре $3 млрд вкладывались в гособ-
лигации Украины, с 2015-го кредит 
не обслуживается, не отнесен заем-
щиком к суверенному долгу, по не-
му идут суды в Лондоне. Макровли-
яние этого кредита на экономику РФ 
было минимальным, политическое 
— огромным: правительство Украи-
ны при президенте Петре Порошен-
ко считало кредит взяткой экс-пре-
зиденту Виктору Януковичу.

Дмитрий Бутрин

Закрома заморожены
Расходование средств ФНБ до осени не будут даже обсуждать

Частные агентства занятости 
расширяют свое влияние на ми-
ровом рынке труда — растет 
как число таких организаций, 
так и количество трудоустроен-
ных ими работников. В мире ли-
дирующие позиции по «постав-
кам» работников занимают США, 
Китай и Бразилия. В России этот 
сегмент рынка трудоустройства 
также растет, но его дальнейше-
му расширению мешает слишком 
короткий разрешенный пери-
од временного предоставления 
труда работников другим орга-
низациям — как минимум вдвое 
меньший, чем в большинстве 
развитых стран Европы.

Роль частных агентств занятости 
на мировом и российском рынках 
труда в будущем будет только расти. 
К такому выводу пришли участники 

конференции «Частные агентства 
занятости в инфраструктуре рынка 
труда», организованной Российским 
союзом промышленников и пред-
принимателей (РСПП), Российской 
ассоциацией частных агентств заня-
тости (АЧАЗ) и Международной орга-
низацией труда (МОТ). Сейчас в ми-
ре работают 164 тыс. таких агентств с 
общим штатом более 2 млн человек. 
За 2017 год (более свежей статистики 
пока нет) число таких организаций 
выросло на 16%.

По словам председателя Всемир-
ной конфедерации занятости (WEC) 
Аннемари Мюнц, рынок труда в раз-
витых странах стремительно меня-
ется под воздействием таких фак-
торов, как цифровизация и автома-
тизация рабочих мест при одновре-
менном старении и урбанизация 
работающего населения. По ее сло-

вам, в странах ОЭСР до 14% рабочих 
мест могут быть автоматизированы 
уже в ближайшем будущем, еще 32% 
подвергнутся другим радикальным 
трансформациям. По словам пред-
ставителя образовательного центра 
Международной организации тру-
да Сандро Петтинео, чтобы учесть 
эти тренды, планируется обновить 
рекомендации МОТ для частных 
агентств занятости, а также провес-
ти для агентств и работодателей ряд 
образовательных программ по неди-
скриминационному найму.

«На фоне изменений на рынке 
труда численность трудоустроенных 
с помощью частных агентств занято-
сти также растет. В 2017 году этот по-
казатель вырос на 19,5% — до 53 млн 
человек»,— говорит Аннемари 
Мюнц. Большинство из этих людей 
— трудоустроенные путем времен-

ного найма (49 млн человек). Лидиру-
ющие позиции по предоставлению 
труда работников в мире занимают 
США (15,5 млн трудоустроенных), 
Китай (8,93 млн) и Бразилия (7,8 млн).

В России рынок услуг, оказывае-
мых частными агентствами занято-
сти, за 2018 год вырос на 14% и достиг 
объема 69,9 млрд руб. По данным 
Ассоциации частных агентств заня-
тости, из трех сегментов этого рын-
ка (подбор кадров, предоставление 
персонала и аутсорсинг) наиболь-
ший рост показал последний — он 
вырос на 15%, до 51,1 млрд руб. Боль-
шинство (64%) временно трудоустро-
енных относились к категории «бе-
лых воротничков» (офисные сотруд-
ники, служащие, менеджеры, инже-
нерно-технический персонал), еще 
36% пришлись на рабочих промыш-
ленной и производственной сфер.

Главные причины обращения ра-
ботников к агентствам, по словам гла-
вы АЧАЗ Екатерины Гороховой, это 
возможность официальной занято-
сти (61% обратившихся), стабильная 
зарплата (49%) и возможность прио-
брести опыт, необходимый на посто-
янной должности (25%). Большинст-
во трудоустроенных (75%) рассматри-
вают временные проекты в качестве 
возможности найти постоянную ра-
боту. Более активному росту этого сег-
мента, по словам Екатерины Горохо-
вой, мешает слишком короткий пе-
риод разрешенного в РФ предостав-
ления труда работников — не более 
чем на девять месяцев. «Он не отража-
ет всего объема потребностей компа-
ний — в большинстве развитых стран 
Европы этот период больше по мень-
шей мере в два раза»,— отметила она.

Анастасия Мануйлова

Частные агентства занятости нашли работу
Они трудоустраивают все больше временных работников

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 30,8

процента составила доля инвестиций нерезидентов в объеме выпусков облигаций феде-
рального займа (ОФЗ) в начале июля 2019 года, сообщил ЦБ. В июне нерезиденты увеличили вложения 
в ОФЗ на 97 млрд руб., или на 3,9%,— до 2,6 трлн руб.— нового исторического максимума, преодолев 
прежний рекордный уровень, зафиксированный месяцем ранее. Между тем темпы роста инвестиций не-
резидентов в ОФЗ в июне были минимальными с февраля 2019 года, снизившись в 2,3 раза по сравнению 
с рекордными 220 млрд руб. в мае. За три весенних месяца нерезиденты увеличили инвестиции на 
548 млрд руб., или на 28,6%, а за март—июнь рост показателя составил 645 млрд руб., или 33,7%.

РЕЙТИНГИ 

Инновации застряли 
между учеными  
и чиновниками

Россия второй год подряд заняла 
46-е место в «Глобальном иннова-
ционном индексе», который с 2007 
года составляют Корнелльский 
университет, бизнес-школа INSEAD 
и Всемирная организация интел-
лектуальной собственности (WIPO). 
Тройку лидеров 2019 года составили 
Швейцария, Швеция и США. Следом 
расположились Нидерланды и Вели-
кобритания. Рейтинг для 129 стран 
(на долю которых приходится почти 
92% мирового населения и 97% 
глобального ВВП) рассчитывается 
на основе 80 показателей. Сводный 
индекс отражает эффективность 
инновационной деятельности 
при имеющемся потенциале. 

Россия традиционно занимает 
высокое место по показателям 
развития науки и человеческого капи-
тала (23-е место) — благодаря охвату 
высшим образованием (17-е место), 
числу учителей на одного школьника 
(15-е), количеству выпускников на-

учных и инженерных специальностей 
(10-е). По уровню развития бизнеса 
страна заняла 35-е место, в том 
числе благодаря числу работников, 
занятых в сфере наукоемких услуг 
(18-е), и занятости женщин с высшим 
образованием (7-е). 

При этом по развитию тех-
нологий и экономики знаний РФ 
заняла лишь 47-е место: в частности, 
при 20-м месте по числу патентных 
заявок на изобретения по экспорту 
в сфере ИКТ к общему объему 
торговли у России — лишь 71-е 
место. Сильнее всего РФ отстает 
по показателю развития институтов 
(74-е место), в том числе по норма-
тивно-правовым условиям (95-е), 
политической стабильности (91-е), 
качеству регулирования (103) и вер-
ховенству закона (111-е). Отставание 
в области инфраструктуры (62-е ме-
сто) обеспечили слабые показатели 
экологической устойчивости (101-е), 
включая энергоемкость ВВП (113-е). 

«Россия отстает от развитых 
и многих быстроразвивающихся 
государств практически по всем 
метрикам, характеризующим эффек-
тивность использования ресурсов 
и степень воздействия результатов 
научно-технической и инноваци-
онной деятельности на экономику 
и общество»,— отмечается в ком-
ментарии Института статистических 
исследований и экономики знаний 
ВШЭ. Как и в прежние годы, первые 
три десятка строчек индекса зани-
мают страны с высоким доходом 
(за исключением Китая). В целом 
же география инноваций смещается 
из экономик с высоким доходом 
в сторону средних, хотя большая 
часть затрат на них остается сосре-
доточенной в нескольких экономиках 
и регионах, отмечают составители 
рейтинга. 

Надежда Краснушкина

ГЛОБАЛЬНЫЙ ИННОВАЦИОННЫЙ 
ИНДЕКС — 2019 (БАЛЛ)
ИСТОЧНИКИ: КОРНЕЛЛЬСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ, INSEAD, WIPO.
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Кроме «пряников» предусмотрен и «кнут» — 
гражданам, заранее не позаботившимся о стра-
ховке, новое жилье взамен утраченного при ЧС 
предложено предоставлять без права его прива-
тизации «в течение определенного срока».

При этом бессрочно такое жилье будет пре-
доставляться лишь малоимущим — по догово-
ру социального найма, остальным — по дого-
вору «обычного» найма или из маневренного 
фонда на срок не более трех лет. Отметим, что 
ограничение на приватизацию жилья, полу-
ченного взамен утраченного, содержалось в ре-
дакции первого чтения законопроекта о стра-
ховании от ЧС, ставшего законом в прошлом 
году (вступает в действие только сейчас). Одна-
ко, по словам источника „Ъ“ на рынке, по тре-
бованию администрации президента эта нор-
ма была исключена (см. „Ъ“ от 17 мая 2017 го-
да). После этого страховщики заговорили о том, 
что без нее закон на практике работать не будет.

Тем не менее в Минфине уверены, что у 
закона есть ряд преимуществ. Это возмеще-
ние потерь из расчета площади утраченного 
жилья, а не по социальным нормам, и то что 
«страховая выплата выплачивается быстрее, 
чем бюджетные поступления, в связи с про-
хождением установленных процедур». Кроме 
того, «стоимость страхования дешевле за счет 
участия в программе страхования субъектов», 
есть «возможность расширения страхового по-

крытия за счет включения в программу допол-
нительных рисков». В министерстве рассчи-
тывают на скорый запуск программ региона-
ми. «По первым итогам правоприменитель-
ной практики будут прорабатываться допол-

нительные меры стимулирования граждан к 
страхованию своего жилья»,— сообщили „Ъ“ 
в министерстве.

Ранее страховое лобби просило Минфин 
разрешить региональным властям использо-

вать еще не утвержденную Минюстом мето-
дику Минфина по разработке страховых про-
грамм (см. „Ъ“ от 18 июля). В министерстве „Ъ“ 
сообщили, что Всероссийскому союзу страхов-
щиков (ВСС) методика передана «в целях пред-
варительной проработки вопросов организа-
ции страхования жилья с участием страхового 
сообщества и регионов».

В Минфине не взялись оценить эффект от 
внедрения предлагаемых льгот. Представители 
страховщиков, в свою очередь, называют эти 
предложения «правильными», но опасаются, 
что субъекты подойдут к предоставлению нало-
говых льгот формально. «Это будет проверкой 
на зрелость регионов,— говорит замглавы ВСС 
Евгений Уфимцев.— Минфин предоставляет 
им широкие полномочия, но есть опасения, 
что льготы будут предоставлены в минималь-
ном объеме, о них будет формально доложено 
в правительство, и реальных стимулов гражда-
не не получат». По его мнению, государство при 
реализации всех предложений Минфина суще-
ственно выиграет по части снижения нагруз-
ки на бюджеты по возмещению ущерба от ЧС. 
Так, расходы федерального бюджета на ликви-
дацию последствий паводка и помощь постра-
давшим в Иркутской области составили уже по-
чти 3 млрд руб. На 22 июля, по данным Минфи-
на, до граждан доведено 1,8 млрд руб. Отметим, 
что, по данным ВСС, в этой зоне бедствия было 
застраховано только 3,4% жилья.

Татьяна Гришина
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В проекте доклада правительству Минфин указал на возможные способы повыше-
ния популярности страхования от наводнений и пожаров  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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Совет по правам кандидатов
СПЧ вступает в конфликт вокруг незарегистрированных на выборы в Мосгордуму оппозиционеров

Постоянная комиссия по изби-
рательным правам президент-
ского Совета по правам человека 
(СПЧ) сегодня проведет встре-
чу с получившими отказ в реги-
страции кандидатами в депута-
ты Мосгордумы. Позиция членов 
СПЧ: регистрации достойны все 
сдавшие подписи кандидаты. 
В поддержку незарегистриро-
ванных политиков высказалась 
и омбудсмен Татьяна Москалько-
ва, которая считает, что подписи 
следует перепроверить. Однако 
вчера рабочая группа московско-
го городского избирательного 
комитета (МГИК) по рассмотре-
нию жалоб рекомендовала отка-
зать пяти кандидатам, в том чи-
сле Ивану Жданову и Дмитрию 
Гудкову. Вердикт избирком вы-
несет опять-таки сегодня. Кро-
ме того, накануне Следственный 
комитет России (СКР) объявил 
о возбуждении уголовного дела 
о воспрепятствовании работе из-
биркомов по итогам несогласо-
ванных акций в столице. Полито-
логи уверены, что «политизация 
и скандализация выборов будет 
вовлекать все больше москвичей 
в избирательную кампанию».

Постоянная комиссия по изби-
рательным правам президентско-
го СПЧ сегодня проведет встречу с 
получившими отказ в регистрации 
кандидатами в депутаты Мосгорду-
мы. Один из них, Илья Яшин, сооб-
щил в Facebook, что сперва встре-
ча планировалась с участием главы 
СПЧ Михаила Федотова. Однако, 
рассказывает господин Яшин, по-
зже ему сообщили, что глава СПЧ 
не сможет присутствовать. Оппози-
ционер предположил, что это прои-
зошло на фоне новостей о задержа-
нии политика Алексея Навально-
го и возбуждении уголовного дела, 
фигурантами которого могут стать 
независимые кандидаты.

Напомним, 22 июля группа не-
зависимых кандидатов направи-
ла главе СПЧ Михаилу Федотову и 

председателю постоянной комис-
сии по избирательным правам при 
СПЧ Илье Шаблинскому обраще-
ние с просьбой обратить внима-
ние на ситуацию, сложившуюся во-
круг выборов в Мосгордуму. В сво-
ем обращении они просили про-
вести в ближайшее время встречу 
в СПЧ с участием всех заинтересо-
ванных сторон, а также организо-
вать на  базе мониторинговой рабо-
чей группы на выборах независи-
мую перепроверку подписей всех 
самовыдвиженцев в округах, где 
часть из них была снята, а часть за-
регистрирована.

Илья Шаблинский заявил „Ъ“, 
что отказ в регистрации — проду-
манный политический шаг. «Про-
верки подписей — поле для произ-
вола,— сказал господин Шаблин-
ский.— Это мое мнение, оно под-
держано большинством членов ко-
миссии и отражено в нашем сов-
местном заявлении». Заявление 
размещено на сайте СПЧ. По мне-
нию членов комиссии, законода-
тельство Москвы о выборах содер-
жит нормы, допускающие произ-
вольные и ничем не обоснованные 
оценки собранных подписей как 
недостоверных, таким образом мо-
жет игнорироваться воля тысяч из-
бирателей.

В повестку заседания профиль-
ной комиссии СПЧ помимо ситуа-
ции с выборами в Мосгордуму вой-
дет и обсуждение предвыборной 
ситуации в Санкт-Петербурге, где в 
среду вечером на площади Ленина 
у Финляндского вокзала прошла со-
гласованная с городскими властями 
акция против нарушений на выбо-
рах. Демонстранты потребовали «со-
здать новые избирательные комис-
сии и провести честные, открытые 
и демократичные выборы». По дан-
ным организаторов, в акции приня-
ли участие не менее 3 тыс. человек.

В поддержку незарегистриро-
ванных кандидатов выступила и 
омбудсмен Татьяна Москалькова. 
«На мой взгляд, нужно пойти на-

встречу тем, кто просит перепрове-
рить подписи, установить, что они 
действительно либо неправильно 
собранные, либо правильно, и ре-
шить вопрос по существу»,— ци-
тирует госпожу Москалькову «РИА 
Новости». Накануне независимые 
кандидаты, получившие отказ на 
выборах в Мосгордуму, встрети-
лись с главой ЦИКа Эллой Памфи-
ловой. По итогам этой встречи была 
достигнута договоренность: несмо-
тря на то что Мосгоризбирком не 
подчиняется напрямую ЦИКу, пред-
ставители вышестоящей комиссии 
будут присутствовать на заседани-
ях избиркома, где будут рассматри-
ваться жалобы незарегистрирован-
ных кандидатов.

Всего в Мосгоризбирком на об-
жалование решений окружных ко-
миссий поступило 12 заявлений. 
В среду состоялось заседание ра-
бочей группы Мосгоризбиркома 
по рассмотрению жалоб, где реко-
мендации на отказ в удовлетворе-
нии получили Иван Жданов, Дмит-
рий Гудков, Константин Янкаус-
кас, Юлия Серебрянская и Констан-
тин Лисица. Окончательное реше-
ние МГИК вынесет сегодня. Также 
утром 25 июля рабочая группа рас-
смотрит жалобу Любови Соболь.

Между тем в среду московское 
управление СКР объявило о возбу-
ждении уголовного дела о воспре-
пятствовании работе избиркомов 
по итогам несогласованных акций 
в Москве. Вероятнее всего, причи-
ной стала самая массовая в ряду не-
согласованных пикетов и митин-
гов в поддержку политиков, сня-
тых с грядущих сентябрьских вы-
боров в Мосгордуму, акция 14 ию-
ля. Она стартовала в Новопушкин-
ском сквере и завершилась у входа 
в здание Мосгоризбиркома на Мо-
ховой улице, где не менее 1 тыс. че-
ловек скандировали лозунги с тре-
бованием допустить кандидатов до 
выборов. По мнению СКР, массовые 
акции «были сопряжены с угроза-
ми применения насилия в отноше-

нии членов избирательных комис-
сий». Следователи намерены допро-
сить «организаторов и участников» 
несогласованных пикетов, прохо-
дивших в Москве. Кроме того, стало 
известно о задержании основателя 
Фонда борьбы с коррупцией Алек-
сея Навального. Причина — повтор-
ное правонарушение, связанное с 
организацией несогласованного пу-
бличного мероприятия. Речь идет о 
призыве граждан к участию в не-
санкционированной акции 27 ию-
ля за допуск независимых кандида-
тов на выборы в Мосгордуму.

Председатель Мосгоризбирко-
ма Валентин Горбунов заверил, что 
возбуждение уголовного дела не по-

мешает зарегистрировать кандида-
тов в депутаты Мосгордумы, пояс-
нив, что «не могут баллотировать-
ся люди осужденные». По мнению 
политолога Константина Калаче-
ва, уголовное дело — «превентив-
ные меры» властей перед сентябрь-
скими выборами. «Квалификация 
действий протестующих и выбор 
статьи Уголовного кодекса — это 
ход на обострение. Власть не боит-
ся протестов, но опасается именно 
массовых протестов. Поэтому мас-
совость сбивается, в том числе че-
рез демонстрацию готовности к ре-
шительным действиям и уголов-
ному преследованию протестую-
щих»,— говорит он. «Вероятно, цель 

таких нарочито показательных си-
ловых действий состоит в том, что-
бы разбить наметивший альянс 
между „системными“ („яблочни-
ки“, часть представителей москов-
ской КПРФ) и „несистемными“ оп-
позиционерами,— считает поли-
толог Александр Пожалов.— Пер-
вые вряд ли заинтересованы идти 
на обострение ситуации, а вторые 
комфортно себя чувствуют в форма-
те уличного протеста». По мнению 
господина Пожалова, политизация 
и скандализация выборов в случае 
ее продолжения будет вовлекать 
все больше москвичей в избира-
тельную кампанию.

Елена Рожкова

Мощей Бессмертный
Я подумал, что ведь и в самом деле: не из-

за него ли? Но нет: «Красное колесо» и в этом 
отношении было, видимо, фундаменталь-
нее. И чтобы убедиться в этом, не нужно чи-
тать все десять томов. Достаточно, как мы те-
перь знаем, семи. Притом что «Красное коле-
со» — неоконченная, как известно, эпопея.

А Игорь Домнин подводит вас уже к сле-
дующему экспонату музея: огромному, во 
всю высоту стены, ковру, на котором выткан 
Александр Солженицын. На его голове, как 
в гнезде, ютятся еще две фигурки.

— Кто это? — на всякий случай спраши-
ваю я.

— А сами как думаете? — насмешливо пе-
респрашивает меня Игорь Домнин.— Ленин 
и Сталин, конечно! Да, лица сильно искаже-
ны, но это же искусство!

Потом я встречаю автора ковра, азербай-
джанского художника Таира Салахова, и за-
даю ему вопрос, точно ли это Ленин и Ста-
лин. Уж больно они азербайджанские.

— Да вы посмотрите! — восклицает ху-
дожник, которому, между прочим, за 90 
лет.— Они же не на голове у него! Это за ним 
еще один ковер, 1938 года! Они тогда так и 
выглядели!

Один из них, надо понимать, выглядел 
так уже в Мавзолее.

Но по крайней мере я понимаю, как на са-
мом-то деле непрост этот двойной ковер. Уж 
по крайней мере не проще его создателя.

— На день рождения Наталье Дмитриев-
не был подарен, то есть три дня всего назад! 
— обрадованно рассказывает Игорь Дом-
нин.— И сразу решили его в музее повесить. 
Дома-то и стен такой высоты нет…

Мне все хочется спросить, нужен ли та-
кой ковер в таком музее и как бы отнесся к 
этой идее сам Александр Солженицын, но я 
отдаю себе отчет в том, что лучше не надо, 
тем более в такой праздничный день.

А Игорь Домнин уже показывает:
— А вот курточка!.. Это курточка Владими-

ра Владимировича…
Я все-таки вздрагиваю, хотя и не очень 

удивлен. Хорошо, что Игорь Домнин, дав на-
сладиться паузой, заканчивает:

— Набокова! Поступила в прошлом году! 
Он ведь знал себе цену, в магазине старался 
не покупать вещи, ему шили, и с инициала-
ми, да вот же они!..

И мне кажется, что все это правильно: в 
таком музее должны быть и Александр Сол-
женицын, и Владимир Набоков, и разве 
можно спорить. Но вот мы поднимаемся на 
второй этаж, и тут я вижу экспозицию, по-
священную первой волне эмиграции, вто-
рой, третьей…

— Они все были, как многие ругаются, 
либералами и ультралибералами,— объяс-
няет Игорь Домнин,— но как только их паро-
ход отчаливал, чувство патриотизма вспы-
хивало в них с такой силой, какой они ни-
когда в своей жизни не испытывали. Юде-
нич, Деникин… Краснов…

Постойте, думаю я, да ведь это белые гене-
ралы, сражавшиеся против красных. Унич-

тожавшие их. И вот они теперь тут — тоже 
великие музейные экспонаты.

— Революция…— пожимает плечами 
Игорь Домнин.— Озверение нации…Пол-
ный ужас… Брат на брата.

— Да это какое-то гнездо контры, а не му-
зей,— слышу я шепот за спиной и оборачи-
ваюсь.

Это один телеоператор делится соображе-
ниями со своим, кажется, звукоинженером. 

— Ну ладно первая волна… Проститель-
но… Но тут же, смотри, герои эмиграции в 
Израиль! Герои музея!

— Боже,— произносит тем временем 
Игорь Домнин,— упаси нас потерять свою 
Родину, чтобы тут какая-то братва правила!

А это он про кого? Я уж, честно говоря, 
совсем теряюсь.

И наконец обращаю внимание на музей-
ные разделы. «Сны о России». «Так начина-
лась чужбина». «Изгнание».

И я думаю: а все равно хорошо, что у нас 
есть музей, который, мне казалось, мог быть 
только на Брайтон-Бич.

Игорь Домнин показывает знамя кадетско-
го корпуса и сообщает, что это единственное 
такое знамя и что те, у кого оно оказалось, то 
есть потомки тех кадетов, категорически отка-
зались отдавать его высокопоставленным со-
трудникам Минобороны Украины, приехав-
шим за ним, потому что это было знамя Сум-
ского кадетского полка. «Это наше!» — сказа-
ли потомки. «Как это ваше? — рассердились 
сотрудники Минобороны.— Сумы же наши!» 
— «Тогда, когда под этим знаменем воевали, 
Сумы были не ваши! — возразили им.— Вот 
когда Сумы опять станут частью России, тогда 
мы, может, вам и вернем это знамя!»

Так по крайней мере звучит сейчас кано-
ническая героическая музейная версия.

Владимир Путин до сих пор еще не при-
ехал, и я вдруг вижу, как вдоль стенда, где 
столько вещей и книг ее мужа, медленно в 
полном одиночестве идет Наталья Солже-
ницына. Мне это кажется странным, потому 
что в этот день она ведь ни одного мгнове-
ния не должна быть одна.

Но она сейчас и не одна.
Владимир Путин наконец приезжает, то-

же долго идет вдоль этого стенда и останав-
ливается возле пальто писателя, больше по-
хожего на шинель. Ясно, что он видел его в 
этой шинели.

Потом президента подводят к ковру, здесь 
уже стоит Таир Салахов, который приветст-
вует господина Путина:

— Спасибо вам большое! Это мой дар Рос-
сии и вам!

А, все-таки придется делить ковер на тро-
их (Наталью Солженицыну, хоть и непроиз-
несенную, тоже следует все-таки считать).

На втором этаже я слышу:
— А вот замечательный экспонат генерал 

Колчак подарил своей сестре…
И вот:
— Мария Федоровна так и не верила в 

смерть сына, Николая II…
Да должны, должны же быть и такие му-

зеи в нашей стране, убеждаю я себя.
Владимир Путин надолго останавлива-

ется только у одного экспоната. Это копия 
постановления ВЦИК и Совнаркома за под-
писью Владимира Ульянова (Ленина) о том, 
что лишаются права российского граждан-
ства лица, пробывшие за границей после 
издания настоящего постановления боль-
ше пяти лет; не получившие советских за-

граничных паспортов до 1 июня 1922 года; 
лица, выехавшие из России после 7 ноября 
1917 года; лица, добровольно служившие 
в армиях, сражавшихся против Советской 
власти…

Президенту России негромко объясня-
ют, что этот акт так никогда и не был пу-
блично осужден и что его можно даже до 
сих пор считать, наверное, действующим. 
И что из-за этого акта все из этого списка, 
кто еще жив, хоть и мало их и даже почти 
уже не осталось, вынуждены в индивиду-
альном порядке просить у президента вер-
нуть им гражданство России. Если они, ко-
нечно, хотят. А они же хотят.

Владимир Путин подзывает Игоря Щего-
лева, полпреда в Центральном федеральном 
округе, и еще тише говорит, что вот на это 
надо обратить внимание-то, потому что если 
постановление осудить на высшем уровне, 
то все станет, может быть, проще и можно бу-
дет вернуть им гражданство всем сразу.

— Если осудить,— повторяет он.
А я думаю, какой на самом деле властью 

до сих пор обладает тот, кто делает вид, 
что просто лежит на Красной площади да 
и  лежит.

И мне страшно.
Андрей Колесников

Владимир Путин в сопровождении 
Натальи Солженицыной  
увидел русское зарубежье,  
как оно было век назад   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Ковер художника Таира  
Салахова «Красное колесо»  
вместил в себя еще один ковер 
образца 1938 года   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Бывший первый вице-премьер— 
министр финансов Московской  
области Алексей Кузнецов,  
процесс над которым начнет-
ся 6 августа в Басманном райсу-
де Москвы, согласился со всеми 
предъявленными СКР обвине-
ниями в махинациях на 13 млрд 
руб. Это гарантирует ему особый 
порядок рассмотрения уголов-
ного дела и минимальный срок. 
Учитывая уже отбытые во фран-
цузской тюрьме в ожидании экс-
традиции и российском СИЗО  
четыре с лишним года, в худшем 
случае обвиняемому Кузнецо-
ву предстоит провести в коло-
нии около 2,5 года. Но возможен 
и вариант, когда на свободу быв-
ший чиновник сможет выйти уже 
через три месяца после вынесе-
ния приговора. 

56-летний экс-министр финансов 
Подмосковья Алексей Кузнецов об-
виняется СКР в совершении десяти 
преступлений по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном 
размере), девяти по ч. 3 ст. 174.1 УК 
РФ (легализация денежных средств) 
и трех преступлений по ч. 4 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата), со-
вершенных в период с 2005 по 2008 
год. По версии СКР, господин Кузне-
цов входил в состав организованной 
преступной группы совместно с дру-
гими должностными лицами прави-
тельства Московской области и ком-
мерсантами. За это время он похи-
тил у предприятий ЖКХ права тре-
бования задолженности к муници-
пальным образованиям, а также де-
нежные средства областных органи-
заций на общую сумму свыше 11 мл-
рд руб., а кроме того, совершил рас-
трату еще 2 млрд руб.

Расследование уголовного дела 
бывшего чиновника СКР завершил в 
начале 2019 года, и тогда Алексей Куз-
нецов своей вины не признал. После 
этого он вместе со своими адвоката-
ми начал знакомиться с материала-
ми дела. В ходе этой процедуры по-
зиция обвиняемого резко поменя-
лась: он согласился со всеми предъ-
явленными следователем обвинени-

ями. Совершенно очевидно, что тако-
му повороту предшествовал деталь-
ный анализ всех возможных вариан-
тов предстоящего судебного процес-
са. В результате был выбран гаранти-
рующий даже при худшем развитии 
событий Алексею Кузнецову относи-
тельно мягкое наказание.

Как уже рассказывал „Ъ“, находив-
шийся в международном розыске с 
2010 года Алексей Кузнецов был за-
держан во Франции в июле 2013 го-
да. В ожидании экстрадиции он про-
вел в местной тюрьме почти четыре 
года, которые пойдут в зачет отбыто-
го срока в случае признания подсуди-
мого виновным Басманным райсу-
дом. Еще семь месяцев господин Куз-
нецов находился в российском СИ-

ЗО, после того как 3 января 2019 го-
да власти Франции экстрадировали 
его на родину. Таким образом, в об-
щей сложности за решеткой Алексей 
Кузнецов пробыл уже 4 года и 3 ме-
сяца. Сейчас ему грозит наказание в 
виде 10 лет лишения свободы. А учи-
тывая, что при особом порядке рас-
смотрения дела обвиняемому не мо-
гут дать более 2/3 от максимального 
срока, то расклад получается следую-
щий. Если суд отправит подсудимо-
го Кузнецова в колонию общего ре-
жима, то там ему предстоит прове-
сти всего около трех месяцев. В худ-
шем же случае — колония строгого 
режима — все обернется для экс-чи-
новника максимум 2,5 года. Учиты-
вая, что его бывший заместитель Ва-
лерий Носов фактически за те же пре-
ступления получил почти 15 лет, пер-
спективы Алексея Кузнецова выгля-
дят далеко не удручающими. Его ад-
вокат вчера от каких-либо коммента-
риев воздержался.

Напомним также, что в январе 
прошлого года все тот же Басман-
ный райсуд заочно приговорил к 11 

годам колонии еще одного фигуран-
та этого дела — Жанну Булах (Бул-
лок), бывшую жену Алексея Кузнецо-
ва, которая имеет гражданство США 
и там же проживает. 

Отметим также, что в рамках рас-
следования этого уголовного дела 
у Алексея Кузнецова в России были 
арестованы восемь земельных участ-
ков, две квартиры и машины. За счет 
них, очевидно, будет частично ком-
пенсирован многомиллиардный 
ущерб по делу. При этом следует от-
метить, что в Россию господина Куз-
нецова доставили с просроченными 
документами и буквально без гроша 
в кармане. По данным источников 
„Ъ“, у него не оказалось средств даже 
на предметы личной гигиены.

Кроме того, в 2017 году Нацио-
нальная финансовая прокуратура 
Франции по ходатайству российской 
Генпрокуратуры арестовала принад-
лежащие Алексею Кузнецову и Жан-
не Булах два отеля в Куршевеле, вил-
лу в Сен-Тропе, а также квартиру с ме-
белью и предметами искусства в Па-
риже. Эта недвижимость оценивает-
ся как минимум в €120 млн, но обра-
тить на нее взыскание будет сложно. 

В июле 2017 года по решению Ар-
битражного суда Москвы введена 
процедура реализации имущества 
осужденного Валерия Носова. С мо-
лотка пошли несколько квартир с ма-
шиноместами в престижном райо-
не Москвы, земельный участок в На-
ро-Фоминском районе Подмосковья, 
а также картины и книги. Попытки 
господина Носова доказать, что две 
квартиры попали в конкурсную мас-
су и выставлены на продажу незакон-
но, поскольку принадлежат его быв-
шей супруге, которая с двумя детьми 
фактически «выставлена на улицу», 
успехом пока не увенчались.

Олег Рубникович

Алексей Кузнецов  
принял вину ради свободы
Экс-чиновника ждет быстрый суд с минимальным сроком

Как стало известно „Ъ“, главное следст-
венное управление Следственного ко-
митета России (СКР) по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу закончило 
расследование резонансного уголов-
ного дела о нападении в прошлом году 
на храм Михаила Архангела в Грозном. 
Преступление, жертвами которого ста-
ли двое полицейских и прихожанин хра-
ма, совершили четверо молодых людей, 
учившихся в медицинском колледже. 
Большинство из нападавших выросли 
во вполне благополучных семьях, но за-
тем создали в мессенджере WhatsApp 
группы, в которых стали обсуждать со-
бытия в Сирии и якобы происходящие  
в других странах притеснения мусуль-
ман. В итоге студенты, вооружившись 
двустволкой, ножами и «коктейлями  
Молотова», решили совершить громкое 
преступление в чеченской столице,  
но полицейские ликвидировали злоу-
мышленников.

Основными участниками группы явля-
лись Ахмед Цечоев, Микаил Элисултанов, а 
также братья-близнецы Амир и Али Юнусо-
вы. Руководитель отдела по расследованию 
особо важных дел ГСУ СКР Георгий Овчарен-
ко рассказал „Ъ“, что, по отзывам однокурс-
ников по Чеченскому базовому медицинско-
му колледжу, все они поначалу исповедовали 
традиционный ислам, однако в конце второ-
го курса Амир Юнусов начал создавать в при-
ложении WhatsApp группы, которые он на-
зывал словами на арабском языке. В данные 
группы Амир добавлял всех своих друзей и 
знакомых, с которыми они обсуждали виде-
оролики боевых действий в Сирии, вопросы 
вероисповедания, а также высказывания не-
которых духовных лидеров других стран о не-
обходимости ведения так называемого «джи-
хада» — священной войны мусульман против 
неверных. Причем, по мнению однокурсни-
ков, больше всех высказывались в этих груп-
пах Ахмед Цечоев, приехавший в Грозный из 
Ингушетии, и Амир Юнусов. Постепенно от 
переписки друзья перешли к тайным встре-
чам, на которых те же вопросы обсуждались 
уже лично. Примерно в конце февраля — на-
чале марта 2018 года Цечоев, Юнусовы, а так-
же Микаил Элисултанов начали говорить о 
том, что пора действовать самим, совершив в 
Грозном нападение на полицейских или лю-
дей, исповедовавших другую религию. При-
чем полицейским решили мстить почему-то 
за боевые действия в Сирии, в которых, как 
известно, принимает участие военная, а не 
обычная полиция. В конце концов свой вы-
бор злоумышленники остановили на един-
ственной в чеченской столице православной 
церкви, охранявшейся сотрудниками поли-
ции из Саратовской области.

Молодые люди посетили территорию 
храма Михаила Архангела, чтобы провес-

ти там разведку. У калитки увидели пару по-
лицейских, решив, что смогут справиться с 
ними в ходе внезапного нападения, а затем 
напасть на посетителей самого храма и под-
жечь его. На вагончик, в котором в это время 
отдыхали другие полицейские, как потом 
выяснилось, внимание они не обратили, и 
именно эти стражи порядка в итоге обезвре-
дили злоумышленников.

Достать боевое оружие студентам не уда-
лось. Тогда молодые люди через интернет 
заказали себе ножи, пейнтбольные грана-
ты и дымовые шашки, нашли в сети рецепт, 
по которому изготовили «коктейль Молото-
ва», который разлили в бутылки и в неболь-
шую канистру, а Элисултанов принес из до-
ма двустволку ИЖ-27 12-го калибра с патро-
нами, которую его отец одолжил у соседа, 
чтобы перестрелять бродячих собак, доса-
ждавших местным жителям. Ружье и бутыл-
ки спрятали в чехол от гитары, ножи и гра-
наты — по карманам.

Перед тем как отправиться на проспект 
Ахмата Кадырова, где расположен храм, за-

говорщики устроили еще одно собрание. 
Для него нашелся повод — день рождения 
Микаила Элисултанова. Поздравив его, мо-
лодые люди потребовали, чтобы все собрав-
шиеся приняли присягу, необходимую для 
того, чтобы никто из них не отказался от за-
планированных группой действий. Присяг-
нули все, за исключением еще одного сту-
дента — Тамерлана Бакаева.

19 мая четверо студентов на такси приеха-
ли на проспект Кадырова, попросив их выса-
дить примерно в километре от храма. В 15:30 
они напали на пост у ворот. Причем, как отме-
тил „Ъ“ полковник юстиции Овчаренко, дей-
ствовали новоявленные ваххабиты как их 
идеологические противники из числа скин-
хедов: внезапно набросились стаей на перво-
го полицейского, нанося ему удары ножом. 
Забрав у убитого старшего сержанта Кайрата 
Рахметова пистолет, они тяжело ранили из не-
го второго полицейского, старшего сержанта 
Владимира Горскова, а потом добили его но-
жами. Услышав стрельбу и крики, прихожане 
заперли двери храма, тогда нападавшие нача-
ли стрелять через них, ранив одного из муж-
чин. Затем молодые люди рассредоточились 

по территории в поисках новых жертв. Од-
ной из них стал житель Грозного Артур Вшив-
ков, на свою беду носивший куртку военного 
образца. Ему, как установили потом экспер-
ты, преступники нанесли не менее 50 ноже-
вых ранений. Причем били ножами с такой 
силой, что сломали один из них. Артура Вшив-
кова потом похоронили на территории хра-
ма. Само нападение, в ходе которого преступ-
ники также использовали боеприпасы для 
пейнтбола, чтобы, очевидно, вызвать панику, 
заняло всего несколько минут.

В этот момент из вагончика, находившего-
ся на территории храма, выскочили другие 
полицейские, вступившие в бой с нападав-
шими. В ходе перестрелки ранения получили 
еще два стража порядка, при этом все четве-
ро преступников были уничтожены. Устроить 
резню в самом храме и поджечь его, как они 
планировали, злоумышленникам не удалось.

Руководство ГСУ СКР по СКФО немедлен-
но отправило на место происшествия своих 
сотрудников, которые организовали рассле-
дование. При этом цинизм и дерзость банди-
тов, несмотря на их молодость, потрясли да-
же опытных следователей. Чтобы восстано-

вить всю картину происшедшего, сотрудни-
кам ГСУ СКР пришлось проделать огромную 
работу. Были проведены десятки обысков и 
осмотров, назначено около сотни экспертиз, 
допрошено более 200 человек. Особенно тща-
тельные проверки проводились в колледже, 
где учились нападавшие.

По итогам расследования уголовное пре-
следование убитых в ходе отражения нападе-
ния студентов, а им вменялся с десяток статей 
УК, было прекращено в связи с их смертью 
по нереабилитирующим основаниям. При 
этом, по словам полковника Овчаренко, в хо-
де следствия было установлено, что никакой 
связи с запрещенной в России террористиче-
ской организацией «Исламское государство» 
и боевиками, действующими в Сирии, у сту-
дентов не было. Совершенное ими преступ-
ление было признано спонтанным.

Тамерлан Бакаев, осведомленный о пла-
нах группы, но не принявший участия в напа-
дении, признал свою вину и в особом поряд-
ке был приговорен Заводским судом Грозного 
за несообщение о готовящемся преступлении 
(ст. 205.6 УК РФ) к штрафу.

Полицейские, погибшие в ходе нападе-
ния и отразившие его, были награждены ор-
денами Мужества. Интересно, что некоторые 
из них продолжают служить в Чеченской Ре-
спублике и охранять храм Михаила Арханге-
ла. Безопасность прихожан самой церкви по-
сле происшедшего была усилена, в том числе 
с помощью технических средств.

Следует отметить, что в производстве сле-
дователей ГСУ СКР по СКФО сейчас находит-
ся несколько похожих уголовных дел, в том 
числе в отношении Али Бакаева, в марте 2017 
года со своими единомышленниками-вахха-
битами организовавшего нападение на часть 
Росгвадии в Наурском районе Чечни. Пре-
ступникам, вооруженным ножами, автома-
тами для страйкбола и бутылками с зажига-
тельной смесью, тогда удалось прорваться на 
территорию части, убить пятерых военнослу-
жащих, похитить настоящие автоматы и пу-
лемет, после чего ответным огнем гвардей-
цев шестеро нападавших были уничтожены. 
Сам Бакаев, не принимавший участия в ак-
ции, скрылся за границей. Ибрагим Джама-
лов, один из соучастников нападения, помо-
гавший бандитам, по приговору Наурского 
райсуда Чечни получил восьмилетний срок.

Бакаева объявили в международный ро-
зыск по линии Интерпола, а в прошлом году 
задержали на Украине. Генпрокуратура Рос-
сии обратилась к властям этой страны с за-
просом об экстрадиции Бакаева, но он до сих 
пор не удовлетворен. Более того, по сообще-
ниям украинских СМИ, через несколько ме-
сяцев пребывания в СИЗО Бакаева перевели 
под домашний арест, а затем и вовсе освобо-
дили. Сейчас он пытается получить политиче-
ское убежище в этой стране.

Николай Сергеев

Студенты-медики договорились о джихаде
Закончено дело о нападении ваххабитов на прихожан и полицейских в Грозном

В ходе ознакомления с материалами 
дела позиция обвиняемого резко поме-
нялась: он согласился со всеми предъяв-
ленными следователем обвинениями

Мосгорсуд (МГС) признал закон-
ным и обоснованным решение 
Басманного суда столицы, аре-
стовавшего до 12 сентября вли-
ятельного вора в законе Олега 
Медведева (Шишканова), из-
вестного в криминальном мире 
как Шишкан или Олег Раменский. 
Ему инкриминируют недавно  
введенную в УК РФ статью «За-
нятие высшего положения в пре-
ступной иерархии». О смягчении 
меры пресечения Шишкану по-
просили в своем обращении из-
вестные певцы, бывшие и дейст-
вующие спортсмены и тренеры, 
среди которых Лев Лещенко,  
Любовь Успенская, Валерий Газ-
заев, Юрий Семин и другие. Од-
нако МГС обращение не убедило.

Олег Медведев участвовал в засе-
дании апелляционной инстанции 
МГС по видеоконференции из СИЗО 
«Матросская Тишина», куда его пере-
вели за день до рассмотрения жалоб 
защиты из ИВС на Петровке, 38, где 
«законник» находился с момента за-
держания. Сейчас он содержится в 
спецблоке, куда обычно помещают 
фигурантов наиболее резонансных, 
в том числе коррупционных дел. Пе-
ред началом заседания кто-то из со-
трудников СИЗО принес арестован-
ному чай в белой фарфоровой чаш-
ке с рисунком на блюдце. Господин 
Медведев не спеша, с видимым удо-
вольствием чай выпил. 

В отличие от заседания в Басман-
ном суде, где Шишкан вел себя очень 
эмоционально, на этот раз он держал-
ся вальяжно. Поддержать вора в зако-
не в Мосгорсуд пришли полтора де-
сятка хмурых мужчин, которые не ре-
агировали на вопросы журналистов.

Уже в начале заседания выясни-
лось, что у подследственного на-
шлась группа поддержки и из куда 
более известных людей. Один из ад-
вокатов попросил приобщить к делу 
обращение в поддержку арестован-
ного с просьбой изменить ему ме-
ру пресечения на домашний арест, 
которое тут же и зачитал. Как оказа-
лось, документ подписали Лев Ле-

щенко, Любовь Успенская, Алек-
сандр Серов, а также известные быв-
шие и действующие тренеры и фут-
болисты Валерий Газзаев, Юрий Се-
мин, Виктор Онопко, Никита Симо-
нян, Михаил Гершкович, Борис Иг-
натьев, Юрий Гаврилов и другие. На-
помним, в свое время Шишкан при-
нимал активное участие в финанси-
ровании раменского футбольного 
клуба «Сатурн», который выступал 
в премьер-лиге. Всего ходатайство 
подписали 32 человека, правда, ни-
кого из них в зале суда не заметили.

Аргументы сторон с момента аре-
ста не изменились. СКР считает Мед-
ведева вором в законе, инкримини-
руя ему недавно введенную в УК РФ 
ст. 210.1 (занятие высшего положе-
ния в преступной иерархии, до 15 
лет колонии). Согласно данным пра-
воохранителей, добившись в 1992 
году статуса вора в законе, Шишкан 
постепенно взял под контроль дея-
тельность подмосковных преступ-
ных группировок. В частности, по 
версии следствия, он занимался во-
просами раздела сфер влияния меж-
ду ОПГ, выстраивал связи с местны-
ми органами власти, способствуя 
их сращиванию с криминалитетом. 
При его участии, считает СКР, совер-
шались вымогательства, организо-
вывались торговля оружием, про-
ституция и угоны автомобилей. Так-
же «законник», по данным следст-
вия, взял под контроль целый ряд 
подмосковных предприятий, кроме 
того, сейчас он проверяется на при-
частность к ряду убийств. Отдель-
но в качестве доказательства стату-
са Шишкана упоминалась так назы-
ваемая воровская звезда, выложен-
ная на дне его бассейна, впрочем, 
при аресте Медведев назвал ее «ро-
зой ветров». 

Сам господин Медведев и его ад-
вокаты настаивают, что все утвер-
ждения следствия построены на пу-
бликациях в интернете и СМИ, а так-
же показаниях самих силовиков, ко-
торые следует расценивать как их 
частное мнение. В отношении го-
сподина Медведева, отмечает защи-

та, не раз проводились оператив-
ные проверки, однако никаких уго-
ловных дел по их результатам не воз-
буждалось. Также адвокат Алексей 
Кирсанов отметил, что статья, кото-
рая инкриминируется их подзащит-
ному, была введена 1 апреля этого го-
да, а все события, которые описыва-
ются в материалах дела, относятся к 
1990-м годам, таким образом, следст-
вие нарушает ст. 10 УК, устанавлива-
ющую невозможность применения 
принципа обратной силы для квали-
фикации преступления.

Сам Олег Медведев поблагода-
рил своих друзей за поддержку, по-
сле чего заявил: «С момента задержа-
ния меня 60 бойцами ОМОНа я так и 
не понял обвинения». Доводы след-
ствия он назвал «враньем». «Я столк-
нулся с тенденциозностью и чело-
веконенавистнической позицией 
следствия, которое всеми силами 
стремится причислить меня к како-
му-то сословию,— возмущался го-
сподин Медведев.— Но пощады точ-
но просить не буду». Арестованный 
подчеркнул, что «сделал много до-
брого и полезного для людей», упо-
мянув и свою деятельность в фут-
больном «Сатурне», и строительство 
одноименного стадиона, которое, по 
словам подследственного, на 25–30% 
финансировалось из его личных де-
нег. «Я лично привел и способство-
вал строительству в Раменском рай-
оне завода компании Ehrmann, кото-
рая инвестировала в него €200 млн и 
дала работу для 200 человек»,— доба-
вил Шишкан.

В завершение подследственный, 
которому еще не предъявлено обви-
нение (на это у следствия по закону 
имеется 45 суток со дня задержания), 
поддержал своих адвокатов, попро-
сив отпустить его под домашний 
арест. Однако Мосгорсуд не убедили 
ни доводы Олега Медведева и его за-
щиты, ни заступничество известных 
деятелей культуры и спорта. Реше-
ние Басманного суда было признано 
законным и обоснованным, и Шиш-
кан остался под арестом.

Владислав Трифонов

Вору в законе не помогли 
культура и спорт
Суд оставил Шишкана в СИЗО,  
несмотря на заступничество звезд эстрады и футбола

Церковь в Грозном выдержала  
налет ваххабитов
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С 1 ноября в России мелкие 
 дорожные аварии будут офор-
мляться за 15 минут с помощью 
мобильного приложения «По-
мощник ОСАГО». Правительство 
одобрило концепцию нового су-
персервиса, который будет до-
ступен для 60% населения Рос-
сии, зарегистрированных на 
портале госуслуг. Первоначаль-
но предполагалось, что аварии 
будут оформляться при помощи 
телефона одного из участников 
ДТП, но в Белом доме настаи-
вают на том, чтобы в оформле-
нии использовались смартфоны 
всех участников аварии — вруч-
ную документальных данных 
вводиться не должно.

Президиум правительственной 
комиссии по цифровому развитию 
(возглавляет вице-премьер Максим 
Акимов) одобрил концепцию супер-
сервиса (госуслуги) по оформлению 
мелких аварий европротоколом без 
участия сотрудников ГИБДД, с по-
мощью мобильного приложения. 
Время оформления аварии не бу-
дет превышать 15 минут, сообщили 
в Белом доме.

Власти много лет обсуждают воз-
можность оформления мелких ДТП 
онлайн. Сегодня с помощью евро-
протокола оформляется каждая 
третья авария, но водители выну-
ждены заполнять сложные бумаж-
ные извещения. ЦБ анонсировал 
разработку приложения «Помощ-
ник ОСАГО» еще в 2017 году. В конце 
2018 года был подготовлен проект 
постановления о проведении пило-
та („Ъ“ рассказывал о нем в ноябре), 
но документ не утвердили. В марте 
разработка приложения была пере-
дана из ЦБ в Российский союз авто-
страховщиков (РСА).

„Ъ“ удалось ознакомиться с про-
ектом концепции, включающей до-
рожную карту на ближайшие три 

года. Сервис будет доступен для 
граждан, зарегистрированных на 
портале госуслуг (их сегодня бо-
лее 90 млн, 60% населения страны), 
установивших в телефон приложе-
ние. Оно будет доступно в AppStore/
Google Play в октябре. Пилотный 
проект начнется 1 ноября в Москве, 
Петербурге, Подмосковье и Ленин-
градской области. Авария будет 
оформляться с помощью смартфона 
одного из участников ДТП: он запу-
скает приложение, фотографирует 
повреждения, описывает схему ава-
рии, заполняет необходимые поля, 
вводит данные второго водителя. 
Формируется черновик электрон-
ного извещения — второй води-
тель должен его утвердить, пройдя 
по ссылке (ее можно прислать в мес-
сенджер либо считать QR-код, сгене-
рированный приложением в смарт-
фоне). Извещение откроется на пор-
тале госуслуг, в котором нужно ав-
торизоваться через браузер и на-
жать кнопку «Согласен» или «Не со-
гласен». Для того чтобы система за-
работала, должно выйти несколько 
нормативных актов, включая поста-
новление правительства и два ука-
зания ЦБ.

К 1 февраля 2020 года через при-
ложение можно будет купить или 
продлить полис ОСАГО, проверить 
коэффициент бонус-малус и лицен-
зию страховщика, сказано в кон-
цепции. В 2021 году оформить ава-
рию можно будет на смартфонах 
двух участников ДТП, при этом за-
пустят электронный конструктор 
схемы аварии (функционал прило-
жения), уменьшится количество по-
лей для заполнения данных, а пра-
ктика электронного европротокола 
распространится на все регионы. 
В 2022 году через приложение мож-
но будет подать заявление о возме-
щении убытков, заключить согла-
шение о размере выплаты, полу-

чить направление на ремонт. В кон-
цепции упоминается возможность 
оформления извещения об аварии 
с участием автомобилей, принадле-
жащих юрлицам (каршеринг, так-
си), но без конкретных сроков. Так-
же обсуждается запуск «интеллекту-
ального помощника» для качествен-
ного фотографирования ДТП, ис-
пользование камер наружного на-
блюдения в городах для установле-
ния обстоятельств аварий.

Концепция суперсервиса в бли-
жайшее время будет доработана, 
рассказал „Ъ“ представитель Мак-
сима Акимова. Уже в ноябре мел-
кие аварии должны оформляться 
с помощью двух телефонов, тех-
нически это возможно, говорит со-
беседник „Ъ“. Водители не долж-
ны вводить данных в смартфоны 
вручную, сведения должны «под-
тягиваться» автоматически из раз-
ных систем, продолжает он. Функ-
ционал электронного оформления 
ДТП должен появиться не только 
в «Помощнике ОСАГО», но и в при-
ложении страховых компаний 
и на других платформах. Возмож-
ность принятия решения о стра-
ховой выплате в электронном ви-
де также должна быть реализована 
в ноябре, говорит представитель 
Максима Акимова.

«Официальных поручений от 
правительства по доработке при-
ложения и концепции суперсерви-
са мы не получали, но если они по-
ступят, будем думать, как их реали-
зовать,— рассказал „Ъ“ директор 
по информационным технологи-
ям РСА Алексей Самошин.— Реше-
ние об оформлении аварии с одно-
го телефона было принято для упро-
щения и ускорения запуска проекта 
в ноябре — чтобы понять эффектив-
ность и при необходимости дорабо-
тать слабые места системы».

Иван Буранов

У правительства с авариями 
все будет супер
С ноября мелкое ДТП можно будет оформить 
за 15 минут через мобильное приложение

Минприроды впервые вводит 
в российское законодательст-
во понятие «экологический ту-
ризм», как говорят в ведомст-
ве, для полноценного развития 
этого вида рекреационной дея-
тельности в стране. Это позво-
лит возводить на территориях 
заповедников, нацпарков и за-
казников объекты инфраструкту-
ры, перечень которых предстоит 
разработать природоохранно-
му ведомству. Экологи опасают-
ся, что инициатива может обер-
нуться капитальной застройкой 
природоохранных территорий 
в угоду интересам предприни-
мателей. Кроме того, они опаса-
ются потока неконтролируемого 
туризма, который приведет к гу-
бительному воздействию на эко-
системы.

Проект поправок в действующие 
законы об особо охраняемых при-
родных территориях и о туристиче-
ской деятельности, разработанный 
Минприроды «в целях организации 
деятельности по осуществлению 
экологического туризма на ООПТ» 
(есть в распоряжении „Ъ“), прохо-
дит процедуру оценки регулирую-
щего воздействия в Минэкономи-
ки. В пояснительной записке гово-
рится, что в системе природоохран-
ных территорий федерального зна-
чения «действует более 350 визит-
центров, 100 музеев природы с экс-
позициями о живой природе и исто-
рико-культурном наследии террито-
рий, а также свыше 40 тыс. км эколо-
гических троп и маршрутов». В 2018 
году общее число посетителей та-
ких территорий превысило 8 млн 
человек, из них более 6 млн посе-
тителей приняли нацпарки. «Эко-
номический эффект от рекреаци-
онных услуг, предоставляемых с ис-
пользованием имеющейся на ООПТ 
туристской инфраструктуры, в пер-
вую очередь ведет к пополнению 
региональных и муниципальных 
бюджетов и увеличению добавлен-
ной стоимости регионального ту-
ристского продукта»,— говорится 
в пояснительной записке.

Документ впервые вводит в пра-
вовой обиход понятие «экологиче-
ский туризм», которое сейчас зако-
нодательно не закреплено. Мин-
природы предлагает считать тако-
вым «туризм в познавательных, ре-

креационных, оздоровительных це-
лях, осуществляющийся в границах 
ООПТ, при котором основной моти-
вацией туристов является наблюде-
ние и приобщение к природе при 
стремлении к ее сохранению, ока-
зывая на нее минимальное воздей-
ствие». Стоит отметить, что в вари-
анте законопроекта, который в кон-
це мая Минприроды опубликова-
ло для общественного обсуждения, 
планировалось ввести также поня-
тие «познавательный туризм». Од-
нако в проекте, который дошел до 
Минэкономики, эта норма пропала.

Эксперт «Гринписа России» Ми-
хаил Крейндлин указывает, что по-
нятие «познавательный туризм» 
имеет более корректные природо-
охранные характеристики, в то вре-
мя как «экологический» подразуме-
вает возможность масштабного воз-
действия на экосистемы. Председа-
тель комиссии по экологической 
безопасности подмосковного отде-
ления Русского географического об-
щества Антон Хлынов также высту-
пает против подобной формулиров-
ки. По его мнению, объекты турист-
ско-рекреационной инфраструкту-
ры в рамках развития экологиче-
ского туризма в стране должны рас-
полагаться вне ООПТ: «Чтобы по-
смотреть, например, на зубров в за-
поведнике, не обязательно для это-
го строить там инфраструктуру, ее 
можно развивать на территории со-
предельных населенных пунктов».

В первой версии законопроек-
та речь об экологическом туризме 
шла применительно только к нац-
паркам (отметим, в нацпроекте 
«Экология», одна из целей которо-
го увеличение на 2 млн количества 
посетителей ООПТ, говорится о со-
здании инфраструктуры в 32 нац-
парках). В новом драфте поправок 
критерии экологического туризма 
распространяются также на заказ-
ники и заповедники. Так, в послед-
них туризм планируется развивать 
на «специально выделенных участ-
ках». При этом в законопроекте от-
мечается, что правила его органи-
зации, а также перечень разрешен-
ных к возведению объектов Мин-
природы разработать только пред-
стоит. Аналогичные документы ве-
домству необходимо будет подгото-
вить также в отношении нацпарков 
и заказников.

Турпоток может стать некон-
тролируемым, говорит Михаил 
Крейндлин, и принести существен-
ный вред природоохранным терри-
ториям: «Обязательным условием 
должна быть разработанная для ка-
ждой ООПТ предварительная оцен-
ка допустимой рекреационной на-
грузки — сколько туристов можно 
пустить». «Иначе это приведет к пе-
чальным последствиям,— преду-
преждает эколог.— Например, Пе-
чоро-Илычский заповедник (Респу-
блика Коми) не может уже сдержать 
поток туристов, которые на вер-
толете прилетают посмотреть на 
плато Маньпупунёр». Антон Хлы-
нов подтверждает опасения, что со-
трудники дирекций ООПТ могут 
не справиться с турпотоком: «Для 
них основное — охрана террито-
рии и занятие наукой. Поэтому для 
сопровождения организованных 
групп туристов по экологическим 
маршрутам необходимо рассмо-
треть вопрос о развитии института 
гидов экологического туризма, ко-
торые должны иметь специальную 
подготовку».

В Минприроды „Ъ“ заявили, что 
одной из задач заповедников «яв-
ляется экологическое просвеще-
ние и развитие познавательного ту-
ризма», которое допускается на спе-
циально выделенных участках, «не 
включающих особо ценные эколо-
гические системы и объекты». «Опа-
сения экологов объясняются отсут-
ствием до недавнего времени чет-
ких и понятных правил, ограни-
чений и регулирования,— заяви-
ли в ведомстве.— Сейчас этот про-
бел устраняется. Так что, напротив, 
устанавливаются правила, соблюде-
ние которых будет четко контроли-
роваться». В Минприроды также до-
бавили, что деятельность на ООПТ 
будет возможна только на специаль-
но выделенных участках, а «прове-
дение государственной экологиче-
ской экспертизы проектной доку-
ментации объектов, строительство, 
реконструкцию которых предпола-
гается осуществлять в их границах, 
никто не отменял».

Анна Васильева

Минприроды занялось 
экотуризмом
Экологи опасаются вреда  
для природоохранных территорий

Экологический туризм, 
опасаются скептики, 
 чреват дополнительной 
нагрузкой на экосистему 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Вчера в Совете федерации на 
специальном совещании чинов-
ники и парламентарии бурно об-
суждали, как гражданам России 
собирать валежник. Но снача-
ла возник резонный вопрос, что 
считать валежником: «бурелом», 
«ветровал», «снеговал», «водо-
лежник»? Несмотря на принятый 
16 июля 2018 года приказ Мин-
природы РФ №325, который да-
ет трактовку понятию, понимания 
до сих пор нет. «В одном регионе 
можно ходить в лес только в опре-
деленное время, в другом — вы-
носить остатки стволов деревьев 
не более метра; где-то нельзя за-
ходить в лес с топором, где-то — 
вывозить валежник механизиро-
ванным способом»,— жаловались 
участники. В итоге решили ре-
комендовать Минприроды РФ 
до 1 ноября 2019 года разрабо-
тать унифицированное определе-
ние валежника и разработать ре-
комендации для субъектов РФ по 
установлению единого порядка 
его заготовки и сбора.

Заместитель председателя Сове-
та федерации Юрий Воробьев объя-
вил, что в стране «творится хаос». Он 
имел в виду деятельность регионов 
по регулировке правил сбора валеж-
ника. «В одном случае можно ходить 
в лес только в определенное время, 
в другом — выносить остатки ство-
лов деревьев не более метра; где-то 
нельзя заходить в лес с топором, где-
то — вывозить валежник механи-
зированным способом,— перечи-
слил господин Воробьев.— Этот ха-
ос выражается в недовольстве насе-
ления». В проекте решения, которое 
он загодя раздал участникам совеща-
ния, в частности, сообщалось о реко-
мендации «Минприроды РФ до 1 но-
ября 2019 года разработать унифи-
цированное определение валежни-
ка и дать рекомендации для субъек-
тов РФ по установлению единого по-
рядка его заготовки и сбора» и подго-
товить памятку для граждан.

Замминистра природных ре-
сурсов Коми Сергей Шевелев сооб-
щил: в его субъекте «огромное ко-
личество водных артерий, но насе-
ление не понимает, можно ли счи-
тать валежником деревья, которые 
приносит река». «Может, стоит ввес-
ти термин „водолежник“?» — поин-
тересовался он. Заместитель началь-
ника управления лесного хозяйст-
ва Липецкой области Николай Еси-

пов пожаловался: несмотря на при-
каз Минприроды и принятый в ре-
гионе закон о порядке заготовки ва-
лежника, до сих пор «не урегулиро-
вано наказание за нарушение сбо-
ра». Его поддержал начальник депар-
тамента лесного комплекса Вологод-
ской области Роман Марков, он пред-
ложил «переформатировать закон» 
и назвал несколько терминов, в ко-
торых путаются его земляки: «буре-
лом», «ветровал», «снеговал». «Отде-
ление ствола от корня уже считает-
ся срубом и вызывает вопросы пра-
воохранительных и надзорных орга-
нов. Гражданину трудно отделить ве-
тровал от снеговала»,— сказал госпо-
дин Марков.

«Определение термина „валеж-
ник“ должно сводиться к утрате 
экономической ценности древеси-
ны»,— внес свой вклад глава коми-
тета по природным ресурсам и эко-
логии заксобрания Красноярского 
края Александр Симановский. Он 
предложил упразднить устаревший 
термин «валеж», фигурирующий 
в нормативных документах.

В Ленинградской области пробле-
ма серьезнее. Местный закон описы-
вает территории, разрешенные для 
сбора валежника, но «практически 
не работает», заявил председатель 
постоянной комиссии по экологии 
и природопользованию региональ-
ного заксобрания Николай Кузьмин. 
«У нас ходят анекдоты, что мы приня-
ли закон не о валежнике, а о хворо-
сте, потому что собирать валежник 
(в Ленинградской области.— „Ъ“) 
можно только руками, без примене-
ния механизмов»,— рассказал госпо-
дин Кузьмин.

Регулируя лесное законодатель-
ство, необходимо вводить ограниче-
ния, отметил директор департамен-
та лесного хозяйства Ярославской 
области Николай Савельев. «У нас не 
допускается сбор стволов деревьев, 
которые имеют следы спиливания 
или срубания»,— доложил он, со-
гласившись с коллегами, что расши-
рить и детализировать понятие «ва-
лежник» все же необходимо.

Единственным представленным 
на совещании регионом, в котором 
нет принципиальных проблем с ва-
лежником, оказалась Карелия. Пред-
седатель комитета по природным ре-
сурсам и экологии заксобрания ре-
спублики Тимур Зорняков расска-
зал, что в субъекте «нет ограничений 
на сбор валежника». «Закон позволя-

ет жителям делать это без специаль-
ных разрешений. Понятие „валеж-
ник“ определено приказом Минпри-
роды №325 как „лежащие на поверх-
ности земли остатки стволов, деревь-
ев, сучьев, не являющиеся порубоч-
ными остатками лесосечных работ 
и образовавшиеся вследствие есте-
ственного отмирания деревьев и их 
повреждения микроорганизмами, 
в буреломе и снеговале“. Таким обра-
зом, граждане не могут собирать в ка-
честве валежника порубочные остат-
ки»,— рассказал господин Зорняков.

«Понятие „валежник“ требует ши-
рокого обсуждения со всеми регио-
нами»,— согласился директор де-
партамента государственной поли-
тики и регулирования в области лес-
ных ресурсов Минприроды РФ Анд-
рей Грибенников. Его коллега врио 
руководителя Федерального агент-
ства лесного хозяйства Михаил Кли-
нов добавил: «Мы должны говорить 
об ужесточении санкций, если люди 
нарушают требования при процессе 
сбора валежника». «Предлагаем раз-
решить при заготовке валежника ис-
пользовать транспорт и ручные мо-
тоинструменты»,— сказал замести-
тель председателя комитета СФ по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Влади-
мир Лебедев, добавив, что ограниче-
ния на использование автотракто-
ров все-таки нужны.

«Предложения (для проекта ре-
шения совещания.— „Ъ“) необходи-
мо внести до конца рабочего дня 25 
июля, потому что в пятницу на пле-
нарном заседании мы должны отчи-
таться, как работает закон с валеж-
ником,— резюмировал в разговоре 
с „Ъ“ председатель комитета СФ по 
аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию Алек-
сей Майоров.— Закреплять в зако-
не понятие „валежник“ или нет? Мы 
вернемся к этой теме позднее. Сегод-
ня основная задача — принять реше-
ние, нужен ли нам новый Лесной ко-
декс в целом. В 2006 году в законо-
дательство были внесены измене-
ния, которые резко ухудшили управ-
ление лесами в России. Нам сейчас 
эту ситуацию необходимо выправ-
лять: победить лесные пожары, разо-
браться с валежником, победить не-
законные вырубки, заниматься лесо-
восстановлением. Решение этих во-
просов, вероятно, потребует приня-
тия нового Лесного кодекса».

Мария Старикова

Тут главное лишних дров 
не наломать
В Совете федерации предлагают Минприроды 
четко объяснить гражданам, что такое валежник



Часть суши, окруженная санкциями
Как изменилась Куба после ухода Рауля Кастро и Барака Обамы

Глава МИД РФ Сергей Лавров провел пе-
реговоры на Кубе, где не был с 2015 го-
да. В ту, прошлую, поездку ключевой во-
прос звучал так: не повредило ли резкое 
сближение Вашингтона и Гаваны рос-
сийско-кубинским отношениям? К ны-
нешнему визиту ситуация изменилась 
кардинально. Под руководством прези-
дента Дональда Трампа Белый дом уже 
несколько раз расширял санкции против 
Кубы, считая власти острова виновными 
в нарушениях прав человека. При этом 
задача противодействовать санкциям 
лежит на новом кубинском руководстве 
во главе с Мигелем Диас-Канелем, ко-
торый в апреле 2018 года сменил  Рауля 
Кастро на посту председателя Госсове-
та. Какие изменения произошли с тех 
пор и чем кубинская революция посту-
питься не может, выяснял в Гаване кор-
респондент „Ъ“ Павел Тарасенко.

«Стратегический партнер 
и надежный союзник»
Повестка однодневного визита Сергея Лав-
рова в Гавану выглядела насыщенной: воз-
ложение венка к мемориалу национально-
го героя страны Хосе Марти, переговоры 
с главой МИДа Бруно Родригесом, участие 
в церемонии открытия отреставрирован-
ной статуи Республики в Капитолии, а затем 
еще и встречи с Мигелем Диас-Канелем и его 
предшественником Раулем Кастро. «Мы бу-
дем всячески поддерживать Кубу, кубинский 
народ, не только политически, морально, 
не только развивая военно-техническое со-
трудничество с Кубой, но и активно продви-
гая торговлю, экономические проекты, кото-
рые позволят сделать экономику этой стра-
ны устойчивой к различного рода внешним 
нападкам. Надеюсь, у нас это получится»,— 
заявил российский министр по итогам пере-
говоров с коллегой Бруно Родригесом.

В МИД РФ Кубу называют «стратегиче-
ским партнером и надежным союзником». 
На новый уровень отношения вышли после 
визита на остров в июле 2014 года президен-
та Владимира Путина — к тому моменту уда-
лось окончательно забыть о непростом пери-
оде начала 1990-х годов, когда Россия была 
вынуждена отказаться от финансовой под-
держки Кубы, что поставило остров на грань 
выживания. С 2014 года товарооборот начал 
расти — со $180 млн до $450 млн.

Вчера глава МИД Кубы Бруно Родригес за-
явил, что его переговоры с Сергеем Лавро-
вым придали дополнительный «очень силь-
ный импульс двусторонним отношениям». 
В разговоре с „Ъ“ председатель координа-
ционного совета российских соотечествен-
ников, проживающих на Кубе, Рауль Рейес 
обратил особое внимание на сотрудничест-
во в сфере транспорта: в июне было подпи-
сано соглашение о модернизации Россией 
кубинских железных дорог, в результате че-
го возможность перевозки пассажиров вы-
растет в три раза, а товаров — вдвое. Также 
господин Рейес упомянул взаимодействие 
в энергетике (в частности, поставки Росси-
ей генераторов для электростанций Кубы), 
нефтеразведке (в территориальных водах 
страны работы ведет «Роснефть»), туризме 
(четыре года назад Россия занимала 14-е ме-
сто по объемам турпоездок на остров, а сей-
час — седьмое), медицине (в этом году долж-
ны начаться поставки на остров российских 
препаратов для лечения онкологии).

Между тем взаимодействие в значительной 
степени строится на кредитной основе. Так, 
источники финансирования проекта по мо-
дернизации железнодорожной сети — креди-
ты российских банков и средства специально-
го счета, на который идут платежи в счет пога-
шения кубинского долга перед Москвой. «Но-
вые кредиты в ближайшее время, конечно, 
будут»,— не стал скрывать посол Кубы в Мо-
скве Пеньяльвер Порталь в интервью «РИА 
Новости». Возможностей согласовать их ус-
ловия представится немало: осенью в Гаване 
пройдет заседание межправкомиссии, затем 
остров может посетить премьер Дмитрий Мед-
ведев, а в ноябре на празднование 500-летия 
со дня основания Гаваны собирается спикер 
Совета федерации Валентина Матвиенко.

«Для команды нового кубинского пре-
зидента сотрудничество с Россией — прио-

ритет. Оно опора для изменений, которые 
неизбежно должны произойти на Кубе, та-
ких как создание единой валюты, привле-
чение иностранных капиталов и трансфор-
мация экономики из социалистической 
в смешанную — ориентированную на ры-
нок, но управляемую государством»,— зая-
вил „Ъ“ приглашенный профессор Коллед-
жа Густава Адольфа (Миннесота, США) Ар-
туро Лопес-Леви. Сближение с Москвой 
он не считает следствием ухудшения отно-
шений между Гаваной и Вашингтоном — Ку-
ба всегда пыталась диверсифицировать свя-
зи: «Два примера: ни США, ни какую другую 
страну не должно беспокоить, что ремонт ку-
пола Капитолия (здания парламента Кубы.— 
„Ъ“) — построенной в 1920-е годы копии ва-
шингтонского здания — проводился в со-
трудничестве с Россией. И какой вред может 
нанести США то, что власти Кубы и России 
сотрудничали при подготовке встречи папы 
римского и патриарха в Гаване?»

В интервью латиноамериканским СМИ 
и RT, которое Сергей Лавров дал накануне 
поездки, он отметил: особый интерес на пе-
реговорах представляет «вопрос о том, как 
мы можем в современных условиях про-
двигать принципы справедливости и меж-
дународного права». В первую очередь речь 
идет о венесуэльском вопросе. Власти США 
обвиняют Гавану в поддержке (в том числе 
военной) президента Венесуэлы Никола-
са Мадуро. «И Куба в этой ситуации чувст-
вует себя не очень уютно,— отметил в бесе-
де с „Ъ“ профессор СПбГУ Виктор Хейфец.— 

Кубинские заявления в защиту Мадуро ку-
да менее громкие, чем заявления ряда дру-
гих стран: кубинцы понимают, что уязвимы. 
И в этой ситуации важно услышать от Мо-
сквы слова поддержки».

«Мы едины в том, что поиски решений 
любых проблем, связанных с любой стра-
ной мира, должны проводиться исключи-
тельно мирным, политико-дипломатиче-
ским путем, на основе устава ООН, уваже-
ния принципов неприемлемости приме-
нения силы»,— заявил вчера Сергей Лавров 
на пресс-конференции. Он предупредил, что 
кризис венесуэльцы должны преодолеть са-
мостоятельно: «Речь идет именно о контак-
тах по содействию диалога, но не с целью на-
вязать результат».

Его коллега, в свою очередь, раскритико-
вал западные санкции в отношении России 
и, к удовольствию Сергея Лаврова, резюми-
ровал: «Мы признаем лидерство России в за-
щите мира». Россияне «с огромным уваже-
нием относятся к стойкости кубинского на-
рода», который достойно переносит все тя-
готы, связанные с американской блокадой, 
не остался в долгу российский министр, по-
хвалив «все новые успехи» Гаваны в эконо-
мике и других сферах.

Опять санкции
«Кубинцы благодарны русскому народу 
за ту огромную поддержку, которую им ока-
зывал СССР в самые тяжелые для нашей на-
ции моменты, когда после победы револю-
ции в январе 1959 года империалистиче-
ский режим начал выполнять в отношении 
Кубы программу политической изоляции 
и экономической блокады,— заявил „Ъ“ 
профессор Института международных от-
ношений (Гавана), в прошлом дипломат Ма-

нуэль Йепе.— Народ ощущает, что взаимная 
поддержка Кубы и России уже не уступает 
по своему уровню кубино-китайским отно-
шениям. А это крайне важно с точки зрения 
обороны и безопасности нашей страны».

Между тем собеседники „Ъ“ в Гаване, сто-
ящие на прогосударственных позициях, 
говорят о том, что безопасности Кубы се-
годня — как и сразу после победы револю-
ции — вновь угрожают США. О прямой во-
енной угрозе речи не идет. Но перезагруз-
ка отношений между Вашингтоном и Гава-
ной резко закончилась после прихода в Бе-
лый дом Дональда Трампа. «Я говорю кубин-
скому правительству: остановите наруше-
ние прав диссидентов, освободите полит-
заключенных, прекратите сажать за решет-
ку невинных людей, будьте открыты для по-
литической и экономической свободы, вер-
ните лиц, скрывающихся от американского 
правосудия»,— предупредил он в программ-
ной речи об отношениях с Кубой в 2017 году. 
И сразу приступил к восстановлению санк-
ций — причем не только по причине нару-
шений прав человека на острове, но и из-
за поддержки руководством страны прави-
тельства Венесуэлы. Новые ограничения 
были введены 4 июня: под запрет попали 
самые популярные среди американцев по-
ездки на Кубу — групповые туры «с образо-
вательной целью», а также визиты на пасса-
жирских и туристических судах, частных 
и корпоративных самолетах. По подсчетам 
властей Кубы, в результате в этом году тури-
стический поток в страну снизится с 5,1 млн 
до 4,3 млн человек.

По словам американского эксперта Арту-
ро Лопеса-Леви, санкции в наибольшей сте-
пени влияют на три сферы: инвестиционный 
климат, энергетическую и продовольствен-

ную безопасность. По данным эксперта, 72% 
потребляемого в стране продовольствия — 
импорт, что является следствием «проваль-
ной сельскохозяйственной политики кубин-
ских властей и усугубляется санкциями». Од-
нако кубинцы готовы стоять на своих пози-
циях до конца. Бруно Родригес вчера заявил: 
«Никакие угрозы не заставят изменить курс, 
который суверенно выбрала наша страна».

Выступая на пресс-конференции, Сер-
гей Лавров вспомнил и о главное помехе 
для инвестиций на Кубу — вступлении в си-
лу американского закона Хелмса—Бертона. 
Он был принят в марте 1996 года, но один 
из разделов, касающийся экстерриториаль-
ных санкций, до Дональда Трампа никог-
да не применялся. А с этого года американ-
цы, у которых была собственность на Кубе 
до 1959 года, могут подавать в суд на ее ны-
нешних владельцев. Так, потомки бывших 
владельцев доков в Гаване и Сантьяго-де-Ку-
ба уже подали иски к круизной компании 
Carnival Cruises, которая их использова-
ла в последние годы. «Любые разделы это-
го закона противоправны, они противоре-
чат международному праву»,— заявил вче-
ра Сергей Лавров. Он также напомнил, что 
на Генассамблее ООН ежегодно голосуют 
за резолюцию о неприемлемости торгового 
эмбарго в отношении Кубы. «Документ наби-
рает в среднем 190 голосов. Против голосуют 
лишь США и некоторые страны, о независи-
мости которых говорить не приходится»,— 
добавил министр.

«Бесполезное 
и антидемократическое 
упражнение»
Со старыми и новыми трудностями прихо-
дится справляться обновленному руковод-
ству Кубы — в первую очередь Мигелю Ди-
ас-Канелю, который стал председателем Гос-
совета 19 апреля прошлого года. Тогда опро-
шенные „Ъ“ эксперты называли его «техно-
кратом, от которого можно ждать реформ». 
«Вступила в силу новая конституция, прово-
дятся реформы экономики, растет частный 
сектор, появился мобильный интернет»,— 
перечислял Сергей Лавров в интервью лати-
ноамериканским СМИ и RT.

Но революционных изменений пока 
не произошло. Главное нововведение — 
вступившая в силу 10 апреля конституция. 
В ней официально признана частная собст-
венность, а пребывание на высшем государ-
ственном посту ограничено двумя сроками 
подряд, но по-прежнему указывается на со-
циалистический характер системы и ее од-
нопартийность.

Бывший кубинский дипломат Мануэль 
Йепе заверил „Ъ“, что и старые революцио-
неры, и «молодая поросль» очень позитивно 
восприняли новый стиль управления Ми-
геля Диас-Канеля, «без сомнения, уже заво-
евавшего расположение кубинского обще-
ства, которое всегда было очень политизиро-
ванным». Впрочем, с этим тезисом согласны 
все-таки не все кубинцы. Как заявил „Ъ“ ис-
полнительный директор Кубинской обсер-
ватории по правам человека Алехандро Гон-
салес Рага, господин Диас-Канель, возмож-
но, не форсирует проведение экономиче-
ских реформ, потому что «не имеет необхо-
димой политической поддержки».

Что же касается профильного для него во-
проса, то тут собеседник „Ъ“ серьезных под-
вижек не видит: «Референдум по конститу-
ции был бесполезным и антидемократиче-
ским упражнением, потерянной возмож-
ностью принятия норм, соответствующих 
потребностям страны». Несогласные с ге-
неральной линией партии на Кубе все так-
же сталкиваются с давлением. «Показатели 
незаконных задержаний остаются прежни-
ми — около 200 случаев в месяц. Речь идет 
о людях, которые пытаются воспользоваться 
своими правами на свободу собраний и вы-
ражение мнения. Репрессивную машину Ди-
ас-Канель принял в качестве наследства и со-
храняет ее»,— заверил Алехандро Гонсалес 
Рага. И добавил, что Россия — «возможно, са-
мый важный союзник кубинского прави-
тельства на международной арене» — долж-
на была бы внести в повестку переговоров 
с кубинским руководством вопрос соблюде-
ния прав человека, но вряд ли сделает это.

В Гаване Сергей Лавров 
встретился и с Раулем Кастро, 
ушедшим с поста председателя 
Госсовета еще весной прошлого 
года   ФОТО AFP

Д О С Ь Е Э К О Н О М И Ч Е С К И Е  С В Я З И  Р О С С И И  И  К У Б Ы

По данным ФТС, товарооборот между двумя странами в 2018 году соста‑
вил $387,9 млн, увеличившись на 33,7% по сравнению с 2017 годом. Экспорт 
России на Кубу был равен $372,7 млн (рост на 34,75%), импорт РФ из Кубы — 
$15,2 млн (+12%).

В структуре экспорта РФ на Кубу преобладают средства наземного транспорта 
(18%), нефть (16%), животные и растительные жиры (15%) и другие товары. Основ-
ные статьи российского импорта — табак и его заменители (30%), драгоценные камни 
и металлы (30%), алкоголь (25%). Среди внешнеторговых партнеров РФ по объему 
экспорта Куба занимает 80‑е место, по объему импорта — 113‑е место.

В 2005–2006 годах на Кубу были поставлены два самолета Ил‑96‑300 
на сумму свыше $100 млн. В апреле 2006 года подписан новый контракт на закупку 
еще пяти авиалайнеров российского производства: двух Ил-96-300 и трех Ту-
204. Также на острове работает российско-кубинское СП по сборке и ремонту 
двигателей для автомобилей «КамАЗ».

В 2013 году Россия и Куба подписали соглашение по сотрудничеству в косми‑
ческой сфере. В июле 2014 года остров посетил президент РФ Владимир 

Путин. Перед этим он списал 90% долгов Кубы перед СССР, а остальные 10% 
($3,5 млрд) предложил инвестировать в кубинскую экономику. Главы МИДов двух стран 
подписали соглашение по информационной безопасности, а также россий-
ско-кубинское заявление о неразмещении первыми оружия в космосе.

На острове работают российские энергетические компании. «Роснефть» про-
водит геологоразведку на кубинском шельфе, модернизирует перерабатывающие 
заводы, «Зарубежнефть» осваивает шельф, «Интер РАО» возводит четыре но-
вых энергоблока на кубинской ТЭС. С участием компаний РФ проводится техниче‑
ское переоснащение кубинских заводов по производству металлургической, 
никелевой продукции, азотных удобрений. Налажен совместный выпуск лекарств.

В 2018 году «Роскосмос» подписал контракт на установку на Кубе комплек‑
са приема информации со спутников для дистанционного зондирования 
Земли. В этом же году на Кубе начался монтаж станции ГЛОНАСС.

В 2018 году Кубу посетили более 137 тыс. российских туристов 
(рост на 30%). Туристы из РФ занимают девятое место во въездном трафике Кубы.

Марина Колоколова

Россия ударила концепцией по коалиции
Москва предлагает Западу создать аналог ОБСЕ для Персидского залива

На фоне угрозы войны между США 
и Ираном Россия представила новую 
Концепцию коллективной безопасности 
в Персидском заливе. Российские пред-
ложения нацелены на поэтапное и дол-
госрочное урегулирование. Но конку-
рировать они будут с оперативными 
попытками коллективного Запада сни-
зить накал «танкерной войны» с Ираном: 
в Лондоне и Вашингтоне уже предложи-
ли создать военно-морскую коалицию 
для защиты судоходства в Ормузском 
и Баб-эль-Мандебском проливах у бе-
регов Ирана и Йемена.

Россия может созвать заседание Совбе-
за ООН по недопущению эскалации в зоне 
Персидского залива, сообщил вчера жур-
налистам спецпредставитель президента 
по Ближнему Востоку и странам Африки, за-
меститель главы МИД РФ Михаил Богданов. 
Накануне он презентовал новую россий-
скую Концепцию коллективной безопасно-
сти в Персидском заливе перед представите-
лями арабских государств, Ирана, Турции, 

пятерки постоянных членов Совбеза ООН, 
ЕС, ЛАГ и стран БРИКС. Свои предложения 
Москва опубликовала на фоне угрозы новой 
войны в Персидском заливе — на этот раз 
с Ираном. США за последний год усилили 
давление на Тегеран, добиваясь от него са-
мых разных уступок: от прекращения ядер-
ных и ракетных программ до сворачивания 
внешнеполитической активности.

В будущем Москва предлагает создать 
в регионе Персидского залива организацию 
по безопасности и сотрудничеству, куда по-
мимо региональных игроков могли бы вой-
ти Россия, Китай, США, ЕС и Индия. Начать 
же реализацию концепции МИД РФ намерен 
с борьбы с терроризмом, урегулирования ре-
гиональных конфликтов, разрешения спо-
ров вокруг иранской ядерной программы.

Идею разработать коллективную систему 
безопасности в районе Персидского залива 
Россия высказывает уже не в первый раз. Та-
кие попытки предпринимались и в конце 
1990-х годов, когда возникла угроза амери-
канского вторжения в Ирак, и в 2000-х. Од-

нако реальной поддержки инициатива Мо-
сквы не получила. «Сейчас мы рассчитыва-
ем на большее понимание со стороны стран 
региона, которые по-видимому убедились, 
что в свое время нужно было более энергич-
но поддержать предложения России с тем, 
чтобы избежать войны и хаоса в регионе»,— 
сказал „Ъ“ заместитель председателя Ассо-
циации российских дипломатов Андрей Ба-
кланов, неоднократно принимавший учас-
тие в переговорах, связанных с проработкой 
идеи создания коллективной безопасности 
в регионе. По его словам, в этот раз в Москве 
намерены «использовать позитивный опыт 
разблокирования ситуации в Сирии», а так-
же сложившиеся в последнее время тесные 
контакты с региональными игроками.

Между тем долгосрочная российская 
концепция регионального урегулирова-
ния будет вынуждена конкурировать с опе-
ративными попытками Запада снизить на-
кал «танкерной войны» с Ираном. Еще в ию-
не (после того как в Оманском заливе неиз-
вестные несколько раз атаковали танкеры) 

США выступили с идеей создания военно-
морской коалиции для охраны судоходства 
в Ормузском и Баб-эль-Мандебском проли-
вах у берегов Ирана и Йемена. В Вашингто-
не возложили ответственность за инциден-
ты на Иран. США готовы предоставить свои 
военные корабли для координации опера-
ций в регионе, но сопровождать коммерче-
ские суда и нести финансовую нагрузку бы-
ло предложено союзникам.

Будущая операция получила кодовое на-
звание Sentinel («Страж»). США подчерки-
вали, что она не нацелена против Тегерана, 
и в то же время заявляли, что «работают над 
тем, чтобы изменить поведение руководства 
Ирана». В ответ иранские власти пообещали 
выполнить свои неоднократные угрозы пе-
рекрыть Ормузский пролив. В Тегеране под-
черкивают, что отвечать за безопасность про-
ливов должны страны региона.

Не желая быть втянутыми в конфликт 
между США и Ираном, большинство союз-
ников Вашингтона отнеслись к его идеям 
с опаской. Впрочем, отказ от американских 

предложений со стороны уже бывшего бри-
танского премьера Терезы Мэй, не уберег 
Лондон от конфронтации с Тегераном. После 
того как в Гибралтаре был задержан иран-
ский танкер, Корпус стражей исламской ре-
волюции начал охоту за британскими суда-
ми. В итоге на этой неделе Великобритания 
инициировала создание европейской коа-
лиции для борьбы «с пиратством».

«Мы рассматриваем в данный момент 
европейскую инициативу — с Британией 
и Германией»,— одним из первых проком-
ментировал предложение Лондона глава 
МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан. Как сооб-
щает агентство Reuters, идею поддержали 
Дания, Италия и Нидерланды. Германия, Ис-
пания, Польша и Швеция еще изучают во-
прос. При этом никто из европейцев, вклю-
чая британцев, обострять отношения с Ира-
ном не хочет. В частности, вчера президент 
Франции Эмманюэль Макрон принял по-
сланника президента Ирана Хасана Роухани.

Марианна Беленькая,  
Александра Фокина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21709,57 (+88,69)
РТС 1339,62 (–5,86)
FTSE 100 7501,46 (–55,4)

DAX 30* 12522,89 (+32,15)
DJIA* 27226,68 (–122,51)
NASDAQ Composite* 8274,29 (+22,887)

*На 19:26    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.07.19
Австралийский доллар 44,0677
Английский фунт 78,5923
Белорусский рубль 31,1500
Датская крона* 94,1681

Доллар США 63,1162
Евро 70,3241
Индийская рупия** 91,4462
Казахский тенге** 16,4128

Канадский доллар 48,0519
Китайский юань* 91,8081
Норвежская крона* 72,7187
СДР 87,0928

Сингапурский доллар 46,2661
Новая турецкая лира 11,0235
Украинская гривна* 24,7345
Шведская крона* 66,6225

Швейцарский франк 63,9929
Японская иена** 58,4166
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Отмена роуминга пошла не по-союзному
Операторы связи России и Белоруссии не могут договориться о схеме партнерства

Предложенная Белоруссией схе-
ма отмены роуминга в мобиль-
ной связи с РФ вызвала жест-
кую критику российских опе-
раторов. Они утверждают, что 
этот подход невыгоден отечест-
венному бизнесу и фактически 
введет госрегулирование роу-
минговых тарифов. В Минком-
связи опасения не разделяют, 
а эксперты полагают, что ситуа-
ция будет урегулирована чисто 
политически, вне экономиче-
ских аргументов.

Подход белорусских операторов 
к отмене роуминга с Россией про-
тиворечит рыночным принципам, 
приведет к «искажению конкурен-
ции» и серьезным экономическим 
последствиям для российских опе-
раторов, следует из письма (есть у 
„Ъ“) МТС, «МегаФона» и «Вымпелко-
ма», направленного 22 июля минис-
тру связи РФ Константину Носкову. 
Представители операторов подтвер-
дили „Ъ“ факт письма.

С инициативой отмены роумин-
га с Белоруссией выступила в конце 

июня 2017 года спикер Совета феде-
рации Валентина Матвиенко. Про-
фильный вице-премьер Максим 
Акимов в мае 2019 года подтвер-
ждал, что следующим этапом по-
сле отмены внутрироссийского роу-
минга станет поэтапная отмена роу-
минга между странами Евразийско-
го экономического союза (Армения, 
Белоруссия, Казахстан, Киргизия и 
Россия). На VI Форуме регионов Рос-
сии и Белоруссии 18 июля госпожа 
Матвиенко заявила, что РФ готова к 
отмене, «белорусская сторона боит-
ся выпадающих доходов», но «до 15 
сентября вопрос будет решен».

Сейчас между РФ в лице Минком-
связи, Федеральной антимонополь-
ной службы и операторов и Белорус-
сией в аналогичном составе идет со-
гласование условий «дорожной кар-
ты» мероприятий, необходимых 
для отмены роуминга, и сроков их 
реализации, уточнили в «МегаФо-
не». Ее планируется обсудить 2 авгу-
ста на переговорах Полоцке.

Белорусская сторона предлагает 
поэтапно снижать тарифы на услу-

ги присоединения и пропуска го-
лосового трафика (так называемый 
интерконнект), применять пони-
женные ставки только к роумин-
говому трафику и зафиксировать 
предельные размеры межоператор-
ских и абонентских роуминговых 
тарифов, следует из письма компа-
ний в Минкомсвязь. У российских 
операторов другой подход: они хо-
тят кардинально снизить ставки 
интерконнекта, пересмотреть ме-
жоператорские тарифы и опустить 
тарифы для абонентов «до комфорт-
ного уровня», причем все меры 
должны вступить в силу комплекс-
но и одномоментно.

По мнению российских компа-
ний, идеи Минска носят «нерыноч-
ный характер и нацелены исклю-
чительно на максимальное сохра-
нение выгод белорусских операто-
ров». «Предложения белорусской 
стороны не формируют для нас ус-
ловий снижения цен и практически 
вводят государственное регулиро-
вание»,— подчеркнули в «Вымпел-
коме». В Tele2 также сообщили, что 

принимают участие в переговорах и 
поддерживают радикальное взаим-
ное снижение тарифов на интеркон-
нект и ставок межоператорских вза-
иморасчетов.

• В Белоруссии три оператора свя-
зи — МТС (49% принадлежит россий-
ской МТС, 51% — РУП «Белтелеком»), 
Velcom | A1 (входит в A1 Telekom Aus-
tria Group) и Life (входит в Turkcell). 
В Life и Velcom | A1 не смогли предо-
ставить комментарии.
Представитель Максима Акимо-

ва заявил „Ъ“, что вице-премьеру из-
вестно о предложениях российских 
и белорусских операторов, вопрос 
прорабатывается на уровне Мин-
комсвязи. В Минкомсвязи не разде-
ляют опасения операторов и назы-
вают их надуманными, но подчерк-
нули, что «каждое изменение в „до-
рожной карте“ всегда проходит не-
сколько итераций согласования с 
операторами». В то же время, декаб-
ре 2018 года министр Константин 
Носков отмечал, что тариф на услуги 
по пропуску трафика у белорусских 
операторов самый высокий в СНГ — 

около $0,3 за минуту против $0,14–
0,19 у российских. Отмена роуминга 
без выравнивания ставок, отмечал 
он, приведет к снижению выручки 
и прямым экономическим потерям 
российских операторов в 1,5–2 млрд 
руб. ежегодно для каждого.

Белорусские операторы риску-
ют потерять доходы от роуминга, 
потому и предлагают растянутую 
по времени схему, считает глава 
Content Review Сергей Половников. 
По его словам, сейчас стоимость ро-
уминга между странами складыва-
ется из ставки интерконнекта, сто-
имости трафика и надбавки, на ко-
торой и зарабатывают операторы. 
Маржинальность услуги составляет 
20%, российские операторы зараба-
тывают примерно 20 коп. с рубля, а 
остальное уходит партнерам, уточ-
няет он. В целом же, уверен эксперт, 
идея отмены роуминга между стра-
нами носит чисто политический ха-
рактер и лишена экономического 
обоснования.

Юлия Тишина, 
Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Еде» доставили штраф
Полиция предъявила претензии к найму курьеров

Столичная полиция привлекла к административной 
ответственности онлайн-сервис «Яндекс.Еда». За не-
законное привлечение к трудовой деятельности ино-
странцев компании может грозить штраф до 1 млн 
руб. либо временное приостановление деятельности. 
«Яндекс.Еда» настаивает, что не имеет рабочих отно-
шений с курьерами. Конкуренты сервиса пока не стал-
кивались с подобными претензиями, но юристы не 
исключают появления волны подобных дел.

Отдел по вопросам миграции управления внутренних дел 
по Северо-Восточному округу Москвы признал ООО «Яндекс.
Еда» (контролируется «Яндекс.Такси», в котором 61% владеет 
«Яндекс» и 38% — Uber) виновным в нарушении правил при-
влечения иностранных граждан к выполнению трудовых обя-
занностей, следует из определения Арбитражного суда Мо-
сквы от 19 июля. Суд отказался принимать иск «Яндекс.Еды» о 
признании незаконным и отмене постановления о привлече-
нии к административной ответственности от 25 июня, решив, 
что он подлежит рассмотрению в суде общей юрисдикции.

В картотеке судов общей юрисдикции Москвы по состоя-
нию на 24 июля заявлений от «Яндекс.Еды» не было. Предста-
витель сервиса не смог ответить „Ъ“, будет ли компания пода-
вать еще один иск об отмене постановления. «По заявлению 
„Яндекс.Еды“ к МВД пока идет процесс, мы не можем коммен-
тировать детали,— сообщили в компании.— Наша базовая по-

зиция по этому делу в целом — „Яндекс.Еда“ является инфор-
мационным сервисом, у нас нет рабочих отношений с курье-
рами. Они работают с нашими партнерами, которые оказыва-
ют услуги по доставке еды нашим пользователям».

• «Яндекс.Еда» работает в 30 городах России. На конец 2018 го-
да сервис обслуживал более 8 тыс. ресторанов, примерно для 85% 
заказов используется собственная доставка «Яндекс.Еды». С сер-
висом работают 16 курьерских компаний, остальные заказы до-
ставляют сами рестораны, чьи курьеры не используют экипи-
ровку с брендом «Яндекс.Еды».
Delivery Club также не состоит в трудовых отношениях с 

курьерами и работает через курьерские службы, сообщил „Ъ“ 
представитель владеющей сервисом Mail.ru Group. «Что каса-
ется претензий со стороны контролирующих органов — мы 
работаем в рамках законодательства РФ и не получали ника-
ких официальных уведомлений о нарушениях»,— отметили 
в Mail.ru Group.

Незаконное привлечение к трудовой деятельности ино-
странного гражданина в Москве может повлечь администра-
тивный штраф в размере от 400 тыс. руб. до 1 млн руб. для юри-
дических лиц, отмечает управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский. Есть и более суровая санкция — 
административное приостановление деятельности на срок 
от 14 до 90 суток, что может привести к недополученной при-
были и убыткам, указывает он. Историю с привлечением «Ян-

декс.Еды» к ответственности по этой статье можно считать по-
казательной, аналогичных дел в отношении компаний такого 
масштаба еще не было, констатирует эксперт.

«Яндекс.Еда» — лишь информационный ресурс, достав-
ку осуществляют партнеры сервиса, подтверждает старший 
юрист BGP Litigation Олег Хмелевский. Именно партнеры и 
привлекают к трудовой деятельности иностранных граждан, 
они же и должны нести ответственность, считает юрист.

У полиции, видимо, другое мнение, указывает партнер 
Law & Commerce Offer Антон Алексеев: «Наличие фирменной 
униформы, получение заказов с помощью фирменных при-
ложений, сумки с фирменным логотипом, а также показания 
самих иностранных работников в совокупности могут свиде-
тельствовать о фактически сложившихся именно трудовых от-
ношениях». Возможно, МВД начало формировать практику по-
добного привлечения к ответственности, и, если первые по-
становления устоят в суде, велика вероятность, что будет «не-
которая волна» подобных дел, ожидает господин Алексеев.

На сервисы доставки еды это не повлияет, они продолжат 
бурный рост, уверен руководитель кластера Российской ассо-
циации электронных коммуникаций Sharing Economy Антон 
Губницын. «„Яндекс.Еда“ может установить более жесткие кри-
терии к партнерским службам доставки. Например, штрафо-
вать за факты нарушения миграционного учета»,— считает он.

Владислав Новый, Андрей Райский

Национальная морская дно-
углубительная компания, со-
здание которой лоббирует пе-
тербургская И.И.С., может за-
ключить концессию с Росмор-
речфлотом для получения га-
рантированного заказа. Такой 
вариант предлагает Минпро-
мторг, он позволит привлечь 
к строительству судов россий-
ские лизинговые компании. 
Однако Росморречфлот, по дан-
ным „Ъ“, пока заявляет, что 
не готов дать такой заказ. Собе-
седники „Ъ“ изначально назы-
вали отсутствие гарантий за-
грузки флота новой компании 
слабым местом проекта.

Как стало известно „Ъ“, Минпро-
мторг подготовил два варианта со-
здания национальной морской дно-
углубительной компании на базе 
петербургской «Инвестиции. Ин-
жиниринг. Строительство» (И.И.С.). 
Соответствующее письмо было на-
правлено 27 июня главой департа-
мента судостроительной промыш-
ленности и морской техники Мин-
промторга Борисом Кабаковым в 
департамент промышленности и 
инфраструктуры правительства 
(копия есть у „Ъ“). Как писал „Ъ“ 4 
июня, вице-премьер Юрий Бори-
сов поручал Минпромторгу и Мин-
трансу проработать вопрос созда-
ния отечественного дноуглубитель-
ного флота, в том числе финансиро-
вание его строительства и локали-
зации на российских верфях, а так-
же обеспечение заказами.

Первый вариант — «привлече-
ние финансирования у Королев-
ства Нидерландов» и строительст-
во на его территории дноуглуби-

тельных судов. Второй вариант — 
строительство судов с привлечени-
ем российских лизинговых ком-
паний, что возможно, если созда-

ваемой структуре будет гарантиро-
вано получение заказов. В послед-
нем случае, пишет господин Каба-
ков, наиболее оптимальный вари-
ант — заключение концессионного 
соглашения между дноуглубитель-
ной компанией и Росморречфло-
том, предусматривающее гаранти-
рованный объем работ. При этом в 
письме отмечается, что на совеща-
ниях Росморречфлот не подтвер-
ждал наличия гарантированного 
объема работ, обеспеченных фи-
нансированием. В совещаниях уча-
ствовали в том числе И.И.С. и Госу-
дарственная транспортная лизин-
говая компания (ГТЛК).

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, 
что проработали поручение вице-
премьера Юрия Борисова и свою 
позицию направили в правитель-
ство. При этом официальной пози-
ции от Минтранса в министерст-
во не поступало. В Минтрансе „Ъ“ 
лишь уточнили, что тоже направи-
ли свою позицию в правительст-
во, в Росморречфлоте на запрос „Ъ“ 
не ответили. Источники „Ъ“, зна-
комые с ситуацией, говорили, что 
агентство не поддерживало созда-
ние дноуглубительной компании. 
Получить оперативный коммента-
рий в И.И.С. не удалось. В ГТЛК тему 
не комментировали.

Об идее создания национальной 
морской дноуглубительной компа-
нии „Ъ“ сообщал 15 мая. Как расска-
зывал инициатор проекта И.И.С., до 
2022 года будет построено 15 судов, 
в том числе в Нидерландах, инвес-

тиции — 20 млрд руб. Завершить со-
здание компании планировалось к 
2026 году.

В отрасли к созданию такой ком-
пании относятся неоднозначно. 
Хотя необходимо строить отечест-
венный дноуглубительный флот, но 
неясно, как содержать такую ком-
панию, отмечают собеседники „Ъ“. 
Один из источников „Ъ“ говорит, 
что компания в первую очередь за-
интересована в получении заказов 
на дноуглубление в Сабетте. Источ-
ники „Ъ“ отмечают, что сейчас для 
выполнения дноуглубительных ра-
бот в Обской губе возле терминала 
«Утренний» был заключен контракт 
с компанией «Мордрага», входящей 
в бельгийскую DEME Group (один 
из мировых лидеров на рынке дно-
углубления).

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что вари-
ант привлечения финансирования 
со стороны Нидерландов в услови-
ях отсутствия в существующей нор-
мативной базе инструментов, га-
рантирующих получение заказов 
на дноуглубление в России, выгля-
дит практически нереализуемым. 
При этом поддержка строительства 
дноуглубительного флота в РФ укла-
дывается в общую концепцию под-
держки судостроения, а концесси-
онная схема позволит обеспечить 
получение заказов концессионе-
ру и согласованную и прогнозиру-
емую стоимость работ Росморреч-
флоту, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

Недавно у моей подруги в мобиль-
ном приложении Сбербанка неожи-
данно появился счет кредитной кар-
ты на 100 тыс. руб., которую она не 
заказывала. Банк без ее желания за-
просил карту, одобрил и выпустил 
— осталось только получить. Такие 
истории не редкость, в официаль-
ных отзывах банк признает наруше-
ние и оперативно закрывает неже-
ланные кредитки. Однако «сервис» 
не стоит на месте. Знакомый рас-
сказал, что от его имени в Сбербан-
ке сами подали заявку на кредит на 
крупную сумму и сами же отказали 
в выдаче. Выяснилось это случайно 
— мой знакомый обратился в отде-
ление за кредитом и узнал, что банк 
уже рассматривает якобы его же за-
явку на 3 млн руб. А после отказа 
пришлось ждать три месяца для по-
дачи новой.

В Сбербанке заверили, что подоб-
ная практика не является полити-
кой кредитной организации, дейст-
вующая процедура не предусматри-

вает выдачи кредита без обращения 
и подтверждения клиентом своего 
намерения. Каким образом в опи-
санных выше случаях были выданы 
карты и запрошен кредит без воле-
изъявления клиента, в банке объяс-
нить отказались, сославшись на бан-
ковскую тайну.

Схожие проблемы могут быть в 
любом крупном банке, признают 
участники рынка, из-за высокой те-
кучести кадров и низкой зарплаты 
операционистов, что «может толкать 
их на несанкционированные дейст-
вия». Подобные ситуации могут воз-
никать и из-за излишнего рвения от-
дельных недобросовестных сотруд-
ников в борьбе за высокие показате-
ли. Заявки при этом оформляются с 
нарушением установленной в банке 
процедуры.

Последствия для клиентов могут 
быть разными. Неактивная кредит-
ная карта не отражается в кредитной 
истории, влияет только на закреди-
тованность. Она может сослужить 
плохую службу при обращении за 
кредитом — одобрят меньшую сум-
му. Отказ же в кредите негативно от-
ражается в кредитной истории и ска-
зывается на скорринговом балле.

Пресекать такие инициативы со-
трудников — задача самого банка. 
Например, некоторые не рассма-
тривают заявки без звонка клиенту 
из колл-центра, получения его фото 
с паспортом, кода из СМС или вну-
тренней биометрии. В идеале по 
первой же жалобе служба безопас-
ности отрабатывает все заявки ском-
прометированного сотрудника, вы-
являются подозрительные. Если 
факт мошенничества подтвержден 
— проверяются сотрудники в том же 
отделении, далее по всей сети.

Чем крупнее банк и шире сеть, 
тем выше вероятность появления 
подобных кейсов, отмечают про-
фильные эксперты. И тем внима-
тельнее клиент банка должен отсле-
живать свою кредитную историю 
путем направления запросов в БКИ, 
чтобы чье-то недобросовестное рве-
ние не лишило его возможности по-
лучить необходимый кредит.

правила  
игры

Высокая текучесть 
 кадров, низкая зар-
плата операционистов 
плюс планы по выдаче 
новых продуктов по-
рой приводят к появ-
лению несанкциони-
рованных кредитов 
у клиентов банка

в кредитование граждан изумляют 
корреспондента отдела финансов

Веронику Горячеву

Дно углубилось в концессию
Национальным земснарядам ищут гарантии загрузки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 25 июля 2019 №130   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,2755

0,32%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,497

0,73%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 33,92

1,10 1,5

1,10

1,18

1,26

1,34

1,42

1,50тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,54%0,63% 0,40%

● 1,423трлн руб. ● 40,69

Группа компаний (ГК) «Регион» 
структурирует свои пенсионные 
активы. В результате у группы 
может сформироваться контур, 
похожий на универсальный 
банк: НПФ «Будущее» сконцент
рируется на розничных про
дажах, НПФ «Нефтегарант» — 
на корпоративных клиентах, 
а фонд «Традиция» — на преми
альных. Следующим шагом 
со стороны «Региона» как обла
дателя всех лицензий на финан
совом рынке стало бы предло
жение комбинированных про
дуктов с пенсионной составля
ющей, полагают эксперты.

ГК «Регион» консолидирует пен-
сионные фонды, принадлежащие 
ранее финансовой группе (ФГ) «Бу-
дущее». «Мы приняли окончатель-
ное решение на вхождение в этот ак-
тив»,— рассказал на пресс-конферен-
ции председатель совета директоров 
ИК «Регион» Сергей Менжинский. В 
настоящее время инвесткомпания 
«Ленинградское адажио» бенефициа-
ра ГК Сергея Сударикова владеет фон-
дами «Социальное развитие», «Обра-
зование» и чуть более 50% НПФ «Буду-
щее» (см. «Ъ-Online» от 30 декабря 2018 
года). Оставшаяся доля этого фонда, а 
также 99,9% НПФ «Телеком-союз» при-
надлежит ФГ «Будущее».

Ранее «Ленинградское адажио» 
уже стала владельцем 66,6% ФГ «Буду-
щее». В июле этого года компания на-
правила на согласование в ЦБ оферту 
миноритариям на выкуп оставшихся 
33,4% акций. Как пояснил господин 
Менжинский, ориентировочно офер-
та будет в конце июля. Если «Ленин-
градское адажио» соберет в результате 
оферты более 95% акций ФГ, то сможет 
выкупить оставшиеся акции без согла-
сия миноритариев (см. „Ъ“ от 11 марта), 
одним из которых с долей в 0,0044% яв-
ляется бывший мажоритарный акцио-
нер ФГ «Будущее» Борис Минц.

По словам заместителя гендирек-
тора ИК «Регион» Галины Морозовой, 
курирующей пенсионный бизнес 
группы компаний, в зоне ее ответст-
венности находятся, помимо назван-
ных фондов, также НПФ «Нефтега-

рант», 13,8% которого контролирует-
ся ГК. По ее словам, наиболее вероят-
ный вариант — вливание небольших 
фондов «Социальное развитие» и «Об-
разование» в «Нефтегарант», в кото-
ром формируется корпоративная пен-
сионная программа нефтяной компа-
нии «Роснефть». Причина в том, что в 
«Социальном развитии» и «Образова-

нии» «высокая концентрация клиен-
тов юридических лиц» и все их обяза-
тельства по негосударственному пен-
сионному обеспечению (НПО) «осно-
ваны на корпоративных программах». 
«В НПФ „Будущее“ при потенциаль-
ном присоединении к нему этих двух 
фондов придется набирать еще одну 
команду, которая будет специализи-
роваться на корпоративных програм-
мах, а это редкие специалисты»,— зая-
вила госпожа Морозова. При этом в от-
ношении НПФ «Телеком-союз», кото-
рый также специализируется на кор-
поративных программах (на взносы от 
«Почты России» приходится более 95% 
от всех взносов, поступающих в фонд), 
«конкретных решений пока нет».

НПФ «Будущее» после его оздоров-
ления (сейчас фонд проходит реба-
лансировку портфеля и возможна его 
докапитализация), автоматизации и 
стандартизации процессов намере-
вается выйти на розничный рынок и 

предлагать индивидуальные пенси-
онные планы (ИПП). На прежнем ме-
сте работы в НПФ Сбербанка госпоже 
Морозовой удалось добиться рекорд-
ных для пенсионного рынка продаж 
ИПП, однако тогда основным источни-
ком привлечения была одна из круп-
нейших в России сетей материнского 
банка (см. „Ъ“ от 16 января 2018 года). 
«ИПП начнем продавать сначала он-
лайн»,— заявляет она о планах «Буду-
щего». Впрочем, по словам господина 
Менжинского, возможно подключе-
ние к продажам и банковских сетей, 
включая МКБ, принадлежащий парт-
неру ГК «Регион» концерну «Россиум» 
(см. „Ъ“ от 10 июня). Однако несмотря 
на то, что «Нефтегарант» будет концен-
трироваться на КПП, он также «будет 
выходить на рынок», заявили в ГК.

«Регион» планирует развивать и не-
массовые пенсионные продукты. С 
этой целью группа использует неболь-
шой НПФ «Традиция». «Это „бутико-
вый“ фонд, ориентированный на ин-
дивидуальную работу с клиентами. 
Каждая программа в нем — это, по су-
ти, отдельная (пенсионная.— „Ъ“) схе-
ма. Их нельзя поставить на поток и сде-
лать массовыми, на которых будет спе-
циализироваться НПФ „Будущее“»,— 
заявила госпожа Морозова.

«ГК „Регион“ в своей пенсионной 
ипостаси, по сути, идет по стопам раз-
витого банковского бизнеса, где есть 
четкое разделение корпоративного, 
розничного блоков и блока обслужи-
вания премиальных клиентов»,— го-
ворит гендиректор консалтинговой 
компании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. Правда, сделано это, ви-
димо, будет на основании трех лицен-
зий. Впрочем, в ГК не исключают воз-
вращения к вопросу об объединении 
всего пенсионного бизнеса в один 
НПФ в перспективе трех-четырех лет. 
«Логичным следующим шагом со сто-
роны „Региона“, как одного из немно-
гих обладателей всех лицензий на фи-
нансовом рынке, также было бы пред-
ложение своим клиентам комплексно-
го финансового продукта, включающе-
го пенсионную составляющую»,— по-
лагает господин Околеснов.

Илья Усов

«Будущее» становится  
менее туманным
НПФ займется предложением  
розничных добровольных пенсионных продуктов

ЦБ опубликовал проект инструк
ции, которая поможет банкам 
увеличить кредитные портфели 
без изменения капитала и нор
матива его достаточности. Доку
мент меняет подход к оценке кре
дитных рисков заемщиков на ос
новании рекомендаций Базель
ского комитета, смягчая требо
вания к ним. Но одновременно 
он ужесточает ответственность 
банков за неверную оценку их 
надежности, фактически вводя 
штрафные санкции.

На этой неделе стартовал второй 
этап перехода к стандартизированно-
му подходу в оценке кредитного ри-
ска. Банк России опубликовал про-
ект инструкции «Об обязательных 
нормативах и надбавках к нормати-
вам достаточности капитала банков 
с универсальной лицензией», кото-
рая должна будет заменить собой сра-
зу две действующие — «Об обязатель-
ных нормативах банков» и «Об обяза-
тельных нормативах кредитных орга-
низаций, осуществляющих эмиссию 
облигаций с ипотечным покрытием».

В феврале этого года на традици-
онной встрече руководства Банка Рос-
сии с представителями банков зам-
пред ЦБ Василий Поздышев анон-
сировал поэтапный переход к стан-
дартизированному подходу к оцен-
ке кредитного риска. Первый этап за-
вершился в июне, когда ЦБ выпустил 
указание 5137-У. Согласно ему, риски 
суверенных заемщиков теперь оце-
ниваются на основании долгосроч-
ных кредитных рейтингов, присво-
енных международными рейтинго-
выми агентствами. Второй этап, кото-

рый, по словам господина Поздыше-
ва, должен завершиться в четвертом 
квартале этого года, имеет неплохие 
шансы уложиться в отведенный срок.

Документ затрагивает широкий 
круг вопросов — оценку рисков кор-
поративных заемщиков, рисков по 
вложениям спекулятивного характе-
ра (см. „Ъ“ от 15 июля). Кроме того, сни-
жаются коэффициенты риска для ма-
лого и среднего бизнеса, а также для 
проектного финансирования. Ин-
струкция включает в себя расчет обя-
зательного норматива минимального 
соотношения размера ипотечного по-
крытия и объема эмиссии облигаций 
с ипотечным покрытием. При этом 
отменяется норматив совокупной ве-
личины риска по инсайдерам банка 
и корректируется расчет нормативов 
ликвидности. В основном документ 
дает послабления банкам — вводит по-
ниженные коэффициенты рисков, что 
позволяет, не увеличивая капитал, вы-
давать больше кредитов. Для хороших 
корпоративных заемщиков вводится 
коэффициент 0,65 (см. „Ъ“ от 23 июля), 
для малого и среднего бизнеса — 0,85. 
В настоящее время все кредиты учи-
тываются с коэффициентом 1 и выше. 
Эксперты оценивают, что новые тре-
бования могут привести к росту кре-
дитного портфеля на 10% без измене-
ния нагрузки на капитал. Как отмеча-
ет директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Людмила Кожекина, «эта 
мера позволит банкам высвободить 
капитал и предоставить доступные по 
стоимости кредиты заемщикам, кото-
рые испытывают трудности с досту-
пом к финансированию, в том числе 
малому и среднему бизнесу».

Одновременно инструкция вво-
дит и ряд ужесточений. Например, 
если по необеспеченному кредиту, по 
которому резервы созданы на уровне 
менее 20% (то есть он отнесен к I груп-
пе) допускается просрочка более 90 
дней, то к нему применяется коэффи-
циент риска 150%. В настоящее время 
по таким кредитам резервы составля-
ют лишь 100%. Фактически ЦБ пред-
лагает штрафовать банк за то, что тот 
неверно оценил степень надежности 
заемщика, вне зависимости от того, 
ошибся он или намеренно занижал 
создаваемые резервы.

Как отмечает руководитель ди-
рекции интегрированного риск-ме-
неджмента Альфа-банка Павел Разу-
мовский, Базельский комитет «при 
определении требований к капита-
лу по стандартизированному подхо-
ду предусматривает либо использо-
вание рейтингов, либо альтернатив-
ный подход для юрисдикций, в ко-
торых рейтинги не разрешены к ис-
пользованию в пруденциальных це-
лях». В итоге, по его словам, Банк Рос-
сии «пошел по альтернативному пу-
ти». Как отмечает управляющий ди-
ректор по методологии агентства НКР 
Станислав Волков, стандартизиро-
ванный подход «плохо учитывает раз-
личия в кредитном качестве заемщи-
ков и является менее прозрачным». 
Однако, по его мнению, по мере рас-
ширения рейтингового покрытия и 
совершенствования регулирования 
«могут сложиться предпосылки для 
перехода к использованию подхода, 
основанного на внешних кредитных 
рейтингах».

Максим Буйлов

Портфели оценят по-базельски
ЦБ меняет требования к качеству кредитов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Капитал Сбербанка за июнь 
 сократился на 6% изза выплаты 
рекордных дивидендов. Анало
гичным образом растерял капи
тал и ВТБ. Впрочем, поскольку 
оба банка соблюдают обязатель
ные нормативы капитала с из
бытком, то такое снижение не
критично. Эксперты отмечают, 
что капитал, необходимый для 
развития бизнеса, кредитные 
организации смогут нарастить 
за счет полученной прибыли.

Банк России в среду опублико-
вал отчетность российских кредит-
ных организаций за июнь. Соглас-
но этим данным, самый большой от-
ток капитала в абсолютных величи-
нах за месяц произошел у Сбербан-
ка. Собственные средства крупней-
шего российского банка сократились 
на 280,1 млрд руб., до 4,119 трлн руб., 
или на 6%. Второе место по снижению 
собственных средств занял Москов-
ский индустриальный банк — его ка-
питал, и без того отрицательный, со-
ставлял –25 млрд руб. Теперь эта «ды-
ра» разрослась на 87,3 млрд руб. и до-
стигла 112,3 млрд руб., но эта кредит-
ная организация находится в процес-
се санации. Третье место досталось 
ВТБ, который потерял 23,4 млрд руб. 
собственных средств. Его капитал со-
кратился на 1,4%, до 1,605 трлн руб.

Норматив достаточности капитала 
Сбербанка в результате уменьшился 
с 14,74% до 14,24%, а у ВТБ — с 11,27% 
до 11,08%. Правда, до минимально до-

пустимого значения этого нормати-
ва (8%) им еще далеко. Норматив до-
статочности базового капитала, ми-
нимально допустимое значение кото-
рого равняется 4,5%, у Сбербанка сни-
зился с 11,68% до 11,31%. У ВТБ он со-
кратился с 8,75% до 8,5%.

Потеря капитала крупнейших 
банков не связана с убытками. На-
против, и Сбербанк, и ВТБ получи-
ли в июне заметную прибыль. Так, 
доналоговая прибыль Сбербанка за 
месяц выросла на 97,9 млрд руб., до 
566,3 млрд руб. по итогам первого по-
лугодия, а у ВТБ — на 18,4 млрд руб., 
до 71,8 млрд руб. По сравнению с фи-
нансовым результатом первой поло-
вины 2018 года Сбербанк нарастил 
прибыль на 12%, притом что у ВТБ 
она сократилась на 27%.

Эксперты считают, что потеря ка-
питала Сбербанком и ВТБ может быть 
обусловлена выплатой дивидендов. 

Так, Сбербанк выплатил рекордные 
как для банка, так и для всех россий-
ских компаний 361 млрд руб. в виде 
дивидендов (43,45% от чистой прибы-
ли по МСФО). ВТБ, в свою очередь, на-
правил на дивиденды 27 млрд руб. 
(15% от чистой прибыли по МСФО). 
«Снижение капитала при этом не-
сколько меньше, так как банки по-
полняют его за счет текущей прибы-
ли»,— пояснил „Ъ“ управляющий ди-
ректор по методологии рейтингово-
го агентства НКР Станислав Волков. 
Так, согласно отчетности Сбербан-
ка, базовый капитал уменьшился не 
столь существенно в результате того, 
что в его состав была включена чи-
стая прибыль за первый квартал 2019 
года, подтвержденная аудитом, в раз-
мере 196,2 млрд руб. ВТБ еще не под-
твердил прибыль текущего года ауди-
том, но поддержал базовый капитал 
ростом на 11,55 млрд руб. резервного 
фонда, сформированным за счет при-
были предшествующих лет.

Пресс-служба Сбербанка подтвер-
дила, что потеря 280 млрд руб. капи-
тала связана с выплатой дивиден-
дов. Согласно стратегии Сбербанка, 
50% от чистой прибыли он будет на-
правлять на дивиденды только при 
достаточности базового капитала на 
уровне выше 12,5%. Глава Сбербанка 
Герман Греф ранее говорил, что банк 
планирует достичь этого показате-
ля в 2020 году. ВТБ вчера не ответил 
на запрос.

Виталий Солдатских

Крупнейшие банки  
потратились на дивиденды
Сбербанк потерял 6% капитала, ВТБ — 1,4%

Минфин, перевыполнивший 
план по заимствованиям в пер
вом полугодии, наращивает пред
ложение длинных облигаций фе
дерального займа (ОФЗ). В среду 
он разместил двадцатилетние 
 бумаги на 20 млрд руб. с дискон
том по доходности ко вторично
му рынку. Одни из основных по
купателей — международные ин
весторы — изза ограниченного 
предложения на аукционах вы
нуждены выходить на вторич
ный рынок. Это положительно 
сказывается на доходности ОФЗ, 
которые вернулись к значениям 
апреля 2018 года.

В среду Минфин провел только 
один аукцион по размещению облига-
ций федерального займа (ОФЗ). Инвес-
торам был предложен самый длинный 
из обращающихся выпусков — двадца-
тилетние госбумаги — на 20  млрд руб. 
Спрос лишь на 76% превысил предло-
жение, что вдвое ниже интереса на де-
бютном аукционе данного выпуска, 
проведенном 20 июня. Вместе с тем ми-
нистерство привлекло финансирова-
ние с дисконтом ко вторичному рынку. 
«Минфин практически в полном объе-
ме смог реализовать облигации по це-
нам на 0,2–0,4 п. п. выше уровня вто-
ричного рынка»,— отмечает главный 
аналитик долговых рынков БК «Реги-
он» Александр Ермак.

Но даже такой скромный результат 
привлечения оказался выше показа-
теля предшествующих аукционов. На 
прошлой неделе Минфин разместил 
два выпуска совокупно на 15,5 млрд 
руб. при лимите 25,3 млрд руб. По сло-
вам аналитиков, министерство вы-
полнило годовой план по заимствова-
нию на 65% и теперь может размещать 
гособлигации в комфортном режи-
ме, отсекая большую часть агрессив-
ных заявок. Заодно Минфин решает 
задачу удлинения госдолга и повыше-
ния ликвидности этих выпусков. По 
словам Александра Ермака, на долю 
долгосрочных выпусков приходится 

33% от квартального плана. «В отсутст-
вие потребности наращивать госдолг 
Минфин предлагает самые неудоб-
ные выпуски — или инфляционные, 
или длинные и неликвидные»,— от-
мечают аналитики Райффайзенбанка.

Впрочем, при текущих низких до-
ходностях предложение среднесроч-
ных бумаг не встретило бы интерес со 
стороны участников рынка, посколь-
ку огромный иностранный спрос, на-
блюдавшийся в первом полугодии, 
исчез, отмечают аналитики Райф-
файзенбанка. По данным ЦБ, в июне 
нерезиденты приобрели госбумаги 
только на 97 млрд руб., что вдвое ни-
же показателя мая (220 млрд руб.). «Ак-
тивность иностранцев на первичном 
рынке снизилась на фоне заметного 
понижения ставок, а также перехода 
Минфина к лимитированным аукцио-
нам и уменьшению их объемов»,— от-
мечает трейдер западного банка.

В отсутствие достаточного первич-
ного предложения часть иностранно-
го спроса перешла на вторичный ры-
нок. «На вторичном рынке спрос со 
стороны нерезидентов, вызванный 
снижением доходностей мировых 
бенчмарков, встречает предложение 
российских инвесторов, фиксирую-
щих прибыль после снижения доход-
ностей ОФЗ до уровней, уже учитыва-
ющих снижение ключевой ставки на 
100 б. п.»,— отмечает старший управ-
ляющий активами «Атон-менеджмен-
та» Константин Глазов. Такое перера-
спределение вложений ведет к умень-

шению ставок на вторичном рын-
ке. В среду доходность десятилетних 
ОФЗ опускалась до минимума с апре-
ля 2018 года — 7,23% годовых, что на 
0,05 п. п. ниже значений вторника и 
более чем на 1,5 п. п. ниже значений 
конца прошлого года.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего снижения ставок. «Доходно-
сти длинных ОФЗ продолжат снижать-
ся, однако не такими быстрыми тем-
пами, как в первом полугодии, до зна-
чений 6,75–6,9% годовых к концу го-
да. Реальные доходности ОФЗ, за вы-
четом инфляции, уже ниже, чем в Бра-
зилии, Мексике и Индонезии»,— от-
мечает господин Глазов. При этом тем-
пы снижения в ближайшие дни будут 
определяться действиями регулято-
ров. «Если Банк России не только сни-
зит ставку, но и намекнет на возмож-
ность снижения нейтрального уров-
ня реальной ставки, который сейчас 
составляет 2–3%, то вполне реально 
ожидать спроса со стороны крупных 
зарубежных институциональных ин-
весторов»,— отмечает глава «Арика-
питала» Алексей Третьяков. «Рынок за-
кладывает снижение ключевой став-
ки ФРС на следующей неделе на 0,25%. 
Намеки от регулятора на более быст-
рое или масштабное снижение став-
ки вызовут дополнительный виток 
интереса к развивающимся рынкам, 
включая российский»,— отмечает ви-
це-президент по торговым операциям 
Альфа-банка Сергей Осмачек.

Виталий Гайдаев

Госдолг растет в длину
Минфин дорого разместил 20-летние ОФЗ

Для многих  
очень непривычно то,  

что НПФ управляются 
частными компаниями. 

Существует какое-то 
странное недоверие к этому

— Борис Минц,
бенефициар ФГ «Будущее»,  

в интервью РБК ТВ, июнь 2016 года

Ц И Т А Т А

280 миллиардов 
рублей
потерял  
капитал Сбербанка  
из-за выплат  
рекордных дивидендов 
за 2018 год

КАК МЕНЯЛАСЬ КОНЪЮНКТУРА РЫНКА РОССИЙСКИХ ГОСОБЛИГАЦИЙ В 2019 ГОДУ
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, CBONDS, МИНФИН.

0

100

200

300

400

Доходность 10-летних
ОФЗ (% годовых)

7,0

7,4

7,8

8,2

8,6

Размещения ОФЗ 
(млрд руб.)

апрель май июнь июльянварь февраль март



Коммерсантъ   l   Четверг 25 июля 2019 №130   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно „Ъ“, во-
енная  прокуратура через 
суд добивается от Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорации (ОАК) ремонта 
и сер висного обслужива-
ния самолета  Ан-140–100, 
поставленного Тихоокеан-
скому флоту (ТОФ). Мосгор-
суд признал иск направлен-
ным на защиту неимущест-
венных прав, поскольку он 
касается «создания угрозы 
безопасности государства», 
его повторно рассмотрит 
Замоскворецкий райсуд. 
ОАК не может отремонти-
ровать самолет: единствен-
ным сертифицированным 
заводом является самар-
ский «Авиакор», но у него 
для ремонта нет украин-
ских комплектующих.

Мосгорсуд возвратил на рас-
смотрение Замоскворецкого 
райсуда Москвы иск военной 
прокуратуры к ОАК, в котором 
военные требуют от корпора-
ции отремонтировать самолет 
Ан-140–100. Исходно иск был 
отклонен, поскольку судья 
счел, что речь идет об экономи-
ческом споре. Однако проку-
рор 75-й военной прокуратуры 
ТОФ подполковник юстиции 
Игорь Бадажков сумел убедить 
Мосгорсуд, что речь идет о сни-
жении боеготовности войско-
вой части №62250–2, «созда-
нии угрозы безопасности госу-
дарства и возникновении 
предпосылок к нарушению за-
щиты целостности и непри-
косновенности территории 
РФ», а также «к нарушению ох-

раняемых законом интересов 
государства». Дата слушаний 
пока не назначена.

Суть иска в том, что между 
Минобороны и ОАК как с един-
ственным поставщиком в 2016 
году был заключен контракт на 
обслуживание самолетов в со-
ответствии с постановлением 
правительства №1420–82 «О го-
соборонзаказе на 2016 год». Од-
нако данный Ан-140–100 по-
строен самарским заводом 
«Авиакор» (входит в «Русские 
машины» Олега Дерипаски).

Собеседник „Ъ“ в авиапроме 
утверждает, что, хотя контракт 
заключен с ОАК, работы по сер-
висному обслуживанию Ан-
140–100 проводятся на «Авиако-
ре». На заводе фактически под-
твердили эту информацию. 
Представитель «Авиакора» объ-
яснил „Ъ“, что завод является 
единственной в России серти-
фицированной базой техобслу-
живания самолетов данного ти-
па: «Все работы, кроме тех, где 
требуются импортные ком-
плектующие, выполнены. За-
держка носит временный ха-
рактер, в самое ближайшее вре-
мя работы будут завершены».

В ОАК говорят, что матери-
алы по данному исковому за-
явлению в корпорацию не по-
ступали, поэтому «что-либо 

прокомментировать по суще-
ству не представляется воз-
можным».

Самолет Ан-140–100 разра-
ботан украинским госпредпри-
ятием «Антонов». «Авиакор» 
включился в кооперацию с 
украинцами в 2006 году. В 2013 
году «Авиакор» подписал с «Ан-
тоновым» договор о разработке 
военно-транспортной версии 
самолета Ан-140–100, в котором 
обязался финансировать завер-
шение разработки самолета, по-
сле чего «Антонов» должен был 

передать все интеллектуальные 
права на него. Но после присое-
динения Крыма к РФ и разрыва 
военно-технического сотрудни-
чества с Украиной поставки 
комплектующих для машины 
прекратились. В мае 2016 года 
«Авиакор» передал Миноборо-
ны последний Ан-140–100, со-
бранный из комплектующих, 
поставленных на завод до рос-
сийско-украинского кризиса.

Собеседники „Ъ“ в авиа-
проме объясняют, что сегодня 
российские компании получа-
ют комплектующие «Антоно-
ва», закупая их через юриди-
ческие лица, зарегистриро-
ванные в Белоруссии или дру-
гих третьих странах.

Всего Тихоокеанский флот 
получил три Ан-140–100, по-

следний из них был передан в 
феврале 2017 года. «Получение 
авиационной техники стало 
очередным этапом программы 
планового обновления воен-
но-транспортной авиации Ти-
хоокеанского флота»,— заявля-
ли тогда в пресс-службе ТОФ. 
Максимальная пассажировме-
стимость самолета составляет 
52 человека, максимальная 
дальность — до 3,7 тыс. км.

«Фактически Ан-140–100 — 
это легкий пассажирский са-
молет, используемый в основ-
ном для перевозки личного со-
става»,— говорит главный ре-
дактор журнала «Экспорт воо-
ружений» Андрей Фролов. По 
его словам, кроме России само-
лет эксплуатировался только 
на Украине, в Иране и Азербай-
джане. В качестве альтернати-
вы данному типу судов в опре-
деленных ситуациях можно 
использовать чешские L-410.

Партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шев-
ченко отмечает, что требование 
совершить определенные дей-
ствия носит неимуществен-
ный характер. При этом в дан-
ном случае требование возни-
кает из заключенного коммер-
ческого контракта по сервисно-
му обслуживанию самолетов. 
Сложившиеся отношения но-
сят чисто экономический ха-
рактер, значит, теоретически 
подсудны именно арбитражно-
му суду, полагает юрист. В этой 
части вывод Мосгорсуда выгля-
дит «достаточно спорным».

Герман Костринский,  
Николай Сергеев

Военный Ан-140  
отремонтируют в суде
ОАК напомнили об угрозе безопасности государства

Дефицит железнодорожных колес 
на рынке Евразийского союза заставил 
регулятора снять заградительную пош-
лину в 34,22% для импортных украин-
ских колес производства «Интерпайпа». 
Пошлина была введена в 2018 году, что, 
по мнению покупателей железнодорож-
ных колес, послужило одной из причин 
роста цен на них. Теперь на рынке про-
гнозируют рост поставок украинских 
 колес, однако не ожидают быстрого 
 снижения цен.

Коллегия Евразийской экономической ко-
миссии приостановила действие антидемпин-
говой пошлины на украинские стальные цель-
нокатаные колеса (ЦКК), размер которой со-
ставлял 34,22%. Решение вступит в силу через 
30 дней после опубликования и будет действо-
вать до 1 июня 2020 года включительно. По-
ставки украинских колес на рынок ЕАЭС осу-
ществляет «Интерпайп».

Повышенная пошлина была введена в 2018 
году по инициативе крупнейших производите-
лей колес в РФ — ОМК и Evraz, которых поддер-
жал также казахстанский «Проммашкомплект». 
Теперь за снижение пошлины выступили Бе-
лАЗ и национальная железнодорожная компа-
ния «Казахстан темир жолы», являющиеся по-
требителями ЦКК. Они заявили о дефиците 
ЦКК на рынке ЕАЭС, который привел к росту 
цен как на продукцию внутри союза, так и на 
украинские колеса, поставки которых продол-
жались даже с пошлиной.

Производители ЦКК последние два года жи-
ли в условиях повышенного спроса на колеса, 
вызванного ростом грузооборота и списанием 
вагонов, которые выработали свой ресурс.

Комиссия оценивала потребность ЦКК на 
рынке ЕАЭС в 1,7 млн штук в 2019 году. Основ-
ными поставщиками являются российские 
ВМЗ (ОМК) и НТМК (Evraz), которые производят 
950 тыс. и более 500 тыс. штук соответственно. 
Также ведут поставки «Проммашкомплект» и 
Китай — 250 тыс. и до 70 тыс. штук соответст-
венно. Поставки «Интерпайпа» доходят до 

200 тыс. колес. По различным оценкам, дефи-
цит ЦКК в настоящий момент составляет от 
100 тыс. до 400 тыс. колес.

Участники рынка не ожидают, что украин-
ский производитель снизит цену, пока есть по-
вышенный спрос на колеса. Однако начальник 
управления вагонного хозяйства центральной 
дирекции инфраструктуры РЖД Михаил Сапе-
тов заявил корпоративному изданию ОАО РЖД, 
что потребители в РФ начали получать от «Ин-
терпайпа» предложения о снижении цены. Это 
произошло как раз после 17 июня, когда появи-
лось предложение приостановить действие 
пошлины против «Интерпайпа». По мнению го-
сподина Сапетова, отмена пошлины приведет к 
снижению спотовых цен на ЦКК. В «Интерпай-
пе» отказались прокомментировать „Ъ“ вопро-
сы о планах на экспорт и ценовой политике.

Собеседник „Ъ“ среди операторов приветст-
вовал отмену пошлины. По его словам, еще на 
стадии введения пошлин против «Интерпай-
па» операторы говорили о том, что это может 
создать сложности на рынке, как в итоге и про-
изошло. «К сожалению, ожидать быстрого ре-
шения существующих проблем оснований нет, 
так как спрос еще повышен, но в следующем 
году рынок должен стабилизироваться»,— со-
общил он.

По мнению гендиректора «Infoline-Аналити-
ки» Михаила Бурмистрова, решение комиссии 
может стимулировать «Интерпайп» увеличить 
поставки на российский рынок во втором по-
лугодии 2019 года, а также станет одним из фак-
торов снижения цен на колеса. Сейчас они со-
ставляют около 75 тыс. руб. для поставок из Ки-
тая и примерно 95 тыс. руб. для поставок ОМК 
на свободный рынок при продаже на аукцио-
нах. По его мнению, в 2019 году дефицит колес 
ликвидировать не удастся, так как поставки из 
Китая только начались, поставки из Казахстана 
ограничены, а российские производители пре-
имущественно работают по долгосрочным кон-
трактам и не могут увеличить поставки на сво-
бодный рынок.

Евгений Зайнуллин

Украинским колесам 
откатили пошлину
Участники российского рынка  
не ждут резкого снижения цен

Первый вице-премьер и глава 
Минфина Антон Силуанов называл 
требования компенсаций «не сов-
сем справедливыми». «Если бы мы 
не вошли в сделку, цена, возможно, 
сократилась бы до $40 за баррель»,— 
отмечал он.

По данным „Ъ“, Павел Федоров 
предложил Минфину подписать ин-
вестсоглашение по Приобскому ме-
сторождению. Собеседник „Ъ“, знако-
мый с проектом соглашения, отмеча-
ет, что оно сходно с уже действующим 
соглашением для Самотлорского ме-
сторождения, по которому «Роснефть» 
получила налоговый вычет из НДПИ 
в 35 млрд руб. в год на десять лет. При-
чем, по данным „Ъ“, Павел Федоров 
предлагает применить вычет для 
Приобского уже с января 2019 года, то 
есть задним числом. Согласно прото-
колу совещания у премьера Дмитрия 
Медведева 27 мая, законопроект о 
льготах для Приобского должен быть 
принят к 1 октября. Господин Федо-
ров просит Минфин оперативно вы-
полнить это поручение.

«Роснефть» предупреждает, что без 
льгот добыча на Приобском начнет 
снижаться, что приведет и к потере 
доходов бюджета. В случае выдачи 
льготы в этом году «Роснефть» в своем 
проекте инвестсоглашения обещает 
до 2029 года обеспечить дополни-
тельную добычу в 61,7 млн тонн, в 
том числе 7,8 млн тонн до 2022 года, 
дополнительно пробурив около 
3,5 тыс. скважин. Активно разбури-
вая Приобское месторождение в по-
следние годы, «Роснефть» добыла на 

нем в прошлом году максимальные 
26 млн тонн, из которых на 9 млн 
тонн уже распространяются льготы 
по НДПИ, говорят собеседники „Ъ“. 
Далее добыча должна снизиться.

Минфин уже официально высту-
пал против льгот, ожидая выпадения 
доходов в 460 млрд руб., сама же 
«Роснефть», по данным „Ъ“, оценивает 
дополнительные налоговые посту-
пления более чем в 570 млрд руб. В 
Минфине отмечали, что по уже имею-
щимся льготам по НДПИ на Приоб-
ском «Роснефть» за 2017–2018 годы по-
лучила более 41 млрд руб. 

По словам одного из источников 
„Ъ“, Минфин предлагал дать «Роснеф-
ти» инвестиционный налоговый кре-
дит, который предполагает отсрочку 
уплаты до 50% налога на прибыль и 

региональных налогов. Однако в ми-
нистерстве „Ъ“ официально опровер-
гли существование такого предложе-
ния. По данным собеседника „Ъ“, 
«Роснефть» оно «в любом случае не 
устраивает». Между тем аргументация 
«Роснефти» о компенсациях за сделку 
ОПЕК+, следуя логике, может быть 
распространена и на другие компа-
нии. В частности, «Газпром нефть» так-
же просила льгот для своей части 
Приобского месторождения, но шан-
сы, по данным „Ъ“, очень малы. В «Газ-
пром нефти» отказались комментиро-
вать „Ъ“ этот вопрос. Неофициально 
источники „Ъ“ в отрасли говорили, 
что «Газпром нефть», у которой боль-
шое количество новых проектов, бы-
ла в наибольшей степени затронута 
ограничениями сделки ОПЕК+.

«Российские нефтекомпании боль-
ше выиграли от сделки, чем проигра-
ли, особенно учитывая то, что они ро-
няли добычу на наименее рентабель-
ных и наиболее выработанных место-
рождениях,— отмечает Дмитрий Ма-
ринченко из Fitch.— Важно, что уда-
лось стабилизировать цену на нефть 
— это в том числе позволило сильно 
не повышать налоговую нагрузку на 
сектор». Потери нефтяников от сни-
жения добычи компенсированы по-
чти двукратным ростом цен на нефть, 
оценивали ранее „Ъ“ в Vygon Con sul-
ting, при этом бюджет с начала сделки 
в 2017 году дополнительно заработал 
6,5 трлн руб. Министр энергетики 
Александр Новак в феврале называл 
похожие цифры, оценив выигрыш 
бюджета в 6 трлн руб., а нефтекомпа-
ний — в 2–2,5 трлн руб.

Дмитрий Козлов

«Роснефти» вычитается за ОПЕК+
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Те решения, которые 
состоятся, мы будем 

выполнять и параллельно 
вести работу 

с правительством 
по компенсации потерь, 

если такие будут
— Игорь Сечин, 

глава «Роснефти», о продлении сделки 
по сокращению добычи нефти, 4 июня

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель совета 
директоров РФГ, президент сети 
фитнес-клубов World Class Ольга 
Слуцкер:
— Мой дорогой друг Аркадий, ог-
ромное везение в жизни, когда про-
фессия, талант и страстное увлече-
ние совпадают и реализуются в один 
из самых успешных проектов совре-
менной России. Огромное количест-
во ресторанов «Новиков Групп» да-
рят нам знакомство с культурами 
разных стран через их кулинарные 
традиции. Ты очень счастливый и 

везучий человек, потому что твой 
ошеломительный бизнес-успех 
основан, с одной стороны, на эмоци-
ях и радости, которые люди испыты-
вают, посещая твои рестораны, а с 
другой — на армии профессиона-
лов, которые работают в ресторан-
ной индустрии на заданной тобой 
самой высокой планке. Я как спор-
тсменка знаю, что стать чемпионом 
очень сложно, но еще сложнее со-
хранять карьерную мотивацию на 
протяжении многих-многих лет! Те-
бе это удается, потому что ты по-на-

стоящему предан искусству кулина-
рии. И, конечно, поздравление было 
бы неполным, если бы я не вырази-
ла свое восхищение твоим рыцар-
ским отношением к твоей любимой 
женщине, твоей жене Наденьке, и 
твоим друзьям, твоим единомыш-
ленникам, твоим детям Никите и Са-
ше. Сегодня я хочу поздравить нас 
всех, что ты родился и что мы имеем 
возможность жить с тобой в одно 
время. С днем рождения!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
ресторатору Аркадию Новикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 миллионов евро 
составляла стоимость Ан-140–100  
по состоянию на 2012 год
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Несмотря на общее падение рос
сийского рынка сигарет, неко
торым игрокам удается увели
чить производство. Как стало из
вестно „Ъ“, крымская фабрика 
«Пеппелл», основанная близким 
к экспрезиденту Украины Вик
тору Януковичу предпринимате
лем из Донецка Валерием Хомен
ко, за первый квартал 2019 года 
увеличила долю рынка вдвое, 
до 1,2%. Конкуренты «Пеппелла» 
уверены, что часть продукции 
фабрики продается нелегально, 
так как ее цена существенно ни
же среднерыночной.

Согласно предоставленным „Ъ“ 
одним из участников рынка данным 
Nielsen, самым быстрорастущим 
производителем в России оказалась 
крымская табачная фабрика «Пеп-
пелл». За первый квартал 2019 года 
доля предприятия выросла вдвое, до 
1,2%. В результате компания стала 
седьмым производителем, обогнав 
Балтийскую и Моршанскую фабрики 
из Калининградской и Тамбовской 
областей соответственно, а также 
болгарскую «Булгартабак». Показате-
ли крупнейших компаний, для срав-
нения, изменились незначительно. 
Так, доли Japan Tobacco International 
(JTI, бренды Winston, Camel) и British 
American Tobacco (BAT, Kent) в пер-
вом квартале сократились с 33,2% до 
32,7% и с 22,2% до 21,2% соответствен-
но. Доли Philip Morris International 
(PMI, Marlboro) и Imperial Tobacco 
Group (ITG, Davidoff) выросли соот-
ветственно на 0,6 процентного пун-
кта, до 26,9%, и на 0,2 процентного 
пункта, до 7,1%.

Фабрика «Пеппелл» была построе-
на в Крыму в 2015 году. Выпускает си-
гареты под брендами Peppell, «Хорти-
ця», Dune и др. По данным ЕГРЮЛ, 
единственным учредителем ООО «Та-
бачная компания „Пеппелл“» значит-
ся Валерий Хоменко, которого назы-

вали совладельцем донецкой табач-
ной фабрики «Хамадей». Это предпри-
ятие, в свою очередь, считалось близ-
ким к экс-президенту Украины Викто-
ру Януковичу, вспоминает главный 
редактор отраслевого информагент-
ства «Русский табак» Максим Королев. 
По его словам, помимо выпуска сига-
рет под собственными марками «Ха-
мадей» специализировалась на под-
делках известных мировых брендов. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», в 
2017 году выручка «Пеппелла» выро-
сла на 46,1%, до 157,3 млн руб., чистая 
прибыль увеличилась с 11,6 млн до 
28 млн руб. год к году. В «Пеппелле» на 
запрос „Ъ“ не ответили.

Согласно Nielsen, «Пеппелл» про-
дает свою продукцию существенно 
дешевле, чем другие компании. Пач-
ка сигарет производства крымской 
фабрики в среднем стоит 69 руб., а ее 
ближайшего конкурента Балтийской 
табачной фабрики (бренды Lifa, Сom-
pliment) — 77 руб. Средняя стоимость 
сигарет JTI, PMI и BAT — 110 руб., 112 
руб. и 105 руб. за пачку соответствен-
но, следует из данных Nielsen.

По словам руководителя по связям 
с госорганами «БАТ Россия» Олега Бар-
вина, минимальный размер налого-
вых обязательств, включая стоимость 
акцизов,— 63 руб. за пачку. Среднюю 
стоимость легальных сигарет в низ-

ком ценовом сегменте он оценивает 
на уровне около 85–90 руб. за пачку. 
По мнению господина Барвина, про-
дукция, на которую установлена цена 
ниже этих значений, может быть не-
легальной. Максим Королев не 
исключает, что часть продукции фа-
брики «Пеппелл» реализуется без 
уплаты акцизов.

В целом российский табачный ры-
нок не первый год демонстрирует па-
дение, отмечает господин Королев. 
Если в 2014 году было произведено 
400 млрд сигарет, то в 2018-м — 
253 млрд штук, указывает он. По мне-
нию эксперта, это связано в первую 
очередь с повышением стоимости ак-
цизов и ростом объема нелегальной 
продукции. По итогам первого квар-
тала 2019 года доля нелегальной про-
дукции составила 10,3% всего табач-
ного рынка, приводит данные агент-
ства Kantar Олег Барвин. Для борьбы с 
нелегальной продукцией необходи-
мо введение минимальной рознич-
ной цены на сигареты, что будет ин-
дикатором легитимности, уверен топ-
менеджер. По словам директора по 
работе с органами государственной 
власти JTI Россия Василия Груздева, 
доля нелегальной табачной продук-
ции за последние три года выросла в 
десять раз.

Мария Котова

В сигаретах  
стало больше «Пепплла»
Крымская фабрика удвоила рыночную долю

На это лето было продано суммар-
но 300 тыс. путевок в палаточные ла-
геря, из них около 150 тыс. еще не ис-
пользованы. При средней стоимости 
поездки 30 тыс. руб. их общая стои-
мость может достигать 4,5 млрд руб. 
Сергей Грицун не сомневается, что 
лагеря столкнутся с многочисленны-
ми отказами от путевок: «По закону 
средства должны возмещаться за вы-
четом фактически понесенных рас-
ходов, но на практике возвращается 
полная стоимость». По его прогно-
зам, спрос в сегменте снизится на 
30–50%, а на восстановление у рынка 
уйдет два года.

Сергей Минделевич опасается, что 
хабаровская трагедия станет причи-
ной закрытия всех палаточных лаге-
рей в регионе. По его словам, с такой 
инициативой уже выступил губерна-
тор края, хотя оснований для этого 

нет: «За прошлое лето в рамках орга-
низованного детского отдыха поги-
бли два ребенка, неорганизованного 
— 492». Вице-президент Российского 

союза туриндустрии Ольга Санаева 
предполагает, что трагедия может 
стать причиной закрытия лагерей по 
всей стране. Аналогичная ситуация 
уже происходила в 2016 году после 
трагедии на Сямозере (Карелия), на-
поминает она.

На рынке организованного дет-
ского отдыха почти не работают 
крупные туроператоры и отельеры, 
так как этот бизнес считается низко-
маржинальным. Господин Минделе-
вич связывает это с большим объе-
мом дорогостоящих требований. 
При этом никаких федеральных тре-
бований именно к палаточным лаге-
рям сейчас нет, отмечает Сергей Гри-
цун, есть только СанПиН и утвер-
жденные на региональных уровнях 
рекомендации.

Александра Мерцалова, 
 Анатолий Костырев,   
Ксения Миронова; 
 региональные редакции „Ъ“

Палатки свернули из-за проверок
с1

Больше 60 участников реклам
ного рынка выступили против 
использования в качестве еди
ного измерителя наружной ре
кламы компании AdMetrix, сре
ди учредителей которой — круп
нейший оператор Russ Outdoor. 
Они предлагают перейти к вы
бору измерителя на тендере. 
В самой AdMetrix указывают, 
что имеют контракты с боль
шинством участников рынка 
и не получали от них претензий.

Рекламные агентства и операторы 
наружной рекламы направили в Ас-
социацию коммуникационных 
агентств России (АКАР) письмо про-
тив «единого индустриального стан-
дарта» измерений. Письмо есть у „Ъ“, 
его подписала 61 компания, включая 
группы АДВ, Media Instinct и Media 
Direction Group, операторов Gallery, 
«Руан» и др. В письме не уточняется, 
против какого измерителя оно на-
правлено, но опрошенные „Ъ“ участ-
ники рынка поясняют, что речь о 
компании AdMetrix (51% принадле-
жит оператору Russ Outdoor), позици-
онирующей свои данные как единые 
для рынка. В АКАР подтвердили полу-
чение письма. «На данном этапе 
АКАР самостоятельно не может выно-
сить решений по теме. Вопрос дол-
жен обсуждаться в диалоге АКАР, На-
циональной ассоциации визуальных 
коммуникаций (НАВК) и „Русбрен-
да“»,— заявили в ассоциации.

«На рынке может быть несколько 
поставщиков. Каждый участник 
рынка вправе использовать любые 
измерители. В частности, НАВК вы-
брал поставщиком данных AdMe-
trix, определив в качестве задачи 
разработку прозрачного индустри-

ального стандарта, который позво-
лит в том числе осуществлять его ау-
дит»,— заявил представитель НАВК. 
«Русбренд» выступает за проведе-
ние кросс-индустриальных обсу-
ждений и прозрачность измерений, 
заявил глава ассоциации Алексей 
Поповичев.

Еще в 2017 году операторы рын-
ка подписали меморандум о созда-
нии единых стандартов измерений, 
чтобы увеличить долю наружной ре-
кламы в затратах рекламодателей. 
Меморандум предполагал единые 
стандарты, но не единого измерите-
ля, подчеркивает коммерческий ди-
ректор Gallery Павел Белянин. Инду-
стриальный стандарт — это не от-
дельная компания, а требования к из-
мерениям, согласен директор ООН-
направления АДВ Дмитрий Гриб-
ков. «Как, например, это произошло с 
измерениями телеаудитории — сна-
чала были сформированы требова-
ния, а потом через тендер выбрана 
компания-измеритель»,— говорит 
он. Над единым стандартом еще пред-
стоит работа, измерения AdMetrix ох-
ватывают только 40 городов и не в 
полной мере дают понимание циф-
рового сегмента, говорит директор 

по закупкам наружной рекламы 
Media Instinct Group Дмитрий Чешко.

«Принятие решений или стандар-
тов, ограничивающих конкуренцию, 
на данный момент будет серьезным 
препятствием на пути развития отра-
сли»,— заявил вице-президент Media 
Direction Group Илья Герцев. «Мы под-
держиваем развитие единого, но не 
единственного индустриального стан-
дарта. К сожалению, на текущий мо-
мент методология AdMetrix не до кон-
ца понятна и прозрачна для агентств и 
поставщиков данных»,— отметила ди-
ректор по операционной деятельнос-
ти Posterscope Russia (входит в Dentsu 
Aegis Network) Елена Мигун.

Гендиректор AdMetrix Илья Шер-
шуков назвал письмо участников 
рынка сюрпризом, отметив, что ни 
от одного из клиентов AdMetrix та-
ких претензий не получал. Исполь-
зуя формулировку «индустриаль-
ный стандарт», компания опирается 
на согласование с НАВК и контракты 
с большинством крупных участни-
ков рынка, настаивает он. Операто-
ры, подписавшие меморандум 2017 
года, поддерживали идею единого 
стандарта измерений, сейчас он так-
же крайне желателен, добавил ген-
директор «ЭСПАР-Аналитик» (владе-
ет 9% AdMetrix) Андрей Березкин.

Один из конкурентов AdMetrix в 
области измерений — компания one-
Factor. «Мы не считаем, что рынку ну-
жен один индустриальный стандарт 
на данном этапе. Существующие ре-
шения нуждаются в проверке. Пона-
добится не меньше года, чтобы полу-
чить оценку использования разных 
методологий»,— заявил гендиректор 
oneFactor Роман Постников.

Валерия Лебедева

Стандартом общим не измерить
Участники рынка наружной рекламы  
выступили за конкуренцию 

Зарегистрированная в США Expedia Group Inc., 
 занимающаяся онлайнбронированием авиабиле
тов и отелей в 70 странах, добивается переименова
ния российского сайта Expediarus.ru. По мнению 
американской стороны, владелец сайта — компа
ния, подконтрольная президенту Транспортной 
клиринговой палаты Михаилу Баскакову,— ис
пользует чужой товарный знак без согласия пра
вообладателя. В российской компании не видят 
в этом проблемы: там считают, что, напротив, спо
собствуют увеличению узнаваемости сервиса сре
ди россиян, которые пока им редко пользуются.

Американская Expedia может инициировать судебное 
разбирательство с ООО «Экспедия Рус». Об этом говорится 
в претензиях, поступивших в адрес российской структу-
ры. С этими текстами удалось ознакомиться „Ъ“. Предме-
том разбирательства может стать использование компа-
нией и принадлежащей ей площадкой Expediarus.ru то-
варных знаков, ранее зарегистрированных американ-
ской компанией в России. Эта практика, следует из текста 
претензий, создает у потребителей ошибочное мнение о 
том, что «Экспедия Рус» как-то связана с Expedia Group или 
выступает ее дистрибутором. Ущерб может быть оценен в 
сумму до 5 млн руб., указано в тексте. В самой Expedia 
Group и представляющей ее интересы юридической ком-
пании Dentons на запросы „Ъ“ не ответили.

«Экспедия Рус» создана в апреле 2018 года как проект 
системы бронирования Cbooking. Гендиректор Cboo-
king Вера Адаманюк пояснила „Ъ“, что пока компания 
не планирует реагировать на претензии. По ее словам, 
свое отношение к ситуации компания может сформули-
ровать только после предоставления экспертного заклю-
чения о нарушении интеллектуальных прав. «Запросы 
Expedia Group в России не превышают полтысячи в ме-
сяц, и в такой ситуации мы только способствуем увели-
чению популярности (американского сервиса.— 
„Ъ“)»,— пояснила госпожа Адаманюк. Она добавила, что 
проект Expediarus пока не приносит прибыли.

Система Cbooking существует с 2011 года и ориентирует-
ся на корпоративных клиентов. По собственным данным, 
через сервис совершается до 8 тыс. бронирований в месяц. 

По сведениям на сайте Cbooking, договоры заключаются с 
ООО «Главный центр бронирования отелей» и ООО «Сибу-
кинг-технолоджи». Собственниками этих компаний высту-
пают Михаил Баскаков (51%) и Александр Полтавский (49%). 
В таких же пропорциях господа Баскаков и Полтавский вла-
деют ООО «Экспедия Рус». Михаил Баскаков известен на ту-
ристическом рынке как гендиректор специализирующего-
ся на дистрибуции авиабилетов ЗАО «Сирена-Трэвел» и пре-
зидент Транспортной клиринговой палаты.

Expedia Group, зарегистрированная в США, объединя-
ет более 200 сайтов для бронирования и организации пу-
тешествий, которые работают в 70 странах. В числе брен-
дов — Expedia, Hotels.com, Trivago, Traveldoo. По итогам 
первого квартала 2019 года валовые бронирования Expe-
dia Group увеличились на 8%, до $29,4 млрд год к году. Вы-
ручка группы выросла на 4%, до $2,6 млрд, чистый убыток 
был на уровне $103 млн против $137 млн годом ранее. Ка-
питализация на NASDAQ в среду — $20,47 млрд. По дан-
ным NASDAQ, крупнейшими акционерами Expedia Group 
Inc. выступают американские инвесткомпании The Van-
guard Group и PAR Capital Management (9,87% и 6,51% соот-
ветственно).

Адвокат Forward Legal Людмила Лукьянова называет 
кейс Expedia классическим примером: «Не нужно быть 
экспертом, чтобы обнаружить сходство в логотипах и ин-
терфейсах сайтов российской и оригинальной Expedia, 
и шансы на успех у компании есть». Заместитель генди-
ректора по правовым вопросам НЮС «Амулекс» Юлия Га-
луева добавляет, что для доказательства факта наруше-
ния истцу иногда необходимо получить заключение экс-
пертизы, свидетельствующее о сходности зарегистриро-
ванного товарного знака и используемого, даже если 
речь идет о полном смешении. «Кроме того нужно дока-
зать использование товарного знака в туристической де-
ятельности»,— поясняет эксперт.

Госпожа Лукьянова при этом предупреждает, что, 
если экспертиза будет в пользу Expedia Group, «Экспедия 
Рус» может все равно добиваться отказа в иске, указывая 
на то, что правообладатель не использует товарный знак 
для ведения аналогичного бизнеса в России.

Александра Мерцалова,  Анатолий Костырев

Expedia забронировала иск
Американская компания готова судиться с российским сайтом

Венчурный фонд АФК «Система» 
Sistema_VC вместе с партнерами 
инвестировал $4,2 млн в британ
ского разработчика в сфере оп
тимизации поставок сельскохо
зяйственной продукции Kisan
Hub. Компания работает в Вели
кобритании и Индии, но плани
рует выход и на российский ры
нок. У ее продукта уже немало 
конкурентов, в том числе и оте
чественных, предупреждают 
эксперты.

Британский разработчик платфор-
мы для оптимизации поставок сель-
скохозяйственной продукции Kisan-
Hub привлек $4,2 млн, лид-инвесто-
ром выступил венчурный фонд АФК 
«Система» Sistema_VC, рассказали 
„Ъ“ в фонде. В раунде также участво-
вали британские фонды Notion Capi-
tal и IQ Capital, лидировавшие в двух 
предыдущих раундах инвестиций в 
KisanHub в 2016 и 2018 годах. Стартап 
ранее привлек в общей сложности 
более $2,4 млн.

Компания работает «на стыке точ-
ного земледелия, больших данных, 
облачных вычислений, машинного 
обучения и мобильных технологий», 
уточняют в Sistema_VC. Она предла-
гает компаниям оптимизацию, по-
зволяющую уменьшить влияние се-
зонных рисков на урожайность и сэ-
кономить ресурсы. Бизнес-модель 

KisanHub строится на продаже ли-
цензий, ее продукты используют 14 
корпоративных клиентов, в том чи-
сле крупнейший в мире производи-
тель пива AB InBev.

В KisanHub сообщили, что намере-
ны выйти на российский рынок, где 
уже ищут перспективных партнеров. 
«Мы ведем обсуждение с нашими 
контактами в России, рассчитываем 
начать внедрение продуктов с вы-
бранными клиентами в посевном се-
зоне 2020 года»,— передал „Ъ“ пред-
ставитель британского стартапа. Там 
уточнили, что в качестве потенциаль-
ных клиентов в России будут рассма-
тривать предприятия пищевой про-
мышленности и поставщиков све-
жих продуктов.

Входящий в АФК «Система» агро-
холдинг «Степь» уже несколько лет 
внедряет «умные» мониторинговые 
и аналитические платформы, кото-
рые повышают эффективность биз-
неса, в растениеводческих и живот-
новодческих хозяйствах, сообщил 
его гендиректор Андрей Недужко. 
Появление IT-платформ для опти-
мизации цепочки поставок позво-
лит участникам рынка снизить за-
траты, расширить контроль за про-
изводством и будет способствовать 
повышению прозрачности и про-
гнозируемости, уверен господин 
Недужко.

В «АФГ Националь» подтвержда-
ют, что технологии, подобные Kisan-
Hub, интересны российским агро-
холдингам. По словам представите-
ля компании, большую часть функ-
ционала KisanHub «АФГ Националь» 
уже внедряет в пилотном режиме с 
использованием других систем, ко-
торые в России уже достаточно ши-
роко распространены.

По словам директора аналитиче-
ского центра «Совэкон» Андрея Сизо-
ва, подобных KisanHub продуктов 
«десятки, если не сотни», в том числе 
на российском рынке. Наиболее из-
вестные отечественные сервисы — 
ExactFarming и Intterra. Рынок таких 
платформ растет последние пять лет, 
все они рассматривают для экспан-
сии Россию, уточняет эксперт, но 
крупных успешных выходов ино-
странных продуктов на наш рынок 
пока не было. Основной функционал 
у большей части продуктов похож, 
рассказывает господин Сизов: про-
граммы позволяют вносить данные о 
ходе сева, количестве удобрений, по-
лученном урожае, получать уведом-
ления о начале уборки и пр. Также 
возможны интеграция с глобальны-
ми системами слежения за погодой, 
контроль сельхозтехники через дат-
чики и планирование бюджета.

Дмитрий Шестоперов,  
Анатолий Костырев

«Система» сеет инвестиции
Венчурный фонд АФК вложился в британскую KisanHub

Нужно понять, сколько 
вообще таких лагерей, 
где в  палатках живут, 

используют 
обогревательные элементы

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр РФ, на совещании  
с вице-премьерами, 23 июля, ТАСС

Ц И Т А Т А

9 миллиардов рублей
достиг объем рынка 
 наружной рекламы 
России в первом 
 квартале 2019 года 
(данные АКАР)

КРУПНЕЙШИЕ ТАБАЧНЫЕ КОМПАНИИ РОССИИ ПО ОБЪЕМУ ПРОДАЖ 
(ДОЛЯ РЫНКА, %)    ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ NIELSEN.

JTI 

PMI 

BAT 

ITG 

«Донской табак» 

KT&G 

«Пеппелл» 

Балтийская ТФ 

«Булгартабак» 

Моршанская ТФ 

32,7

26,9
21,2

7,1

6,5
1,3

1,2

1
0,4

0,4

33,2
26,3

22,2

6,9

6,4
1,3

0,6
1,2

0,3
0,3

2019

2018



культура
11Коммерсантъ   l   Четверг 25 июля 2019 №130   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Н Е К Р О Л О Г

На 76-м году жизни умер Рутгер Хауэр, 
 актер странной судьбы: в родной Голландии 
его признали (1999) лучшим актером столе-
тия и символом национального авторского 
кино. Но для остального мира он идеальная 
белокурая бестия из, мягко говоря, непри-
хотливо зубодробительного кино.

История Рутгера Хауэра вызывает острое же-
лание «перекрутить пленку жизни назад», то ли 
исправить несправедливость судьбы и киноин-
дустрии, то ли выпрямить своего рода «ловуш-
ку времени», в которую попал актер, как мог бы 
попасть любой из его бессчетных постапокалип-
тических героев. Как заманчиво выглядела бы 
история актера категории Б, выбившегося в зве-
зды авторского кино. Но в реальности все сложи-
лось ровным счетом наоборот.

Впрочем, свою судьбу он выбрал сам, когда 
рассорился с Полом Верхувеном, наметившим 
его на главную роль в «Робокопе», и предпочел 
делать заокеанскую карьеру самостоятельно. 
Между тем Верхувен был его Создателем, разгля-
девшим в 25-летнем актере национальную — на 
большее в 1969 году они оба не рассчитывали — 
звезду номер один. Они были неразлучны на ше-
сти фильмах: от телесериала «Флориан» (1969) 
до «Плоти и крови» (1985). По прихоти судьбы, 
в обоих этих фильмах Хауэр обживал самые тем-
ные времена Средневековья, сыграв, соответ-
ственно, униженного светлейшими негодяя-
ми рыцаря-крестоносца и незабвенного Марти-
на — главаря банды ландскнехтов с повадками 
рок-звезды, всех рыцарей на мече вертевшего.

В промежутке между этими фильмами Хау-
эр побывал, по воле Верхувена, скульптором-хо-
доком («Восточные сладости», 1973), бойцом Со-
противления («Оранжевый солдат», 1977) и ло-
веласом конца XIX века в социальной чернухе 
«Китти-вертихвостка» (1975). Но, наверное, сама 
психофизика Хауэра — острые, как лезвие ножа, 
черты лица, зловеще пританцовывающая пла-
стика — отталкивала его от более или менее ре-
алистических ролей. Его было слишком легко 
представить героем футуристических кошма-
ров, готических ужасов, параноидальных трил-
леров и средневековых колдовских мистерий. 
И он выбрал эту легкость стереотипных ролей. 
Да, и ему, и Верхувену было тесно в рамках гол-
ландского кино, но Хауэр не пожелал оставаться 
вечно в тени своего Пигмалиона.

На первых порах он сорвал банк в Голливуде. 
Сам Филип Дик, гуру киберпанка, узрел в нем 
«идеального сверхчеловека». Такое благослове-
ние на роль вожака мятежных андроидов в «Бе-
гущем по лезвию» (1981) Ридли Скотта дорогого 
стоит. Харрисона Форда, сыгравшего там охотни-
ка на андроидов, параноик Дик, напротив, меч-
тал убить, тайком пробравшись на съемочную 
площадку. Казалось, что подобно тому, как по-
зже Верхувен привьет голливудским блокбасте-

рам авторскую интонацию, Хауэр вложил в свою 
роль мотивы богоборчества, наследующие евро-
пейской протестантской традиции. Но суждено 
ему было пройти свой жизненный путь по тропе, 
проложенной в том же 1981 году его безумным 
террористом Вульфгаром из фильма ничтожного 
Брюса Маламута «Ночные ястребы» (1981).

На фоне его последующей сорокалетней ка-
рьеры «Попутчик» (1986), где Хауэр сыграл ма-
ньяка, истребляющего всех встречных-попереч-
ных на бесконечном хайвее, ныне кажется фи-
лософским шедевром. Он побывал на экране 
и слепым ветераном Вьетнама, виртуозно раз-
ящим бандитов, и одержимым сыщиком, пре-
следующим монстров в затопленном нечистота-
ми Лондоне, и штурмбаннфюрером СС из гипо-
тетического будущего, в котором рейх победил. 
И графом Дракулой, и охотником на вампиров 
Ван Хельсингом. В этом калейдоскопе ролей Ха-
уэр даже дважды побывал в шкуре советского че-
ловека: капитана подводной лодки Игоря Бри-
танова («Враждебные воды», 1997) и лейтенан-
та Печерского, героя восстания в лагере смерти 
(«Собибор», 1987). Логично, что Хауэр докатил-
ся и до российского кино («Зеркальные войны», 
«Ключ Саламандры», «Мата Хари»).

Но, в конце концов, откуда нам знать. Навер-
ное, он, некогда загремевший в сумасшедший 
дом, чтобы откосить от армии, получал удоволь-
ствие от всех этих невероятных похождений не-
вероятных сверхчеловеков и сверхроботов. На 
почтовой марке, выпущенной в его честь в Ни-
дерландах (1985), он все равно навсегда остался 
героем «Восточных сладостей».

Михаил Трофименков

Рыцарь зловещего образа
Умер Рутгер Хауэр

Сегодня на сцене Музыкаль ного теа-
тра имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко в рамках фестиваля 
«Территория» знаменитый британ-
ский хореограф и танцовщик Акрам 
Хан представит свой моноспектакль 
«Xenos», с которым больше года на-
зад отправился в прощальное ми-
ровое турне. Об этой пластической 
оде погибшим сипаям „Ъ“  написал 
29 июня 2018 года, а перед москов-
ским показом Татьяна Кузнецова 
расспросила Акрама Хана об обсто-
ятельствах постановки, о его ме-
тодах работы, соавторах и о том, 
как он сделался хореографом. 

— Почему вы решили поставить 
«Xenos» — спектакль о сипаях, погиб-
ших в Первую мировую войну? 
— К ее 100-летней годовщине правитель-
ство Великобритании стимулировало ар-
тистов и художников создавать произве-
дения о войне. А солдатам-сипаям и дру-
гим солдатам из колоний — а их был це-
лый миллион — вообще не досталось ме-
ста в истории, их вклад в мировую вой-
ну признали всего несколько лет назад. 
Я сам узнал о сипаях относительно недав-
но, из публикации, хотя мои предки были 
частью этой истории.
— Зачем вам понадобился драматург?
— Рут Литтл помогла выстроить литератур-
ную конструкцию спектакля, она постоян-
но присутствовала при постановке. Вооб-
ще все мои соавторы ежедневно работали 
бок о бок со мной. Включая сценографа.
— И композитор?
— Каждый день. Винченцо Ламанья рабо-
тал над музыкой, как я над хореографи-
ей,— шаг за шагом.
— Когда вы сочиняли «Жизель», вы да-
вали ему инструкции? Это же огром-
ная работа, в партитуре совсем мало 
осталось от Адана.
— Я же говорю, мы все вместе работали, 
шаг за шагом, в зале, вместе с артиста-
ми. Три месяца не выходили из студии — 
с утра до ночи. И главные солисты, и кор-
дебалет сидели в зале на всех репетици-
ях — я не признаю иерархии. Потому что 
нет артистов, которые выше самого искус-
ства. Может, по этой причине я не рабо-
таю с Сережей Полуниным. Дважды меня 
просили, я отвечал «нет».
— Я не поняла — вся труппа Англий-
ского национального балета три меся-

ца не выходила из зала? А спектакли, 
другие репетиции?
— Два месяца у них не было представле-
ний. Конечно, они теряли из-за этого день-
ги, но иначе я не могу работать. Поэтому 
с Королевским балетом я не имею дела. Это 
такая неповоротливая, консервативная 
махина. В классических труппах устоялось 
убеждение, что за несколько недель можно 

сделать большую постановку. Если пользо-
ваться готовыми клише, может, и можно. 
И, завязнув в своих штампах, классиче-
ский балет оказался в застое. Раньше они 
смотрели на нас, «современников», сверху 
вниз. А сейчас зазывают к себе, чтобы хоть 
как-то преодолеть стагнацию. Ну тогда им 
придется идти на наши условия.
— Возможно, из-за ваших жестких ус-
ловий вы не поставили после «Жизе-
ли» ни одного балета?
— Как раз в следующем году у нас с Англий-
ским национальным балетом будет премь-
ера. Я задумал объединить в одном персо-
наже трех героев — Франкенштейна, Воц-
цека и Прометея. Посмотрим, что выйдет.

— Говорят, у вас и в Москве, в музтеа-
тре Станиславского, будет премьера?
— Нет, это перенос готового спектакля — 
«Kaash», я не могу ставить новое в незна-
комой труппе.
— Скажите, а когда вас осенило объе-
динить старинный катхак с современ-
ным танцем? Это ведь и стало вашим 
ноу-хау, вашим фирменным знаком.
— Это было неосознанно, мое тело так ре-
шило. С семи лет я занимался классиче-
ским индийским танцем и одновременно 
копировал Майкла Джексона, Чарли Чап-
лина, Бастера Китона, Мохаммеда Али, 
Брюса Ли — моих супергероев. Мое тело 
не было чистым холстом, во мне был уже 
сидел и брейк-данс, и западная культура. 
А современным танцем я начал занимать-
ся поздно и, можно сказать, случайно. По-
скольку мои близкие хотели, чтобы я не-
пременно окончил университет, получил 
бы статус, диплом, я положил перед собой 
список учебных заведений и наткнулся на 
факультет современного танца в Лондон-
ском университете. Я решил, что «танец» 
мне подходит, а с остальным разберемся.
— «Xenos» завершает вашу танцеваль-
ную карьеру. Я понимаю, этот спек-
такль чрезвычайно трудный — и пси-
хологически, и физически. Но ведь 
можно танцевать что-то попроще?

— Я вообще-то не заканчиваю карьеру. 
В мои 45 лет уже тяжело танцевать боль-
шие сольные спектакли вроде «Xenos». 
Но небольшие соло я могу танцевать еще 
долго. Для индийского танца лучший 
возраст — между 45 и 60 годами. Пото-
му что нужно пожить, чтобы понять, сы-
митировать и правильно представить 
жизнь. Осенью мы приедем в Москву 
на фестиваль Dance Inversion со спекта-
клем «Перехитрить дьявола». Старше-
му из моих артистов 68, самому молодо-
му — 20 с небольшим.
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ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

«Нет артистов, которые выше 
самого искусства»
Хореограф Акрам Хан о спектакле «Xenos» и окончании карьеры

В прокат выходит костюмная мелодрама Клэр Маккарти  
«Офелия» — по-прерафаэлитски декоративная фантазия  
на темы шекспировского «Гамлета»

Американская певица Крис-
тина Агилера выступила на 
«ВТБ-Арене» стадиона «Дина-
мо» в рамках турне в поддержку 
 альбома «Liberation». Если на 
танцполе свободного места бы-
ло достаточно, то трибуны были 
заполнены, причем в зале бы-
ло много отечественных певиц 
и певцов. На мастер-класс для 
вокалистов концерт действи-
тельно был похож. О прочих дос-
тоинствах и недостатках шоу — 
Борис Барабанов.

о сих пор Кристина 
Агилера приезжала 

в Россию только в качестве специаль-
ной гостьи музыкальных церемоний. 
Ее выступление всегда оставляли на 
сладкое, но особенности российских 
музыкальных церемоний таковы, 
что ходят на них исключительно по-
клонники отечественных поп-звезд, 
да и длятся они долго, так что «слад-
кого» дожидались далеко не все. Так 
было на «Премии „Муз-ТВ“» 2007 го-
да и на «Российской национальной 
музыкальной премии» 2016-го. Го-
ворят, бывала у нас госпожа Агиле-
ра и на частных мероприятиях. А вот 

с сольным шоу «для всех» приехала 
впервые. Произошло это в рамках ту-
ра «Х», в котором певица продвигает 
песни со своего последнего сольного 
диска «Liberation» (2018). На концер-
те прозвучали 4 из 15 песен альбома. 
Больше было только вещей из альбо-
ма «Stripped» (2012), который принес 
ей одну из пяти Grammy (за песню 
«Beautiful»).

В программе «X» Агилера дейст-
вительно старается угодить всем. 
Действо разделено на шесть «ак-
тов», и в каждом из них она высту-
пает в новом образе и в новом зву-
чании. Певица предъявила свои до-

стижения, вероятно, во всех суще-
ствующих стилях — в соуле, R’n’B, 
хип-хопе, госпеле, роке и класси-
ческой поп-песне (это была, конеч-
но, «Lady Marmalade»). Она, кажется, 
и не скрывает, что ее шоу ведет ро-
дословную от сценографии Мадон-
ны, у которой концерты тоже разде-
лены на акты, и пока артистка пере-
одевается, на экранах демонстриру-
ются видеонарезки порой доволь-
но откровенного содержания. Как 
и Мадонна, госпожа Аг илера счита-
ет необходимым высказываться на 
все актуальные темы и демонстри-
ровать солидарность с флагманами 

об щественной повестки. В видеосю-
жете на тему «Glam» на экранах тол-
пились мужчины в макияже и пе-

рьях, а часть балета певицы состав-
ляли танцовщицы plus-size. Впро-
чем, шарма им было не занимать.

38-летняя Кристина Агилера 
давно не та урбанистическая дюй-
мовочка, какой ее помнят по кли-

пу «Genie In A Bottle». Своих форм 
она не стесняется, тем более что ра-
бота в последние десять лет неча-

сто требовала от нее подвижности. 
В 2011 году она села в кресло настав-
ника американского шоу «Голос» 
и провела там три сезона. В каком-
то смысле она стала символом «Го-
лоса» — не только одним из самых 
попу лярных наставников, но и ар-
тистом, чьи песни исполняют чаще 
других и в американской, и в дру-
гих версиях шоу. В 2014 году у певи-
цы родился второй ребенок — дочь 
Саммер Рейн. К активной гастроль-
ной деятельности она вернулась 
в 2018 году после десятилетнего пе-
рерыва. И похоже, за эти десять лет 
ее представления о том, как должно 

выглядеть настоящее большое шоу 
на выезде, не изменились.

Она до сих пор уверена, что на 
сцену нужно не выходить, а выез-
жать на золотом троне, во время кон-
церта нужно часто переодеваться, 
а наряды должны представлять со-
бой усыпанные блестяшками бес-
форменные конструкции, в которых 
и двигаться-то тяжело, не то что тан-
цевать. Она любит многофигурную 
подтанцовку, но при этом уверена, 
что где-то в тылу должен базировать-
ся полноценный аккомпанирующий 
состав. Причем барабанщик должен 
играть оглушительно, сотрясая кры-
шу, а гитарист должен выдавать ви-
тиеватые запилы. И все это ради поп-
шлягеров разных лет, в которых из-
начально заложено беззаботное под-
ростковое чувство радости жизни.

Так обычно строят свои концерты 
певицы, которым есть что скрывать — 
например, отсутствие вокальных дан-
ных, необходимых для стадионной ра-
боты. Но Кристина Агилера находится 
в блестящей форме и голосом способ-
на бить бокалы. Для того чтобы оста-
ваться в строю 20 лет, наверное, ма-
ло одного лишь поцелуя с Мадонной 
и Бритни Спирс, который случился на 
церемонии MTV Video Music Awards 
2003 года и так и остался самым скан-
дальным эпизодом в биографии Аги-
леры. Свою состоятельность как выда-
ющейся вокалистки она доказывала 
не раз, причем в самых разных обстоя-
тельствах. Фанатами, которым сейчас 
«тридцать плюс», она обзавелась благо-
даря MTV, но есть и существенное ко-
личество поклонников, которые по-
любили ее после появления в фильме 
Мартина Скорсезе «Да будет свет!», где 
она вместе с The Rolling Stones испол-
няла «Live With Me».

Как мы знаем на примере Адели, 
при известном таланте можно про-
вести весь концерт сидя на табурет-
ке, и все будут счастливы. Но Кристи-
на Агилера — плоть от плоти амери-
канского шоу-бизнеса. Она должна 
развлекать каждую секунду, зритель, 
который купил билет, должен чувст-
вовать, что каждый цент потрачен не 
зря. Все это, конечно, чистый Лас-Ве-
гас, и резиденция в казино для Аги-
леры — вопрос времени. А пока — уж 
если ехать в Европу впервые за 13 лет, 
то со всем табором, как положено.

ГАСТРОЛИ ПОП

Подростковость на вырост
Кристина Агилера спела в Москве

Развлекая зрителя каждую 
секунду, Кристина Агилера 
предъявила достижения, 
кажется, во всех существу-
ющих стилях 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Она до сих пор уверена, что на сцену 
нужно не выходить, а выезжать на золо-
том троне, а наряды должны представ-
лять собой усыпанные блестяшками 
бесформенные конструкции
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Завязнув в штампах, классический балет 
 оказался в застое. Раньше они смотрели 
на нас, «современников», сверху вниз.  
А сейчас зазывают к себе, чтобы хоть как-то 
преодолеть стагнацию
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ЧЕСТНАЯ ИГРА

Каталонцев настигает доплата
Глава испанской лиги не исключил, что переход Антуана Гризманна в «Барселону» может быть заблокирован

Во вроде бы уже завершившейся эпопее 
с переходом форварда сборной Франции 
Антуана Гризманна из «Атлетико» в «Бар-
селону» наметился новый поворот. Вчера 
глава испанской футбольной лиги Хавьер 
Тебас подтвердил, что мадридцы подали 
в лигу официальную жалобу на действия 
каталонцев и потребовали блокировать 
переход Гризманна, пока «Барсело-
на» не заплатит им €80 млн в дополне-
ние к ранее уже полученным €120 млн. 
По словам господина Тебаса, лига дейст-
вительно может запретить Гризманну иг-
рать в «Барселоне», если выяснится, что 
она нарушила правила и вступила в пере-
говоры с французом раньше позволенно-
го срока. При этом он не исключает ника-
ких вариантов.

ереход форварда сборной Фран-
ции Антуана Гризманна из «Атлетико» в «Бар-
селону» был оформлен 12 июля. В тот день 
представители каталонской команды пере-
вели на счет испанской лиги €120 млн. Имен-
но такую сумму требовалось уплатить, что-
бы активировать содержавшийся в контрак-
те Гризманна с «Атлетико» пункт о безуслов-
ном выкупе прав на него (в таких случаях, со-
гласно требованиям испанской лиги, расче-
ты между клубами проводятся через нее). Од-
нако в «Атлетико» уже тогда заявили, что счи-
тают размер компенсации несправедливым.

Возмущение мадридцев вызвало то, что 
«Барселона» выкупила контракт Гризманна 
после 1 июля. Если бы она сделала это рань-
ше, то француз обошелся бы ей в €200 млн. 
Именно такой была цена его безусловного 
выкупа до означенной даты. В обоснование 
своей позиции в «Атлетико» указывали, что 
действия «Барселоны» и самого игрока носи-

ли недобросовестный характер. По версии 
мадридцев, каталонцы и Гризманн вступи-
ли в переговоры еще в середине февраля, 
а уже в марте обо всем договорились. При 

этом правила Международной федерации 
футбола (FIFA) разрешают клубам вступать в 
контакт с чужими игроками без дозволения 
их действующих нанимателей не ранее чем 

за шесть месяцев до истечения их контрак-
тов (соглашение Гризманна с «Атлетико» бы-
ло рассчитано до лета 2023 года). В «Атлети-
ко» настаивают на том, что фактически сдел-
ка была заключена еще до 1 июля, что, по их 
мнению, обязывает «Барселону» доплатить 
еще €80 млн.

Поначалу заявления «Атлетико» трудно 
было воспринимать всерьез. Ведь непросто 
представить вариант, при котором финан-
совые условия уже состоявшегося трансфе-
ра могут быть пересмотрены. Но после за-
явлений президента испанской лиги Ха-
вьера Тебаса радиостанции Onda Cero си-
туация уже не выглядит столь однознач-
ной. Господин Тебас подтвердил, что «Ат-
летико» подал жалобы на действия «Барсе-
лоны» как в испанскую лигу, так и в Феде-
рацию футбола Испании, которые уже от-
крыли расследования. При этом в заявле-
нии мадридцев содержится требование за-
претить Гризманну играть за «Барселону», 
пока последняя не рассчитается с «Атлети-
ко». Но интереснее то, что Хавьер Тебас зая-
вил, что заблокировать трансфер Гризман-
на лига действительно может. «„Атлетико“ 
подал жалобу и оспаривает передачу транс-
ферного листа „Барселоне“. И лига распола-
гает возможностью заблокировать переход. 
Сейчас запущен процесс разбирательства, 
и в итоге должно быть вынесено какое-то 
решение»,— сказал Хавьер Тебас, добавив, 
что не исключает никаких вариантов раз-
вития событий.

Добавим, что, если испанская лига в 
этом споре встанет на сторону «Атлетико» и 
«Барселоне» действительно придется допла-
тить €80 млн, переход Антуана Гризманна 
поднимется в списке самых дорогих транс-
феров в истории с четвертого на второе ме-
сто. На первом останется Неймар, которого 
в 2017 году ПСЖ, также воспользовавшийся 
опцией о безусловном выкупе, увел у «Бар-
селоны» за €222 млн.

Александр Петров

Глава испанской лиги Хавьер  
Тебас заявил, что сущес твуют  
способы заблокировать переход  
Антуана Гризманна (на фото)  
из «Атлетико» в «Барселону»

НАРУШЕНИЯ

Фанаты расизма
В английском футболе количество расистских скандалов 
выросло за сезон на 43%

Расизм остается одной из са-
мых актуальных и острых про-
блем для английского футбола. 
Это зафиксировал отчет анти-
дискриминационной организа-
ции Kick It Out. По ее данным, 
в минувшем сезоне число со-
общений об инцидентах рас-
истского характера, имеющих 
отношение к различным фут-
больным нишам в Англии, в том 
числе футболу на элитном уров-
не, выросло почти в полтора ра-
за. В Ассоциации футбола стра-
ны (FA) отреагировали на отчет, 
заявив, что усиливают меры 
по борьбе с такого рода наруше-
ниями. Правда, в последние го-
ды ее усиливали все головные 
футбольные структуры, но ми-
нувший сезон тем не менее был 
отмечен вспышками футбольно-
го расизма в разных странах.

труктура Kick it Out, специ-
ализирующаяся на борьбе с прояв-
лениями дискриминации в наибо-
лее популярном виде спорта, опу-
бликовала отчет, посвященный ее 
проявлениям в английском футбо-
ле в минувшем сезоне. В документе 
приводятся очень тревожные циф-
ры. Базой для оценки ситуации с 
футбольным расизмом для Kick it 
Out стали полученные организаци-
ей сообщения из различных источ-
ников о случаях дискриминации. 
И в отчетном сезоне по сравнению 
с предшествовавшим ему, то есть 
тем, что завершился в 2017 году, их 
число серьезно увеличилось — с 
319 до 422. В документе перечисля-
ются различные типы дискримина-
ции, характерные для английского 
футбола — как любительского или 
юношеского, так и профессиональ-
ного, в том числе элитного уровня. 
Это, например, религиозная дис-
криминация — исламофобия и ан-
тисемитизм. Но наибольшее вни-
мание уделено теме расизма.

Здесь имел место не просто рост, 
а настоящий скачок. Их число выро-
сло со 192 до 274, на 43%. При этом в 
отчете подчеркивается, что на про-
тяжении семи лет Kick it Out фик-
сирует постоянное увеличение ди-
скриминационных нарушений, а 
сегодняшние цифры превосходят 
цифры пятилетней давности вдвое.

На самом деле для тех, кто вни-
мательно следил за происходящим 
в континентальном футболе в про-
шедшем сезоне, данные Kick it Out 
не могли стать грандиозным сюр-
призом. Только в Английской пре-
мьер-лиге разразилось несколько 

скандалов с расистской подопле-
кой. В появившемся весной иссле-
довании издания The Guardian бы-
ло приведено как минимум пол-
дюжины явных и свежих кейсов 
оскорблений, унижений и дискри-
минационных действий, с которы-
ми столкнулись выступающие в Ан-
глии футболисты. Среди них оказа-
лись и суперзвезды — такие как Пь-
ер-Эмерик Обамеянг из «Арсена-
ла», Мохаммед Салах из «Ливерпу-
ля» и Рахим Стерлинг из «Манчес-
тер Сити». В Обамеянга бросил ба-
нан поклонник «Тоттенхема», а Са-
лах со Стерлингом подверглись вер-
бальным оскорблениям со стороны 
фанатов «Вест-Хэма» и «Челси». Бы-
ли инциденты с участием англий-
ских болельщиков и на междуна-
родном уровне. Скажем, главным 
с точки зрения резонанса видеоф-
рагментом матча «Арсенала» про-
тив «Наполи» была распространен-
ная через соцсети запись того, как 
зритель, очевидно, болеющий за 
хозяев, выкрикивает оскорбления 
расистского характера в адрес сене-
гальского защитника «Наполи» Ка-
лиду Кулибали.

В других странах в прошлом се-
зоне расистские инциденты тоже 
были. Речь, например, об оскор-
блениях, которые был вынужден 
слушать нападающий-тинейджер 
«Ювентуса» Мойзе Кин во время го-
стевого матча с «Кальяри». И сами 
английские футболисты в мише-
ни для такого рода выходок прев-
ращались не только во время вну-
тренних игр. Так, «Челси» жаловал-
ся в Союз европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) на болельщиков 
киевского «Динамо» в связи с тем, 
как они выражали свои эмоции в 
отношении Каллума Хадсона-Одои 
по ходу матча Лиги Европы, а игро-
ку «Манчестер Юнайтед» Эшли Янгу 
пришлось читать оскорбительные 
и с явным расистским оттенком вы-
сказывания в свой адрес от фанатов 
«Барселоны», после того как манче-
стерцы пересеклись с ней в Лиге 
чемпионов.

Громче же всего прозвучал скан-
дал в конце марта. Во время отбо-
рочного матча, который сборная 
Англии играла в Черногории, мест-
ные болельщики неоднократно до-
пускали выходки расистского тол-
ка (прежде всего имеется в виду обе-
зьянье уханье) в отношении темно-
кожих футболистов гостей: Рахима 
Стерлинга, Каллума Хадсона-Одои и 
Дэнни Роуза.

Правда, в любом случае тема фут-
больного расизма для Англии акту-
альнее, чем для остальных евро-
пейских стран. Kick it Out не при-

водит статистику по ним, но, если 
основываться на открытых источ-
никах, на территории континен-
тальной Европы заметных расист-
ских инцидентов было меньше. А, 
допустим, в российском футболе, 
по сути, лишь один. В конце марта 
комитет по этике Российского фут-
больного союза (РФС) условно дис-
квалифицировал до конца сезона и 
оштрафовал на 250 тыс. руб. напа-
дающего «Урала» Павла Погребня-
ка. Рассуждая о целесообразности 
натурализации и приглашения в 
отечественную национальную ко-
манду бразильца Ари, Погребняк 
сказал, что, на его взгляд, «смешно, 
когда темнокожий игрок выступает 
за сборную России».

Данные из отчета Kick it Out ста-
ли для ее исполнительного ди-
ректора Ройзин Вуд поводом зая-
вить о том, что скачок числа сооб-
щений о расизме «показывает, на-
сколько колоссальный объем ра-
боты предстоит провести в футбо-
ле, чтобы бросить вызов пробле-
ме». А для Ассоциации футбола Ан-
глии эти данные были поводом на-
помнить, что она «предпринима-
ет огромные усилия», чтобы с про-
блемой справиться. В частности, FA 
указала на то, что запустила анти-
дискриминационную программу 
In Pursuit of Progress, а также про-
финансировала работу двух служа-
щих как раз в Kick it Out. В их зада-
чу входит профилактика наруше-
ний, о которых говорится в отчете. 
Свою же систему информирования 
об этих нарушениях структура на-
звала «надежной».

В свое оправдание FA могла бы 
добавить и еще кое-что. Для голов-
ных футбольных организаций — и 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA), и UEFA — проблема рас-
изма является формально приори-
тетной на протяжении уже более 
чем десятилетия. Однако вплотную 
приблизиться к ее полному иско-
ренению им пока не удалось. А де-
кларируемая нетерпимость к расиз-
му на практике все же не выливает-
ся в исключительные по жесткости 
санкции. В этом смысле характер-
ный пример — тот же резонансный 
матч черногорцев с англичанами. 
Невзирая на требования как можно 
серьезнее наказать хозяев со сторо-
ны как FA, так и независимых экс-
пертов, сборная Черногории отде-
лалась после него довольно легким 
наказанием. UEFA наложил на фут-
больную федерацию страны штраф 
в €20 тыс., а еще наказал националь-
ную команду проведением одной 
игры при пустых трибунах.

Алексей Доспехов
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Французский игристый
«Краснодар» покупает атакующего полузащитника  
Реми Кабелла

По информации L’Equipe, футбольный клуб «Крас-
нодар» достиг договоренности о трансфере фран-
цузского полузащитника Реми Кабелла, который 
последние два сезона провел в «Сент-Этьене». 
По данным популярного издания, кубанцы запла-
тят за новичка €12 млн, и в таком случае это будет 
самое дорогое приобретение команды Сергея Га-
лицкого в нынешнее летнее трансферное окно. 
Кабелла призван усилить «Краснодар», которому 
уже совсем скоро предстоит дебютировать в ква-
лификации Лиги чемпионов.

тим летом «Краснодар» проводит самую широко-
масштабную трансферную кампанию в Российской пре-
мьер-лиге, что прежде всего, конечно, обусловлено дебю-
том клуба в Лиге чемпионов. Уже 7 августа «быки» стартуют 
в третьем квалификационном раунде турнира и примут 
на своем поле авторитетный португальский «Порту». Укре-
плять состав они начали еще в конце прошлого сезона и в 
итоге подписали контракты с пятью новичками, трое из 
которых имеют опыт выступления за национальные сбор-
ные: россиянин Руслан Камболов, голландец Тонни де Ви-
лена и швед Маркус Берг. Очередным приобретением крас-
нодарцев, судя по всему, станет Реми Кабелла, в чьем акти-
ве тоже есть несколько матчей за сборную Франции. Более 
того, он даже попал в заявку на чемпионат мира 2014 года, 
пусть и просидел весь турнир в запасе.

Хотя французу так и не удалось закрепиться в главной 
команде страны, его клубная карьера развивалась доста-
точно успешно. На родине он выступал за «Монпелье», с 
которым в 2012 году завоевал чемпионский титул, «Мар-
сель» и «Сент-Этьен», а также поиграл в Английской пре-
мьер-лиге за «Ньюкасл», так что был востребован в серьез-
ных клубах. С тем же «Сент-Этьеном» в прошлом нацио-
нальном первенстве он занял четвертое место, причем его 
роль в этом достижении команды весьма велика. 29-лет-
ний уроженец Аяччо считается атакующим полузащитни-
ком, который способен и забить, и создать голевую ситуа-
цию для партнера. В 37 матчах сезона-2018/19 он десять раз 
поразил ворота соперников и отдал пять результативных 
передач. Миниатюрный (ростом 171 см) и техничный фут-
болист, чем-то напоминающий уругвайца Маурисио Пе-
рейру, который в последние годы был основным плеймей-
кером «Краснодара», должен подойти кубанцам по стилю.

По информации L’Equipe, российский клуб заплатит 
за французского хавбека €12 млн. В таком случае это бу-
дет самое дорогое приобретение команды Сергея Галиц-
кого в нынешнее летнее трансферное окно. Напомним, 
в €9 млн, по данным портала transfermarkt, ей обошелся 
переход Тонни де Вилены из «Фейенорда». На бразильца 
Кайо и датчанина Юнеса Намли владелец «Краснодара» 
потратил €3 млн и €2 млн соответственно. Руслан Камбо-
лов достался за символические €400 тыс., а Маркус Берг и 
вовсе перешел на правах свободного агента. Кроме того, 

краснодарцы предложили Кабелла очень выгодные усло-
вия личного контракта. По сведениям L’Equipe, в России 
он будет зарабатывать втрое больше, чем дома, а именно 
€3 млн в год. Всего же соглашение рассчитано на три года 
и €9 млн. Получив столь щедрое предложение, француз 
якобы попросил руководство «Сент-Этьена» продать его.

Кстати, отметим, что бронзовый призер прошлого чем-
пионата России очень грамотно работает на трансферном 
рынке и пока ни за кого не переплатил. Того же Кабел-
ла уже упоминавшийся ресурс transfermarkt оценивает 
в €14 млн. Аналогичный ценник был у де Вилены. Также 
кубанцы сэкономили на трансферах Камболова, Намли и 
Берга. При этом новички уже приносят клубу конкретную 
пользу. Например, Намли и де Вилена забили первые го-
лы в премьер-лиге и помогли «Краснодару» добиться побе-
ды над «Уфой» во втором туре. Как и Камболов, они сразу 
стали игроками стартового состава, чему, правда, в некото-
рой степени способствовали и травмы старожилов коман-
ды — Юрия Газинского и Виктора Классона. В любом слу-
чае новобранцы пришлись ко двору, да и Берг наверняка 
найдет свое место на поле. Все-таки за плечами шведско-
го форварда более 70 матчей за сборную, в том числе на са-
мом высоком уровне — на чемпионатах мира и Европы.

Александр Ильин

Его поздравляет заслуженный тренер РСФСР, спортив-
ный комментатор Владимир Гомельский:
— Андрей Владимирович, с удовольствием поздравляю 
Вас с Днем рождения, потому что безмерно Вас уважаю и 
иногда любуюсь Вашей работой. В этот год клуб ПБК 

ЦСКА выиграл Евролигу, и с этим я Вас тоже поздрав-
ляю, это замечательное достижение, в котором и Ваш не-
малый труд! Счастья Вам, любви, здоровья и по-прежне-
му профессиональной бодрости!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет  
президенту—генеральному директору ПБК ЦСКА  
Андрею Ватутину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Э

Полузащитник «Сент-Этьена» Реми Кабелла  
в прошлом сезоне забил десять голов, сделал 
пять результативных передач и был признан 
лучшим игроком команды  ФОТО AFP
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